
Больным 
назначают 
самоснабжение
Минздрав разрешил 
больницам лечить за счет 
благотворительных фондов 
и самих пациентов

Медицинские учреждения боль‑
ше не будут штрафовать за ис‑
пользование лекарств, купленных 
для курса лечения пациентами 
или благотворительными фонда‑
ми. Соответствующие поправки 
Минздрав внес в правила обяза‑
тельного медицинского страхо‑
вания. Вопрос легализации при‑
менения приобретенных таким 
образом препаратов в стациона‑
рах стоит давно и «очень остро», 
говорят эксперты. Проблема ак‑
туальна, например, для больных 
с онкогематологией, рассеянным 
склерозом, онкологией и «мно‑
гих других». При этом во Всерос‑
сийском союзе пациентов увере‑
ны, что поправки только частично 
решат проблему — в законе все 
еще не описан механизм оплаты 
услуг с использованием приобре‑
тенных по такой схеме лекарст‑
венных средств «в системе ОМС, 
а не из кармана пациента».

Минздрав позволил медучрежде-
ниям беспрепятственно применять 
лекарства, приобретенные пациен-
тами или «иными организациями», 
говорится в приказе, опубликован-
ном на портале нормативных пра-
вовых актов. Изменения внесены 
в правила обязательного медицин-
ского страхования. Они позволят 
пациентам использовать в стацио-
нарах препараты, купленные, на-
пример, за счет средств федераль-
ного бюджета по программе «14 
высокозатратных нозологий», ре-
гиональных бюджетов, а также ле-
карства, переданные благотворите-
лями. До сих пор медорганизации 
обязаны были под угрозой штрафа 
использовать для лечения стацио-
нарных больных только препараты, 
приобретенные собственными апте-
ками. В частности, медицинский ад-
вокат Алексей Горяинов рассказыва-
ет, что размер финансовой санкции 
в отношении больницы составлял 
50% стоимости за каждый случай 
оказания медицинской помощи 
в подобных обстоятельствах.

О том, что ФФОМС может сокра-
тить финансирование или вовсе 
отказаться оплачивать государст-
венным клиникам стационарную 
медпомощь пациентам, лечащим-
ся своими препаратами, „Ъ“ расска-
зал в июне (см. номер от 15 июня). 
В ФФОМС тогда заявили, что вносят 
правки в новый порядок контроля 
медпомощи, чтобы избежать неод-
нозначной трактовки пункта прика-
за, вызвавшего негативную реакцию 
пациентов и благотворителей.

Вопрос легализации примене-
ния личных препаратов пациента 
в стационарах стоял давно и «очень 
остро», говорит сопредседатель Все-
российского союза пациентов Юрий 
Жулев. Проблема актуальна, напри-
мер, для больных с онкогематологи-
ей, рассеянным склерозом, онколо-
гией и «многих других».
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С логопарками не в складах
Девелоперы не успевают строить инфраструктурные объекты для всех желающих
Высокий спрос со стороны ритейлеров 
и дистрибуторов на складские площади 
на фоне нехватки такой инфраструкту‑
ры привел к полной загрузке строитель‑
ных мощностей девелоперов. По этой 
причине некоторые компании, включая 
PNK Group и Ghelamco, уже заморози‑
ли переговоры с потенциальными арен‑
даторами и покупателями логопарков. 
Коллапс на рынке привел к срыву сро‑
ков строящихся объектов и создал де‑
велоперам привилегированные условия 
с возможностью завышать цену на стро‑
ительство и диктовать свои условия.

Девелопер логопарков PNK Group прио-
становил прием заявок от потенциальных 
арендаторов и покупателей складов на стро-
ительство новых площадей, сообщили два 
источника „Ъ“ на рынке. По их словам, при-
чина в загруженности строительных мощ-
ностей на ближайший год на фоне высокого 
спроса на такую недвижимость. В PNK Group 
от комментариев отказались.

Похожая ситуация и у других компаний, 
занимающихся строительством и последу-
ющей сдачей в аренду или продажей склад-
ских помещений. В Ghelamco сообщили „Ъ“, 
что компания не ведет переговоры с потен-
циальными арендаторами, так как в их ло-
гопарках свободных площадей не будет до 
2022 года. В Logistics Partners и Radius Group 
также отмечают повышенную загружен-
ность. В «Ориентире» признают, что перего-
воры с контрагентами могут затянуться из-за 
длительного поиска компромисса между за-
стройщиком и клиентами по стоимости сде-
лок. Гендиректор HD Development Леонид 
Карпов утверждает, что его компания не 
прекращала выдачу коммерческих предло-
жений, но признает дисбаланс между спро-
сом и предложением.

Запросы на складские площади увеличи-
лись с прошлого года, когда во время панде-
мии у розничных компаний выросли объе-
мы продаж. Сейчас, по данным Knight Frank, 
на долю ритейлеров, включая e-commerce 
и традиционную розницу, совокупно при-
ходится 59% арендованных и выкупленных 
площадей, еще 24% — на транспортные и ди-
стрибуторские компании.

По данным JLL, в 2020 году спрос на скла-
ды в Москве и Подмосковье вырос на 20%, 
до 1,67 млн кв. м, а в первом полугодии 2021 
года показатель достиг 1,3 млн кв. м, пра-
ктически достигнув годового объема 2019 
года. При этом свободных площадей на рын-
ке осталось не более 1,6% — это минималь-
ное значение за последние шесть лет. В этом 
году ожидается рекордный объем сделок — 
3,5 млн кв. м по всей России, прогнозиру-
ет директор департамента индустриальной 
и складской недвижимости Knight Frank 
Константин Фомиченко. Одна компания 
может одновременно строить до 300 тыс. 
кв. м, поясняет региональный директор 

складской и индустриальной недвижимо-
сти Colliers Виктор Афанасенко.

Сложившаяся ситуация уже приводит 
к ценовому перегреву на складском рынке. 
В июне этого года цена продажи логопарков 
в Московском регионе достигла 60 тыс. руб. 
за 1 кв. м против 50 тыс. руб. в январе, гово-
рит коммерческий директор Logistics Part-
ners Дмитрий Куряков. За полгода средняя 

ставка аренды выросла с 3,9 тыс. руб. до 4,1–
4,5 тыс. руб. за 1 кв. м, подсчитали в JLL. Де-
велоперы готовы строить новые площади 
при условии, что заказчик предложит сто-
имость выше рыночной, говорит партнер 
Bright Rich Евгений Титаренко. Девелопе-
ры оказались в привилегированном поло-
жении и могут выбирать клиентов, готовых 
предложить лучшие коммерческие усло-
вия и гарантии, соглашается партнер ILM 
Андрей Лукашев.

Бум спроса приведет к полной загрузке 
мощностей девелоперов на ближайшие пол-

года-год, констатирует гендиректор Smart 
Development Сергей Скворцов. Это уже при-
вело к срыву сроков сдачи объектов, уве-
рен источник „Ъ“ на рынке недвижимости. 
«Из-за отсутствия вакантных площадей у за-
казчиков нет выбора»,— констатирует он.

Несмотря на высокий спрос на лого-
парки и рост объема строительства, Рос-
сия по-прежнему заметно отстает от раз-
витых стран по уровню обеспеченности 
складской недвижимостью. Так, если в Ка-
наде на одного жителя страны приходится 
4,5 кв. м такой недвижимости, в Германии — 
4,2 кв. м, в США — 3,5 кв. м, в Великобрита-
нии — 0,6 кв. м и 0,4 кв. м в Китае, то в России 
показатель не превышает 0,2 кв. м, подсчита-
ли аналитики Knight Frank.

При этом 67% такой недвижимости при-
ходится на Москву, Подмосковье, Петербург 
и Ленинградскую область. В этих регионах 
обеспеченность логопарками составляет 
0,57–0,87 кв. м на человека. В крупных агло-
мерациях мира показатель значительно 
выше: в Нью-Йорке на одного жителя прихо-
дится 1,6 кв. м, в Варшаве — 1,5 кв. м, в Пра-
ге — 1,2 кв. м, резюмируют в Knight Frank.

Дарья Андрианова

Открыта запись 
в экологическую секцию
В Минфине обсуждают обязательное 
страхование экорисков в составе ОПО

Как стало известно „Ъ“, в Минфине 
прошло совещание о включении так на‑
зываемой экологической секции в закон 
об обязательном страховании ответст‑
венности владельцев опасных объектов 
(ОПО). Страховую сумму по таким рискам 
предложено установить в 1 млрд руб. 
без дифференциации по видам ОПО, 
так как предполагается, что экологиче‑
ский ущерб такого масштаба может быть 
причинен ОПО любого размера. В су‑
ществующие тарифы страхования ОПО 
включение таких рисков не поместится — 
потребуется их пересмотр. Впрочем, 
промышленному лобби еще рано опа‑
саться дополнительных трат — в мини‑
стерствах и ведомствах пока нет единой 
позиции по экострахованию.

Как рассказал „Ъ“ ряд участников сове-
щания по вопросам обязательного страхо-
вания экологических рисков, которое со-
стоялось на прошлой неделе в Минфине, 
его инициатором стало внезапно не страхо-
вое лобби, а Национальная ассоциация об-
ществ взаимного страхования (НАВС). Ассо-
циация предложила внести в действующий 
закон об ОПО экологическую секцию — обя-
зать промышленников страховать ответст-
венность не только за ущерб третьим лицам, 
но и за вред окружающей среде. Максималь-
ный лимит ответственности страховщика 
предложено установить в 1 млрд руб. неза-
висимо от размера ОПО, поскольку «эколо-

гический ущерб такого масштаба может 
быть причинен и небольшими производст-
венными объектами», говорится в материа-
лах к совещанию. Возмещение предлагается 
ограничить прямыми материальными за-
тратами на устранение последствий аварий, 
«включая рекультивацию земли и воды, вы-
воз и утилизацию загрязненной почвы, 
воды, имущества, эвакуацию и/или времен-
ное перемещение населения, восстановле-
ние биологических видов», но исключить 
из покрытия вред от источников постоян-
ного загрязнения, умышленные действия 
владельцев ОПО, штрафы и т. п. Также НАВС 
просит дать доступ на этот рынок общест-
вам взаимного страхования — сейчас ОВС 
нельзя заниматься обязательными видами 
страхования.

«Закон об экостраховании в России об-
суждается уже более 15 лет,— рассказыва-
ет „Ъ“ участник совещания, эксперт НАВС 
Игорь Жук.— Принятие отдельного закона 
с учетом существующей практики может за-
нять не менее пяти-семи лет». Включение 
же экологической секции в закон по ОПО 
займет меньше и быстрее позволит возме-
стить экологический ущерб рыночным пу-
тем. «Может быть, стоит создать прецедент 
по страхованию рисков и на других объек-
тах, оказывающих негативное воздействие 
на окружающую среду»,— надеется он.
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«Нынешний тупик вызван 
действиями обеих сторон»
Бывший посол США в СССР Джек Мэтлок — 
о практике взаимной высылки дипломатов

С 1 августа посольство США в  Москве 
и генконсульства в Екатеринбурге 
и Владивостоке больше не имеют пра‑
ва нанимать на работу граждан РФ 
или третьих стран — только амери‑
канцев. Такие ограничения россий‑
ские власти ввели, внеся США в список 
 «недружественных стран». В Госдепар‑
таменте сообщили, что из‑за этих ог‑
раничений из посольства пришлось 
уволить 182 сотрудника, то есть практи‑
чески весь местный персонал. Такое 
уже было в истории: в 1986 году в ответ 
на высылку из США за «шпионскую де‑
ятельность» более 50 советских дипло‑
матов руководство СССР тоже запре‑
тило американцам нанимать на работу 
советских граждан. Тогдашний посол 
США в Москве Джек Мэтлок рассказал 
корреспонденту „Ъ“ Елене  Черненко, 
как его дипмиссия справлялась в не‑
простых условиях.

— Когда вы приехали послом в СССР, ка-
кова была обстановка в посольстве?
— Когда я прибыл в Москву, если не оши-
баюсь, это было в апреле 1987 года, там 
уже не было сотрудников из числа граждан 
СССР, советские власти запретили им рабо-
тать у нас после высылки дипломатов, слу-
чившейся после одного шпионского дела. 
До этого мы могли нанимать местных гра-
ждан через специальную структуру при 

МИД СССР — ГлавУпДК (Главное управление 
по обслуживанию дипломатического кор-
пуса.— „Ъ“). Но затем мы лишились почти 
всего административно-технического пер-
сонала. В то время подобные услуги не ока-
зывались аутсорсинговыми компаниями. 
В СССР не было таких частных фирм. Нам 
пришлось замещать этих сотрудников гра-
жданами США.
— Получилось?
— Этот процесс занял несколько месяцев. 
Но я должен сказать, что у него было не-
мало плюсов. Так, например, мы смогли 
завезти в страну нескольких профессио-
нальных сотрудников компаний по убор-
ке помещений, им было лет по 40–50, они 
были рады таким переменам в своей жиз-
ни и выкладывались по полной. А на ва-
кансии водителей, официантов и других 
нам удалось нанять американских студен-
тов, изучавших русский язык. Они приез-
жали к нам на два года, а затем возвраща-
лись в США, значительно улучшив знания 
языка, страны и так далее. Многие впо-
следствии прекрасно выстроили карьеру. 
У меня в резиденции в качестве домработ-
ницы трудилась студентка из США, потом 
она перешла в секцию по связям с общест-
венностью нашего посольства, а года через 
три-четыре стала вице-президентом меж-
дународного банка. 
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экономполитика | Самым серьезным последствием 
пандемии для предприятий стало не падение 
спроса, а рост цен на сырье и материалы —2

новости | Организаторов митингов обязали 
отчитываться о поставщиках товаров  
и услуг для публичного мероприятия —5

новости |  
Умер президент факультета журналистики МГУ  
и его многолетний декан Ясен Засурский —5
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новости | Беглые банкиры  
и бывший полковник ФСБ подали жалобу  
на приговор Кириллу Черкалину —4

07  Вылет платежей отложен 
«Аэрофлот» договорился 
об отсрочке с «ВТБ Лизингом»

07  Онкопрепаратам 
находят замену 
«Р-Фарм» и «Биокад»  
вступают в борьбу 
за миллиардные госконтракты

08  Частным пенсиям 
не хватает государства 
Резервы медленно 
накапливаются в НПФ

09  Стоит ли 
водород городить 
En+ разработала  
амбициозную стратегию 
производства на экспорт

09  ГК РТК 
впадает в «Деметру» 
ВТБ консолидирует на ее базе 
100% активов  
транспортной группы

10  У химиков не растет кокос 
Экспортерам средств защиты 
растений не хватает образцов 
для испытаний

деловые  
новости

Из‑за развития торговли все места 
оказались заняты даже на еще 
не построенных складах   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Подписной  
индекс 50060

П1125

0

0,5

1,0

1,5

2,0

2,5

ПЯТИЛЕТКА РЫНКА СКЛАДСКОЙ НЕДВИЖИМОСТИ  В МОСКВЕ И ПОДМОСКОВЬЕ

ОСНОВНЫЕ ПОЛЬЗОВАТЕЛИ СКЛАДОВ 
В МОСКВЕ И ПОДМОСКОВЬЕ
ИСТОЧНИК: KNIGHT FRANK. 

Объем введенных площадей 
(млн кв. м)
Объем сделок по аренде  
и покупке (млн кв. м)

ИСТОЧНИК: KNIGHT FRANK.
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(Москва и Санкт-Петербург)

 мониторинг

сегодняшнее 
число 59,23

трлн руб. составила оценка Банком России денежной массы в сезонно скорректированном 
виде  — M2(SA). Расчеты ЦБ этого показателя позволяют более точно оценить динамику денежной массы, 
в среднесрочной перспективе определяющей инфляционное давление. Оценки M2(SA) для начала июля 
несколько ниже, чем номинальный показатель M2, а полугодовой прирост денежной массы в этом изме-
рении менее резок, чем в предыдущие периоды (см. график). «Монетарные» истоки всплеска инфляции 
с конца 2020 года отлично видны в период с февраля по ноябрь прошлого года, когда мягкая денежно-кре-
дитная политика ЦБ в разгар пандемии COVID-19 стимулировала агрессивный рост денежной массы.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Зона евро  
вышла из рецессии

ВВП зоны евро во втором кварта‑
ле этого года вырос на 2% квар‑
тал к кварталу, или на 13% в го‑
довом выражении, свидетельству‑
ют предварительные данные Евро‑
стата. Во всех странах ЕС показа‑
тель увеличился на 1,9% и 13,2% 
соответственно. В первом квартале 
ВВП зоны евро сократился на 0,3% 
(в ЕС — на 0,1%), год к году спад 
составил 1,3%, в четвертом кварта‑
ле прошлого года — на 0,7% (ми‑
нус 4,9% год к году). В прошлом 
году именно на второй квартал 
пришелся максимальный спад эко‑
номической активности из‑за дей‑
ствия коронавирусных ограниче‑
ний, тогда квартал к кварталу ВВП 
зоны евро сократился на 12,1%, 
а год к году — на 15%.

Самый резкий квартальный 
прирост показали Португалия (плюс 
4,9%), Австрия (плюс 4,3%), Лат‑
вия (плюс 3,7%), а также Испания 
и Италия (рост на 2,8% и 2,7% со‑
ответственно). Немецкий ВВП уве‑
личился на 1,5% после сокращения 
на 1,8% в первом квартале, эко‑
номика Франции вышла из стагна‑
ции и зафиксировала увеличе‑
ние на 0,9%. Прирост в значитель‑
ной степени обеспечен повыше‑
нием активности в секторе услуг 
(в том числе в туризме) на фоне 
снятия ограничений второй волны, 
введенных прошлой осенью и зи‑
мой. В целом по году рост эконо‑
мики зоны евро может составить 
4,6%, прогнозируют в Международ‑
ном валютном фонде (в следующем 
году — 4,3%).

Также в пятницу Евростат 
представил данные по инфля‑
ции за июль — годовой показа‑
тель превысил официальный таргет 
ЕЦБ и составил 2,2% против 1,9% 
в июне. Ускорение роста произо‑
шло из‑за увеличения цен на энер‑
горесурсы (плюс 14,1% год к году, 
1,8% к июню), без их учета прирост 
составил 0,9%. Напомним, в про‑
шлом году в зоне евро наблюдалась 
дефляция — на фоне пандемии 
цены снизились на 0,3%, но с на‑
чала года наблюдается последова‑
тельное увеличение инфляции.

Превышение таргета не вызо‑
вет каких‑либо изменений в по‑
литике регулятора — ЕЦБ зара‑
нее смягчил формулировки, отка‑
завшись от ориентира «близкого, 
но не достигающего 2%», заменив 
его на 2%. Более того, по итогам 
последнего заседания банк объ‑
явил, что намерен держать став‑
ки на нынешнем или более низ‑
ком уровне до устойчивого до‑
стижения инфляцией показате‑
ля в 2%, то есть до момента, ког‑
да она стабилизируется на этой от‑
метке в среднесрочной перспекти‑
ве (судя по собственному прогнозу 
регулятора, это не произойдет как 
минимум до конца 2023 года).

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ВВП СТРАН ЗОНЫ ЕВРО
(%, ГОД К ГОДУ) 
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Экологическое страхование регу-
лярно вспоминают в кабинетах чи-
новников после аварий и стихий-
ных бедствий. В августе, когда тра-
диционно горят леса, появляются 
инициативы об их страховой защи-
те (см. „Ъ“ от 1 августа 2019 года), по-
сле разлива топлива на предприя-
тии «Норникеля» возобновилась 
и дискуссия о страховании эколо-
гических рисков. Как рассказали 
„Ъ“ участники совещания в Мин-
фине, на этот раз глава Росприрод-
надзора Светлана Радионова под-
держала инициативу страхования 
экологических рисков; представи-
тели ЦБ воздержались от трактов-
ки идеи, предложив сосредоточить-
ся на четком определении экологи-
ческого страхования, перечне тех, 
кто должен страховать такие риски, 
а также альтернативах — резерв-
ных фондах, банковских гаранти-
ях и т. д. В комментарии для „Ъ“ ЦБ 
сообщил: «Пока представляется, 
что предмет экологического стра-
хования отличается от предмета за-

кона об ОПО. При этом, по нашему 
мнению, предоставление ОВС пра-
ва заниматься обязательным стра-
хованием невозможно без устране-
ния регуляторного арбитража меж-

ду ОВС и страховыми организация-
ми, в особенности в части регули-
рования их финансовой устойчиво-
сти». В пресс-службе Минфина под-
твердили, что совещание по прось-

бе НАВС провели, пообещав, что 
«с учетом состоявшегося обсужде-
ния Минфин продолжит работу 
по совершенствованию системы 
страхования в РФ».

На рынке, в свою очередь, 
рады возобновлению дискус-
сии об экологическом страхова-
нии, но не о включении ее в закон 
об ОПО. «Не все ОПО (это, напри-
мер, лифты) могут причинять вред 
экологии,— говорит „Ъ“ вице-пре-
зидент Национального союза стра-
ховщиков ответственности Светла-
на Гусар.— Реестр же ОНВОС (объ-
ектов и источников негативного 
воздействия на окружающую сре-
ду.— „Ъ“) не коррелирует с ОПО». 
По ее словам, экологическое страхо-
вание необходимо, но не в рамках 
закона об ОПО. «Даже если это бу-
дем вмененное страхование, у пред-
приятия должна быть франшиза — 
доля в убытке,— уверена она.— Это 
не только риск страховщика».

По словам же главы «РТ-Страхо-
вания», гендиректора ОВС «Росте-
ха» Николая Галушина, в стране 
порядка 300 тыс. ОПО, а перечень 

объектов, которые могут нанести 
вред окружающей среде, их спи-
ском не исчерпывается. «В качестве 
промежуточной и краткосрочной 
цели можно включить экологиче-
скую секцию в закон об ОПО,— го-
ворит он.— Но в целом нужен закон 
о вмененном страховании экологи-
ческих рисков с четким перечнем 
объектов страхования и его участ-
ников, с экологической эксперти-
зой для отделения существующе-
го вреда от последующего, без ре-
гулирования тарифов и с возмож-
ностью для потенциального источ-
ника вреда пользоваться на выбор 
банковской гарантией, резервным 
фондом или договором страхова-
ния, включая договоры ОВС». При 
этом, по словам господина Галуши-
на, страховщики должны будут от-
вечать за прямой материальный 
ущерб — рекультивацию земли, 
сбор загрязнений с воды, очистку 
берегов и прочее,— но не по штра-
фам и пеням бизнеса. «Это не может 
быть переложено на плечи страхов-
щиков»,— уверен он.

Татьяна Гришина

Открыта запись в экологическую секцию

В начале кризиса, связанно-
го с пандемией COVID-19, самой 
большой проблемой российской 
промышленности казалось веро-
ятное снижение спроса. Но уже 
к июлю 2021 года негативный эф-
фект этого фактора претерпел 
самую сильную корректировку 
и отступил на второе место, сви-
детельствуют опросы Института 
Гайдара. Самым серьезным не-
гативным последствием кризи-
са сегодня предприятия счита-
ют увеличение цен на сырье и ма-
териалы. Это единственный из 
факторов, который продолжа-
ет расширять свое негативное 
воздействие на российскую про-
мышленность.

Июльский бюллетень конъюн-
ктурных опросов промышленно-
сти, которые с 1992 года проводит 
Институт Гайдара (ИЭП), содержит 
результаты четвертой (с апреля 2020 
года — пика ограничений) оценки 
предприятиями последствий воз-
действия на них кризиса COVID-19. 
«Полученные четыре точки дают 
возможность взглянуть на динами-

ку этого необычного кризиса с точ-
ки зрения предприятий»,— отмеча-
ет автор исследования Сергей Цухло.

Так, в начале кризиса предполага-
лось, что самой большой проблемой 
для промышленности окажется сни-
жение спроса. Впрочем, если в апре-
ле 2020 года так считало более 70% 
респондентов, то по мере прохожде-
ния пандемии этот показатель сни-
зился до 40% опрошенных в июле 
2021 года. На первое место среди 
самых заметных последствий COV-
ID-19, с точки зрения предприятий, 

сейчас вышло увеличение цен на 
сырье и материалы (см. график). Это 
следствие кризиса оказалось един-
ственным, которое по мере его раз-
вития увеличило свою распростра-
ненность в российской промыш-
ленности. Сейчас на него указыва-
ет 71% предприятий против поряд-
ка 60% в апреле прошлого года. Дру-
гой значимый фактор — «необхо-
димость создания дополнительных 
запасов сырья» — смог через пять 
кварталов лишь вернуть начальные 
позиции, но довольно скромные по 

силе распространенности своего не-
гативного влияния: на него указыва-
ли в апреле 2020 года и в июле 2021 
года лишь 17% предприятий. Заме-
тим, на этом фоне, по данным ИЭП, 
недостаток запасов готовой продук-
ции в промышленности сохраняет-
ся уже год, и к концу лета предприя-
тия уверенно избавились от излиш-
ков запасов, максимум которых 
пришелся на предкризисный март 
2020 года. «Возможно, на быстрый 
пересмотр оценок запасов повлиял 
и необычный характер вирусного 
кризиса — промышленность в усло-
виях локдауна и логистических про-
блем вполне могла вспомнить на-
родную мудрость „запас карман не 
тянет“. Нежелание предприятий до-
водить свои запасы готовой продук-
ции до управляемого избытка в ус-
ловиях очевидного роста и спроса, 
и выпуска говорит о неуверенности 
промышленности в скором завер-
шении кризиса»,— поясняет госпо-
дин Цухло.

Все другие последствия вирусно-
го кризиса к июлю 2021 года снизи-
ли свое негативное влияние либо 

изначально были незначительны. 
Так, «сокращение выпуска» претер-
пело такое же снижение упомина-
ний, что и «снижение внутреннего 
спроса», оказавшись на четвертом 
месте. В то же время на третье место 
вышли логистические проблемы, 
которые могут быть вызваны как за-
претами на транспортное сообще-
ние, так и попытками найти более 
выгодных поставщиков сырья и ма-
териалов, считают в ИЭП.

Ухудшение финансового состоя-
ния предприятий сохранило четвер-
тое место в рейтинге последствий 
пандемии. Сейчас на него указыва-
ют 23% предприятий, хотя в начале 
кризиса такие ожидания были у 49%. 
Свертывание инвестиционных про-
грамм произошло к июлю 2021 году 
у 21% предприятий, хотя «планиро-
валось» в апреле 2020 года 50% ре-
спондентов. Заметим, что такие про-
блемы, как банкротства, получение 
кредитов, увольнения и отказ работ-
ников выходить на работу, оказа-
лись несущественными как в начале 
кризиса, так и сейчас. 

Алексей Шаповалов

Правильно боялись, но не того
COVID-19 теперь пугает промышленность не отсутствием спроса, а ценами на комплектующие

Для ускорения строительства ка-
питальных объектов в рамках фе-
деральной адресной инвестици-
онной программы (ФАИП) и за-
вершения проблемных объектов 
ведомства продолжают готовить 
свои предложения по упроще-
нию бюджетного администриро-
вания госстроек. Минэкономики 
предлагает сократить процедуру 
внесения изменений в програм-
му, а также перевести ее форми-
рование в электронный вид. Мин-
строй же вновь предлагает смяг-
чить бюджетную дисциплину для 
публично-правовой компании 
(ППК) «Единый заказчик в сфере 
строительства».

Минэкономики и Минстрой 
ищут способы дальнейшего уско-
рения строительства капитальных 
объектов в рамках ФАИП — реше-
ние хронической проблемы, связан-
ной со значительными объемами не-
использованных средств по итогам 
года, ведомства видят в упрощении 
бюджетного администрирования. 
Так, Минэкономики уже не первый 
год выступает за повышение само-

стоятельности главных распоряди-
телей бюджетных средств и оптими-
зацию процедуры внесения измене-
ний в программу.

Сейчас действует упрощен-
ный порядок внесения измене-
ний в ФАИП, введенный на 2020-й 
и продленный на этот год,— по ре-
шению президиума правкомис-
сии по региональному развитию 
или проектного комитета и без не-
обходимости принятия норматив-
ных актов (обычно процесс внесе-
ния изменений в ФАИП занимает 
несколько месяцев в силу довольно 
сложной процедуры согласования). 
Минэкономики подготовило про-
ект постановления правительства, 
упраздняющий одну из «ступеней» 
согласования: ведомство предлага-
ет исключить переговоры с Минфи-
ном и вносить корректировки при 
согласии профильных ведомств. 
Кроме того, Минэкономики пропи-
сывает порядок работы ведомств 
с Единой интегрированной систе-
мой расходов инвестиционного ха-
рактера (ЕИИС РИХ) — она должна 
стать площадкой для работы с ин-

вестпроектами, чтобы в реальном 
времени контролировать выполне-
ние ФАИП и снизить число незавер-
шенных госстроек. 

По проекту, начиная с программы 
на 2023–2025 годы, ФАИП будет фор-
мироваться в ЕИИС РИХ — через нее 
ведомства будут предоставлять все 
документы, необходимые для вклю-
чения в нее объектов. Также на осно-
вании уведомлений, которые ведом-
ства сформируют в системе, будут 
вноситься изменения в саму ФАИП, 
если они не требуют корректировок 
сводной бюджетной росписи, не ме-
няют основные параметры объекта 
(срок ввода, стоимость и мощность) 
и стоит он менее 8 млрд руб.

Для завершения же уже про-
блемных объектов ФАИП Минстрой 
вновь предлагает приостановить 
для ППК «Единый заказчик в сфере 
строительства» действие несколь-
ких мер по обеспечению исполне-
ния бюджета — требований по за-
вершению до 1 октября расчетов по 
госконтрактам, а также по приня-
тию бюджетных обязательств, свя-
занных с поставкой товаров, выпол-

нением работ или оказанием услуг. 
В начале июня ведомство предлага-
ло ввести такой мораторий до конца 
2022 года, теперь срок сокращен до 
конца 2021-го.

И если ранее Минстрой лишь 
в общих чертах описывал пробле-
мы из-за требований бюджетно-
го законодательства на фоне необ-
ходимости приведения в порядок 
структуры и штатной численности 
опаздывающих строек, невыполне-
ния обязательств первоначальным 
подрядчиком, расторгнутых кон-
трактов и коронавирусных ограни-
чений, то теперь аргументация ве-
домства усилена цифрами. В связи 
с длительными процедурами пере-
распределения бюджетных ассиг-
нований «Единому заказчику» по 66 
объектам и разработки проектной 
документации к началу июля было 
профинансировано 866,5 млн руб. 
из 12,5 млрд руб. бюджетных обяза-
тельств еще 2020 года. Если со 2 ок-
тября расчеты будут приостановле-
ны, есть риск их срыва по 65 объек-
там на 11,6 млрд руб. Приостановле-
ние действия мер по обеспечению 

исполнения бюджета до конца года, 
заверяет Минстрой, позволит прове-
сти «все необходимые процедуры» 
для завершения строительства «про-
блемных» объектов. 

В Минстрое „Ъ“ пояснили, что 
прошлый проект касался поста-
новления об обеспечении исполне-
ния бюджета независимо от года, но-
вый — постановления об исполне-
нии бюджета на 2021–2023 годы, по-
этому в нем рассматриваются только 
вопросы об изменении нормы 2021 
года. «В целом работа над правовыми 
решениями, позволяющими эффек-
тивно строить и достраивать объек-
ты, в том числе переданные ППК не-
давно, будет продолжена по разным 
направлениям»,— отмечают в ве-
домстве. В «Едином заказчике в сфе-
ре строительства» также добавили, 
что «участвуют в проработке данно-
го вопроса, в том числе и срока бюд-
жетного процесса». Наконец, в Мин-
фине не стали сообщать свою пози-
цию по предложениям Минстроя, за-
явив „Ъ“, что этот вопрос находится 
на рассмотрении в правительстве.

Евгения Крючкова

Дисциплина не отливается в железобетоне
Бюджетные стройки просят большей свободы от проблем казны
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Руководитель Росприроднадзора Светлана Радионова на этот 
раз поддержала идею экострахования в ОПО  ФОТО РИА НОВОСТИ

ОЦЕНКИ ПРЕДПРИЯТИЯМИ САМЫХ МАССОВЫХ ПОСЛЕДСТВИЙ ВИРУСНОГО
КРИЗИСА И БОРЬБЫ ВЛАСТЕЙ С НИМИ (% ПРЕДПРИЯТИЙ)  ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ ГАЙДАРА.
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Руководители фракций в Госдуме в вос-
кресенье посетили молодежный форум 
«Территория смыслов». Сначала каждый 
из них встретился с представителями мо-
лодежного крыла своей партии, а затем 
Сергей Неверов, Геннадий Зюганов, Вла-
димир Жириновский и Сергей Миронов 
вместе провели панельную дискуссию, 
во время которой на радость молодежи 
устроили настоящий предвыборный «бат-
тл». При этом господин Неверов постоянно 
солидаризировался с господином Жири-
новским, а ЛДПР даже назвал «второй 
партией».

• «Территория смыслов» — один из главных мо-
лодежных форумов, курируемых администраци-
ей президента, которые в 2015 году пришли на 
смену молодежному лагерю «Селигер». До 2019 го-
да «Территорию смыслов» проводили во Влади-
мирской области. Но после того как ее возглавил 
Владимир Сипягин (ЛДПР), форум переехал в Под-
московье на территорию мастерской управле-
ния «Сенеж», на базе которой Кремль регуляр-
но проводит обучающие курсы для чиновников. 
В ходе форума традиционно проходят сессии для 
молодых политиков и общественных деятелей.
С раннего утра 1 августа участники «Тер-

ритории смыслов» ждали лидеров фракций. 
Первыми собрались молодые люди с флагами 
КПРФ, скандировавшие «Ленин, партия, ком-
сомол!». Затем подтянулись сторонники Влади-
мира Жириновского с флагами ЛДПР и кричал-
кой «ЛДПР — могущество и сила!».

Сам лидер ЛДПР начал общаться со сторон-
никами еще на улице и сразу атаковал «Спра-
ведливую Россию» и ее лидера Сергея Миро-
нова: «У Миронова что-то с головой не в поряд-
ке. Кого мы исключаем — он забирает к себе». 
По пути в лекторий Владимир Жириновский 
встретился с лидером фракции «Единая Рос-
сия» Сергеем Неверовым, проходившим мимо 
в окружении своих сторонников. Единоросс 
неожиданно поприветствовал либерал-демо-
крата возгласом: «Вторая партия — ЛДПР!», хотя 
в уходящей Думе вторая по численности фрак-
ция у КПРФ. «А первая какая?» — раздался голос 
из толпы. «Единая Россия»,— немного смутив-
шись, ответил господин Неверов.

Пообщавшись в дружеской обстановке со 
своей молодежью, лидеры фракций объедини-
лись в общем лектории, где между ними прои-
зошла ожесточенная перепалка.

Начиналось все довольно спокойно. Лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов напомнил о достиже-
ниях советской эпохи и рассказал о предвы-
борной программе партии «10 шагов к достой-
ной жизни». «Программу можно написать ка-
кую угодно, оценивать будут по результату. Со-
ветская модель рухнула. Если „Титаник“ уто-
нул — зачем говорить, что там хорошие каю-
ты? — возразил Владимир Жириновский.— Со-
циализм уже обещали. Он есть на Кубе, в Север-
ной Корее, Венесуэле, Никарагуа. Никто из вас 
не захочет жить там».

Сергей Неверов рассказал о социальных 
лифтах и агитировал молодежь идти в муници-
пальные депутаты. Сергей Миронов сообщил, 
что главное в программе его партии — борьба 
с бедностью, и примирительно заметил, что 
представители всех партий хотят, чтобы люди 
в стране жили достойно.

Затем участники дискуссии перешли к от-
ветам на вопросы. Молодой человек из секто-
ра КПРФ спросил, должно ли государство ре-
гулировать цены в рамках борьбы с бедно-
стью. «Я вам приведу пример. Почему до 2000 
года минимальный размер оплаты труда был 
83 рубля? У вас было большинство в Думе, по-
чему не поменяли планку?» — обратился го-
сподин Неверов к господину Зюганову. «А сей-
час кто у нас правящая партия? „Единая Рос-
сия“. И какая у нас пенсия? Сколько получа-
ют дети войны, которые страну вытащили по-
сле Великой Отечественной?» — парировал 
коммунист. «А при советской власти сколь-
ко получали? 50 рублей получали!» — закри-
чал господин Жириновский. «Вы 20 лет у влас-
ти и ничего не сделали!» — не сдавался Генна-
дий Зюганов, обращаясь к Сергею Неверову. 
«Да вы 75 лет были у власти и ничего не сдела-
ли!» — ответил тот. «Колхозники не получали 
ничего! Паспорта не давали! Крепостное пра-
во было!» — продолжал кричать лидер ЛДПР 
под бурные аплодисменты.

«Есть такая восточная пословица: если тебе 
плюют спину, значит, ты впереди»,— попытал-
ся перевести спор в философскую плоскость 
Сергей Миронов. «Чушь! Такого не бывает. Тот, 
кому плюют в спину, повернется и тебя при-
стрелит как последнюю собаку!» — возразил 
лидер ЛДПР. «Я отвечаю, молчать всем, дайте 
время на ответ на вопрос!» — возмутился госпо-
дин Миронов. «Дайте ему, он нищий»,— не уни-
мался господин Жириновский.

Еще одну волну дискуссии вызвал вопрос 
о прививках. Геннадий Зюганов высказал мне-
ние, что до вакцинации человек должен прохо-
дить обследование. Владимир Жириновский, ко-
нечно же, не согласился: «Пандемия — это война, 
и надо остановить ее самыми жесткими мерами». 
Сергей Неверов сообщил, что заболел после при-
вивки, но именно благодаря ей болезнь перенес 
легко. «Наша позиция — вакцинироваться нуж-
но, но принуждать, выгонять с работы без при-
вивки нельзя. Считаю, что если есть медицин-
ские противопоказания, предубеждения — за-
ставлять нельзя»,— подытожил Сергей Миронов, 
заработав свою порцию бурных аплодисментов.

Представитель «Молодой гвардии Единой 
России» заявил, что, согласно сообщению на сай-
те КПРФ, при ее поддержке был выпущен диск 
барда Александра Харчикова «антисемитской 
направленности», и поинтересовался у Генна-
дия Зюганова: «Антисемитизм — новое направ-
ление в политике КПРФ?» «Да, да!» — ответил за 
него лидер ЛДПР. Господин Зюганов назвал во-
прос провокацией. «Я правильно понял, что на 
сайте КПРФ говорится о поддержке некоего мо-
лодого человека — барда-антисемита?» — всту-
пился за молодого соратника Сергей Неверов. 
«Да вы сами это повесили!» — разозлился Ген-
надий Зюганов (сайт КПРФ действительно регу-
лярно знакомит пользователей с творчеством 
72-летнего поэта-песенника патриотической на-
правленности Александра Харчикова).

Впрочем, к концу обсуждения участники по-
пытались продемонстрировать примиритель-
ный настрой. «Все политики на этой сцене ухо-
дящие, кроме меня пока,— сказал Сергей Неве-
ров.— Но у них нужно учиться!» Он также выра-
зил надежду, что в следующий раз молодежь на 
«Территории смыслов» не будет делиться по пар-
тийному признаку и надевать майки партийных 
цветов, а все будут в бело-сине-красных майках 
в честь России. Ну а его коллеги по Думе попро-
щались с форумом творчески: Геннадий Зюганов 
рассказал анекдот про «Единую Россию», а Вла-
димир Жириновский прочитал стихи собствен-
ного сочинения.

Ксения Веретенникова

В поисках предвыборного смысла
Лидеры думских фракций устроили «баттл» на молодежном форуме

С началом избирательной кампании высокопостав-
ленные кандидаты в Госдуму принялись активно по-
здравлять россиян с разными праздниками. Хотя 
по закону такие обращения должны оплачиваться 
из избирательного фонда, депутаты и губернаторы 
уверены, что и без этого поздравления не являются 
нарушением, ведь они не говорят о выборах и не при-
зывают за себя голосовать. По мнению экспертов, 
поздравления однозначно носят агитационный ха-
рактер, но в последние годы в подобных спорах суды 
встают на сторону должностных лиц.

1 августа вице-спикер Госдумы Алексей Гордеев в оче-
редной раз поздравил жителей Воронежской области 
с профессиональным праздником — Днем железнодо-
рожника. Это уже четвертое его поздравление с момен-
та выдвижения в Госдуму, подсчитал „Ъ“: ранее он обра-
щался к воронежцам в связи с Днем военно-морского 
флота, Днем работника торговли и Днем семьи, любви 
и верности. Поздравления от имени депутата публикуют 
пресс-служба правительства области и государственные 
СМИ, в интерпретации которых вице-спикер почему-то 
становится «первым лицом области» наряду с губернато-
ром Александром Гусевым и спикером облдумы Владими-
ром Нетесовым.

Напомним, Алексей Гордеев возглавляет воронежский 
список «Единой России» (ЕР) и параллельно баллотируется 
по одномандатному округу. „Ъ“ ранее писал, что избира-
тельная кампания «паровозов» ЕР фактически стартовала 
задолго до ее официального начала. Например, господин 
Гордеев с апреля поздравил воронежцев уже 16 раз, хотя 
за последние три с половиной года (с момента ухода с по-
ста губернатора) обращался к ним всего пять раз — в честь 
Дня города, Дня Победы, Нового года, юбилея региона 
и рекордного урожая. В пресс-службе правительства реги-
она ранее говорили „Ъ“, что вице-спикер «работает с про-
блемами области» и это «объективная закономерность».

Отметим, что с момента предоставления документов 
в ЦИК (ЕР сделала это 6 июля) начинается агитационный 
период, который накладывает на кандидатов определен-
ные ограничения. В частности, лица, замещающие гос-
должности, не имеют права пользоваться преимущества-
ми должностного положения. Согласно закону о выборах 
в Госдуму, им в том числе запрещено публиковать отчеты 
о проделанной работе и распространять поздравления, 
если они не оплачены из избирательного фонда.

Лидеры списка ЕР стараются соблюдать все предписан-
ные законом ограничения, даже если их они не касают-
ся. Например, как ранее писал „Ъ“, министры обороны 
и иностранных дел Сергей Шойгу и Сергей Лавров на вре-
мя агитмероприятий намерены уходить в краткосрочные 
отпуска, хотя к министрам как лицам, замещающим гос-
должности, это требование не относится.

В пресс-службе воронежского правительства не ответи-
ли на вопрос „Ъ“, по чьей инициативе распространяются 
поздравления от лица Алексея Гордеева, но заявили, что, 
как депутат, он «обязан информировать население о своей 
работе» и это нельзя считать должностным преимущест-
вом: «Как только Гордеев будет фигурировать (в поздравле-
ниях.— „Ъ“) как кандидат, тогда можно будет говорить об 
использовании преимуществ». Глава облизбиркома Илья 
Иванов тоже не увидел здесь проблемы: по его мнению, 
поздравления не являются агитацией и входят в круг пол-
номочий депутата Гордеева, так как он представляет жите-
лей региона в Госдуме. Правда, вице-спикер представля-
ет там еще и жителей Рязанской, Липецкой и Владимир-
ской областей, но поздравлений в их адрес „Ъ“ не обнару-
жил. Пресс-секретарь вице-спикера Олег Жданов не отве-
тил на звонки „Ъ“.

„Ъ“ нашел примеры поздравлений в агитпериод и от 
других видных депутатов. Например, вице-спикер Ирина 
Яровая (второй номер дальневосточного списка ЕР и кан-
дидат по Камчатскому округу) поздравляла жителей Кам-

чатки с Днем рыбака, а первый вице-спикер Александр 
Жуков (второй номер новосибирско-омского списка) не-
однократно поздравлял спортсменов из этих регионов 
с завоеванными на Олимпиаде наградами.

Чаще всего к жителям обращаются губернаторы. На-
помним, в думской кампании участвуют 52 главы регио-
на, 49 из которых входят в список ЕР, два — КПРФ и один — 
ЛДПР. „Ъ“ нашел разнообразные поздравления почти во 
всех регионах, где губернаторы идут на выборы, и нигде 
это не считают нарушением ни сами чиновники, ни мест-
ные избиркомы.

«Поздравление с любым праздником, если в подписи 
к нему не указана причастность должностного лица к вы-
борам, не является нарушением»,— заверили „Ъ“ в адми-
нистрации Тамбовской области, чей губернатор Алек-
сандр Никитин обращается к жителям по всем професси-
ональным поводам. Об этом же заявил „Ъ“ и глава Иркут-
ской области Игорь Кобзев, сославшись на судебную пра-
ктику. «Поздравления не преследуют цели побудить их ад-
ресатов к каким-либо электоральным действиям»,— по-
яснили „Ъ“ в департаменте информационной политики 
Свердловской области (правда, чуть позже указанные в за-
просе „Ъ“ поздравления губернатора Евгения Куйвашева 
были удалены с официальных ресурсов). В правительст-
ве Пензенской области „Ъ“ пообещали проконсультиро-
ваться с юристами по поводу обращений врио губернато-
ра Олега Мельниченко. А в дагестанском избиркоме „Ъ“ 
заявили, что поздравление врио главы Сергея Меликова, 
опубликованное в республиканских СМИ, «не содержит 
признаков предвыборной агитации».

В пресс-службе ростовского губернатора Василия Голу-
бева „Ъ“ тоже заявили, что он поздравляет земляков как 
должностное лицо, а не как кандидат и законность таких 
поздравлений подтверждается решениями Верховного 
суда (ВС) России. Например, на выборах главы Новгород-
ской области в 2017 году кандидат от ЛДПР Антон Моро-

зов жаловался на врио губернатора Андрея Никитина из-за 
публикации его отчетов и поздравлений в местных СМИ, 
но все инстанции вплоть до ВС пришли к выводу, что эти 
сведения не побуждали голосовать за господина Никити-
на и не формировали «положительное отношение к нему».

«Иногда подобные публикации убирают с официаль-
ных порталов, но каких-то серьезных последствий никог-
да не было,— рассказал „Ъ“ вице-губернатор по внутрен-
ней политике одного из уральских регионов.— Даже если 
сейчас в поздравлении кого-то из губернаторов найдут на-
рушение, все равно это ничем не грозит».

Электоральный юрист Роман Смирнов уверен, что за-
коном однозначно запрещены поздравления вне рамок 
официальной агитации, невзирая на должностной ста-
тус кандидатов из числа депутатов или губернаторов: «По-
здравление — это всегда что-то радостное, положитель-
ное. Естественно, оно оказывает на избирателя дополни-
тельное влияние. Также и отчет — это демонстрация до-
стижений. Именно поэтому эти две категории давно от-
несены законодателем к материалам, носящим агитаци-
онный характер». По мнению эксперта, пренебрежение 
к этой норме со стороны кандидатов связано с тем, что на 
их действия просто никто не жалуется.

Практика последних лет показывает, что суды не при-
знают поздравления от кандидатов нарушением, гово-
рит бывший секретарь Центризбиркома Майя Гришина: 
«Если поздравление логически обусловлено должностны-
ми обязанностями, то, скорее всего, суд встанет на сторону 
ответчика». По ее мнению, статус депутатов и губернато-
ров обязывает их к публичности, но каждый случай нуж-
но рассматривать отдельно.

Центризбирком, куда „Ъ“ обратился с просьбой пояс-
нить, соответствует ли нынешняя ситуация с поздравле-
ниями букве и духу закона, на запрос на момент публика-
ции не ответил.

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

От всего должностного сердца
Статусные кандидаты в Госдуму не скупятся на поздравления в обход закона

КПРФ в минувшие выходные провела 
общероссийскую акцию в защиту 
кандидатов, «подвергающихся дав-
лению власти», и, в ча стности, снято-
го с выборов в Госдуму бизнесмена 
Павла Грудинина. Протестовали 
коммунисты в основном в форме 
одиночных пикетов, а кое-где из-за 
коронавирусных запретов и вовсе 
 ограничились открытыми письмами 
и онлайн-флешмобами. Компартии 
важно дать понять избирателю, что 
она является настоящей оппозици-
ей, но не показывать при этом «ради-
кальной непримиримости власти», 
полагает эксперт.

О планах проведения «общероссий-
ского пикета» в защиту коммунистов 
и их союзников лидер КПРФ Геннадий 
Зюганов объявил на пресс-конференции 
28 июля. Среди тех, «с кем сегодня пыта-
ются расправиться», он помимо дирек-
тора «Совхоза им. Ленина» Павла Груди-
нина назвал обвиняемого в распростра-
нении экстремистских материалов са-
ратовского депутата Николая Бондарен-
ко и экс-главу Иркутской области Сергея 
Левченко, чей сын находится под аре-
стом по обвинению в мошенничестве.

Уже на следующий день в Москве 
прошла акция у здания администрации 
президента, по традиции организован-
ная в форме встречи депутатов Госду-
мы от КПРФ с избирателями. После за-
держания нескольких активистов ком-
мунисты переместились к зданию Цен-
тризбиркома, но и там их ждала поли-
ция. В итоге, по данным КПРФ, в отделе-
ния были доставлены около 15 человек, 
которых позже отпустили, обязав явить-
ся для составления протоколов об адми-
нистративном нарушении.

В других регионах, где в тот же день 
начались одиночные пикеты, обошлось 
без задержаний. В Пензе коммунисты 
постояли у облизбиркома и обладмини-
страции с плакатом «Власть боится кон-
куренции на выборах», в Волгограде — 
с лозунгом «Поддержка Грудинина — на-
родная справедливость». С 30 июля пике-
ты стартовали в Башкирии, Якутии, Яро-
славской области. В Алтайском крае, как 
сообщила „Ъ“ пресс-секретарь отделения 
КПРФ Вероника Лапина, одновременно 
с пикетированием началась подача зая-
вок на митинги в рамках запланирован-
ной на 14–19 августа всероссийской ак-
ции протеста. «Мы начали уведомлять 
муниципалитеты, но не знаем, будут 
ли согласованы акции,— сказала она.— 
К примеру, в Барнауле нам администра-
ция отказывает, ссылаясь на указ губер-
натора, который отменяет массовые ме-
роприятия. При этом есть разъяснение 
регионального Роспотребнадзора, что 
массовыми являются мероприятия чи-
сленностью свыше 50 человек, а нам не 
согласуют никакое число участников».

В выходные серия пикетов прошла 
также в Челябинске, Кургане, Ижевс-
ке, Новосибирске, Красноярске, Влади-
востоке, Дагестане, Республике Алтай. 
Кое-где партийцы не ограничивались 
стандартными лозунгами. Например, 
в Ростовской области пикетчики заодно 
выступили против принудительной вак-
цинации, в Воронеже вышли с плакатом 
«Совсем охЕРели, уймитесь!», а в Липец-
ке — под лозунгом «Грудинина в депута-
ты, ЦИК в цирк».

Нижегородское отделение КПРФ 
тоже ограничилось пикетами, так как 

более массовую акцию горадминистра-
ция не согласовала, сославшись на ан-
тиковидные меры. Томский обком пар-
тии присоединится к всероссийской ак-
ции в понедельник, но зато планирует 
проводить пикеты ежедневно в течение 
двух недель. «Масштабную акцию нам 
провести не позволят, потому что у нас 
продлен режим самоизоляции»,— пояс-
нила „Ъ“ секретарь томского обкома На-
талья Барышникова.

В ряде регионов коммунисты прибе-
гли к альтернативным формам выраже-
ния недовольства. Так, в Туве, где вве-
ден локдаун, партийцам пришлось пе-
ревести все мероприятия в онлайн-ре-
жим, рассказал „Ъ“ накануне акции 
первый секретарь республиканского 
комитета КПРФ Роман Тамоев: «Прове-
дем внутрипартийно в парткоме: сдела-
ем видеообращение, подпишем обра-
щения на имя главы Тувы, прокурора 
республики, председателя избиратель-
ной комиссии, в Следственный коми-
тет и так далее — будем требовать вос-
становить Павла Грудинина в его кон-
ституционных правах».

Саратовское отделение КПРФ про-
вело флешмоб «Я/Мы Павел Грудинин»: 
активисты сфотографировались в по-
мещении обкома с плакатами «Сегод-
ня сняли Грудинина, завтра фальсифи-
цируют выборы» и «Превратили ЦИК 
в цирк». Также обком обратился с откры-
тым письмом к губернатору и главе об-
лизбиркома, призвав чиновников всех 
рангов, правоохранителей и членов из-
биркомов «пунктуально соблюдать пра-
ва граждан». А омский обком опублико-
вал на своем сайте «совместное заявле-
ние левопатриотических организаций», 
в котором назвал нынешнюю избира-
тельную кампанию «гораздо более гряз-
ной, чем любая из предыдущих», приве-
дя в доказательство допуск к выборам 
в заксобрание сразу шести «двойников» 
кандидатов от КПРФ.

Акции в защиту кандидатов продол-
жатся, пообещал „Ъ“ секретарь ЦК КПРФ 
Сергей Обухов: «Эта тема у нас будет клю-
чевая во время выборной кампании, 
пока Грудинина не восстановят».

По оценке политолога Алексея Макар-
кина, акции КПРФ в защиту Павла Груди-
нина получились «сдержанные и акку-
ратные». «Коммунисты вообще аккурат-
ная партия в отношениях с властью, при-
чем уже очень давно. Это кентавр, одна 
половина которого оппозиционная, 
другая — лояльная. Если у тебя снимают 
кандидата из первой тройки, то нужно 
проводить какие-то акции протеста. Но 
если при этом бить тарелки, то власть не 
поймет. Поэтому получается, как в том 
анекдоте: крокодилы летают, но низень-
ко-низенько»,— иронизирует эксперт. 
По его мнению, КПРФ дает понять изби-
рателю, что является настоящей оппози-
цией, но не показывает радикальной не-
примиримости власти: «Примерно так 
же она вела себя в вопросе пенсионной 
реформы». Устрой коммунисты по-насто-
ящему масштабные акции протеста, они 
получили бы «парочку дополнительных 
процентных пунктов на выборах, одна-
ко в организационном смысле риски 
были бы куда более существенными», 
резюмирует господин Макаркин.

Афанасий Сборов,  
Андрей Прах,  
Ксения Веретенникова;  
корсеть „Ъ“

Коммунисты постояли 
за Павла Грудинина
Всероссийская акция в его поддержку прошла 
в основном в форме одиночных пикетов

Выступая перед политически 
активной молодежью, Владимир 
Жириновский, Геннадий Зюганов, 
Сергей Неверов и Сергей Миронов 
(слева направо) испытали разные 
эмоции   ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 2 августа 2021 №134/П   l   Коммерсантъ

новости

По данным „Ъ“, известный решальщик, 
неоднократно судимый Дан Шапиро 
(он же Дионисий Золотов и Денис Тумар
кин) пытается через арбитраж отменить 
решение о признании его банкротом. 
Один из его кредиторов Иосиф Бадалов, 
которого решальщик в свое время пы
тался посадить, чтобы получить конт
роль над производством «Королевской 
воды», умер. В свою очередь Валентина 
Ракитина, вдова погибшего в СИЗО ис
полнительного директора «Роскосмо
са» Владимира Евдокимова, отозвала 
к нему претензии, получив ресторан, за
писанный Шапиро на его родственника.

Обратившись в арбитражный суд Москвы, 
Дан Шапиро попросил отменить решение 
о признании его банкротом по вновь открыв-
шимся обстоятельствам. Реализация имуще-
ства должника была завершена еще в конце 
2018 года, однако правило о дальнейшем ос-
вобождении от обязательств к нему не при-
менили. Между тем никто из бывших кре-
диторов к решальщику претензий уже не 
предъявляет. Основатель производства по-
пулярной некогда «Королевской воды» Ио-
сиф Бадалов умер. Как сообщал „Ъ“, отправив 
в свое время предпринимателя за решетку, го-
сподин Шапиро, носивший тогда фамилию 
Золотов, пытался получить под свой контр-
оль его активы. Однако, разобравшись, СКР 
инициировал арест самого господина Золо-
това, который в итоге получил вторую суди-
мость за мошенничество в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Учитывая, что первый 
условный срок к тому времени еще не истек, 
решальщику назначили шесть лет заключе-
ния, да и то лишь потому, что в рамках сдел-
ки с прокуратурой он сдал силовикам экс-на-
чальника УВД Западного округа Москвы 
Владимира Рожкова, которому платил взятки. 
Полковник полиции был осужден на 10 лет.

Находясь в столичном СИЗО «Водник» 
уже по обвинению в следующем преступле-
нии — в обмане главы строительной ком-
пании «Виктория» Виктора Круликовско-
го, которому он обещал помощь в бизнесе 
и избавление от уголовного преследования 
за 200 млн руб., господин Золотов снова по-
пал под следствие. На этот раз, получив через 
адвоката 80 млн руб. от Валентины Ракити-
ной, он обещал добиться домашнего ареста 
и смягчения обвинения своему сокамерни-
ку — топ-менеджеру «Роскосмоса» Владими-
ру Евдокимову, которого обвиняли в афере 
с недвижимостью РСК МиГ.

Однако в марте 2017 года господин Евдо-
кимов был убит в камере СИЗО ножом, ко-
торый вместе с мобильными телефонами за 
взятки туда принес один из надзирателей. 
Очередная посадка господина Золотова, по-
лучившего шесть с половиной лет за обман 
строителя (к этому сроку потом немного до-
бавили за аферу в «Воднике»), вдову господи-
на Евдокимова не устроила. В итоге решаль-
щик добровольно признал себя виновным 
в причинении госпоже Ракитиной матери-

ального ущерба и в рамках мирового согла-
шения обязался выплатить ей до 1 сентября 
2021 года $1 млн. Свои обязательства госпо-
дин Золотов гарантировал залогом в виде 75% 
долей в уставном капитале ООО «Набережная 
17» (владеет помещениями на улице Пречи-
стенка, 17, в которых находится ресторан).

Интересно, что доли ООО были записа-
ны не на самого решальщика, как и многие 
другие его активы, а на Павла Крымсало-
ва — тестя господина Золотова. Вторым вла-
дельцем ООО значится родственница Павла 
Власкина — полицейского, принимавшего 
участие в уголовном преследовании госпо-
дина Бадалова, которое признали потом не-
обоснованным.

Нагатинский суд, узнав, что мошенник вы-
платил вдове только немногим более 8,6 млн 
руб. ($138 тыс.) из обещанного миллиона дол-
ларов, распорядился удовлетворить ее иск 
к тестю господина Золотова. Его доли долж-
ны быть проданы с публичных торгов, а день-
ги перечислены госпоже Ракитиной. Послед-
няя не была доступна для комментариев.

Интересно, что, решив вопросы с креди-
торами-частниками, господин Золотов не за-
крывает долги перед государством. На нем, 
согласно базе данных ФССП, числятся неи-
сполненные обязательства на 179 млн руб. 
Причем в базе он фигурирует под разными 
именами и данными, например, в двух слу-
чаях как «Золатов». Впрочем, данное обстоя-
тельство на самом решальщике, имеющем 
офис в «Москва-Сити», долю в бизнес-цент-
ре «Парк плаза», квартиру в ЖК «Корона», ма-
шину с дипномерами, которая перемещает-
ся с охраной, и прочие активы (записаны на 
него и родственников), никак не отражается.

Сейчас он выступает потерпевшим в уго-
ловном деле в отношении акционеров ООО 
«Производственная компания „Бк B&B“» 
Александра Балаховского и Якова Босинзо-
на, а также гендиректора компании Алек-
сандра Савоськина, которые занимались 
производством бытовой химии. Все трое, 
как сообщал „Ъ“, по заявлению теперь уже 
господина Шапиро были задержаны СУ СКР 
по Южному округу Москвы, им инкрими-
нировали мошенничество и по решению 
Чертановского райсуда Москвы отправи-
ли в СИЗО. А после того как суд освободил 
из тюрьмы пожилого и тяжело больного го-
сподина Балаховского, который был затем 
госпитализирован, потерпевший и поддер-
жавшая его прокуратура обратились в Мос-
горсуд. В апелляции в том числе говорилось 
о нарушении прав обвиняемого Балаховско-
го в связи с тем, что райсуд вынес решение 
в его пользу поздним вечером. Понятно, что 
такие жалобы горсуд не удовлетворил.

Представители господина Шапиро-Зо-
лотова подтвердили „Ъ“, что он судит-
ся в арбитраже, но обсуждать этот иск, как 
и уголовное дело, в котором он выступает по-
терпевшим, до принятия по ним решений 
отказались.

Николай Сергеев

Решальщик перевернул 
долговую страницу
Дионисий Золотов-Шапиро  
занялся бытовой химией

Как стало известно „Ъ“, во 
Второй западный окружной 
военный суд поступила жало
ба на решение Московского 
гарнизонного военного суда, 
приговорившего бывшего на
чальника «банковского» отде
ла ФСБ Кирилла Черкалина 
к семи годам колонии за по
лучение взяток и мошенниче
ство. Приговор удовлетворил 
всех без исключения участ
ников процесса, а недоволь
ны им остались «заинтересо
ванные в решении суда лица» 
из числа бывших подельни
ков осужденного. Аресто
ванный эксполковник ФСБ 
Дмитрий Фролов и находящи
еся в международном розы
ске бывшие банкиры Влади
мир Столяренко и Александр 
Бондаренко, обозначенные 
в приговоре как граждане 
«Ф», «С» и «Б», сочли, что гар
низонный суд необоснованно 
утвердил заявленный след
ствием ущерб в 638 млн руб., 
вменяемый всем, в том числе 
не осужденным еще обвиняе
мым по делу.

Как сообщили „Ъ“ в окруж-
ном суде, жалобы действительно 
поступили в апелляционную ин-
станцию, однако дата их рассмо-
трения еще не определена. Дело 
в том, что судье перед началом 
процесса нужно будет ознако-
миться не только с приговором, 
но и со всеми привезенными 
в микроавтобусе 270 томами уго-
ловного дела. Сколько времени 
займет работа с документами, 
пока не ясно. Соответственно, 
и содержание поданных жалоб 
пока известно лишь судье, кото-
рый взялся их изучать.

Отметим, что все участники 
процесса в гарнизонном суде 
были удовлетворены решением 
судьи Вадима Корчагина, при-
говорившего Кирилла Черкали-
на к семи годам колонии и ком-
пенсации ущерба потерпевшим 
в размере 638 млн руб. «У нас 
к приговору претензий нет»,— 
заявил „Ъ“ адвокат осужденно-
го Вадим Михайлов, уже согла-
совавший позицию со своим 
клиентом. Напомним, сразу по-
сле окончания процесса в пер-
вой инстанции представитель 
Генпрокуратуры Милана Дига-
ева тоже сообщила, что с выво-
дами суда согласна, хотя и дала 
понять, что окончательное реше-
ние примет после консультаций 
с руководством своего ведомст-
ва. Потерпевший Сергей Глядел-
кин так и вовсе заявил „Ъ“, что 
считает проведенный судьей 
Вадимом Корчагиным процесс 
образцовым и полагает, что его 
можно «включать в пособия для 
изучающих юриспруденцию».

По данным „Ъ“, недовольны 
вынесенным решением оста-
лись только не участвовавшие 
в процессе непосредственно, од-
нако «заинтересованные в его ис-
ходе лица» — бывшие подельни-

ки господина Черкалина. При 
этом и авторы поданной в окруж-
ной суд жалобы, как утверждают 
источники „Ъ“, не оспаривают 
вынесенное Кириллу Черкалину 
наказание. Их претензии касают-
ся исключительно признанно-
го гарнизонным судом матери-
ального ущерба. Дело в том, что 
осужденный Черкалин, соглас-
но выводам суда, совершил хи-
щение долей ООО «Юрпромкон-
салтинг» (ЮПК) не в одиночку, 
а в группе с четырьмя своими 
подельниками, обозначенными 
в приговоре как «Ф», «В», «С» и «Б». 
Ознакомившись с текстом судеб-
ного решения, обозначенные 
в нем буквами господа решили, 
что теперь заявленные потерпев-
шими и утвержденные судом фи-
нансовые требования автомати-
чески распространяются на них 
тоже, и приняли превентивные 
меры защиты от возможных ма-
териальных претензий к ним со 
стороны истцов.

Напомним, что четверо быв-
ших подельников мошенни-
ка Черкалина еще не осуждены 
и с точки зрения закона остаются 
невиновными. Среди них — быв-
ший начальник осужденного, за-
меститель главы управления «К» 
службы экономической безопас-
ности ФСБ РФ Дмитрий Фролов, 
бывший оперативник того же 
управления Андрей Васильев, 
президент ОАО «АКБ „Еврофи-
нанс Моснарбанк“» Владимир 
Столяренко и его заместитель 
Александр Бондаренко.

Предметом обсуждения в гар-
низонном суде и последовавших 
жалоб стал один из эпизодов пре-
ступной деятельности Кирил-
ла Черкалина и его тогдашних 
подельников, квалифициро-
ванный судом как особо круп-
ное мошенничество (ч. 4 ст. 159 
УК РФ),— хищение долей в ООО 
«Юрпромконсалтинг». Разби-

равшееся с этим эпизодом ГВСУ 
СКР установило, что в 2010 году 
фирме принадлежали квартиры 
в пяти свежепостроенных много-
этажных домах в Левобережном 
районе Москвы. При этом самой 
ЮПК и, соответственно, всем ее 
имуществом владели тогда чет-
веро бизнесменов — господа Гля-
делкин и его родственник Игорь 
Ткач, занимавший одновремен-
но ответственные должности 
в правительстве Москвы, а также 
господа Столяренко и Бондарен-
ко. Банкиры, как признал суд, 
решили завладеть долями своих 
партнеров в ООО и привлекли 
для реализации этого плана сво-
их знакомых сотрудников управ-
ления «К» ФСБ Фролова, Черкали-
на и Васильева. Чекисты, запугав 
родственников возбуждением 
уголовного дела, вынудили их 
передать свои доли в ООО близ-
кому к банкирам человеку, после 
чего участники мошенничества, 
как говорится в материалах суда, 
вывели средства со счетов ЮПК 
и «распорядились ими по собст-
венному усмотрению».

Стоит отметить, что из пяте-
рых обвиняемых по этому делу 
пока только Кирилл Черкалин 
признал вину, раскаялся и был 
осужден в особом порядке в рам-
ках заключенного им досудеб-
ного соглашения с Генпрокура-
турой. С учетом особого статуса 
подсудимого гарнизонному суду 
не пришлось оценивать аргу-
менты участников процесса 
и вообще разбираться в нюан-
сах инкриминированного пре-
ступления. При этом бывшие че-
кисты Фролов и Васильев еще 
только готовятся к процессу, на 
котором планируют доказать 
свою непричастность к хищени-
ям и, соответственно, «отбить» 
заявленные к ним иски. Веро-
ятные заказчики хищения, по-
лучившие 11 лет назад «чужие» 

доли ЮПК в свое распоряже-
ние, и вовсе оказались недо-
ступными для следствия и суда. 
Бывшие банкиры Столяренко 
и Бондаренко сбежали в Вели-
кобританию, а поданные Ген-
прокуратурой РФ запросы на их 
экстрадицию уже были отклоне-
ны властями страны по полити-
ческим мотивам. Арестованный 
Васильев, по данным „Ъ“, реше-
ние гарнизонного суда проиг-
норировал, а остальные вероят-
ные мошенники, в том числе оба 
спрятавшихся в Лондоне банки-
ра, решили заблаговременно от-
стоять свои финансовые интере-
сы в суде второй инстанции.

Напомним, что потерпевшие 
Сергей Гляделкин и Игорь Ткач 
также планируют продолжить 
борьбу за свое имущество в судах. 
По словам господина Гляделкина, 
гарнизонный суд признал лишь 
его право на компенсацию пря-
мого материального ущерба, на-
несенного ему Кириллом Черка-
линым. При этом на следующих 
процессах, в которых будет оце-
ниваться участие в преступлении 
экс-полковников Фролова и Ва-
сильева, потерпевший планиру-
ет убедить суд в том, что в ущерб 
необходимо включить и упущен-
ную им имущественную выгоду. 
По мнению бизнесмена, за про-
шедшие 11 лет украденная фир-
ма могла бы принести каждому 
из совладельцев прибыль в раз-
мере более 9,4 млрд руб. Всего же, 
как утверждают потерпевшие, 
обвиняемые и их подельники 
похитили у них шесть коммерче-
ских структур, каждая из кото-
рых владела несколькими строя-
щимися или уже построенными 
объектами в Москве. «Общая сум-
ма наших финансовых претен-
зий к фигурантам уголовных дел 
составит под $1 млрд»,— отметил 
Сергей Гляделкин.

Сергей Машкин

Жалоба на приговор чекисту 
пришла со стороны
Решением суда остались недовольны  
бывшие подельники Кирилла Черкалина

Самарский райсуд на два месяца аре
стовал прокурора Сызрани Вадима Фе
дорина, подозреваемого в покушении 
на взяточничество. Прокурора задер
жали сотрудники регионального УФСБ 
при получении 3 млн руб. Деньги пере
давались якобы за покровительство биз
несмену при расследовании уголовного 
дела. Взяткодателем, по неподтвер
жденным данным, может являться из
вестный самарский предприниматель 
Дмитрий Островский, которого называют 
бенефициаром ООО «Гиппократ», одного 
из крупнейших в стране производителей 
средства «Боярышник настойка» и другой 
спиртосодержащей аптечной продукции.

По данным источников „Ъ“, прокурор Сыз-
рани Вадим Федорин, подозреваемый в поку-
шении на взяточничество в особо крупном 
размере (ч. 3 ст. 30 УК РФ и ч. 6 ст. 290 УК РФ), 
в минувшую субботу был арестован Самар-
ским райсудом Самары на два месяца. В об-
ластном следственном управлении СКР от-
казались комментировать эту информацию.

30 июля прокурора задержали сотрудники 
регионального УФСБ при получении 3 млн 
руб. Первым об этом сообщил депутат Алек-
сандр Хинштейн в своем Telegram-канале. 
Незаконное вознаграждение якобы переда-
валось за покровительство при расследова-
нии уголовного дела. Господин Хинштейн 
отметил, что шокирован новостью, так как 
знает Вадима Федорина около десяти лет, 
с тех пор как тот, будучи прокурором Ши-
гонского района Самарской области, «объя-
вил войну милицейской ОПГ, возглавляемой 
местным начальником РОВД».

Должность прокурора Сызрани господин 
Федорин занимает с августа 2020 года. До это-
го прокурор, говорится на сайте администра-
ции Сызрани, возглавлял отдел противодей-
ствия коррупции прокуратуры Самарской 
области. В органах юстиции, пишет админис-
трация, Вадим Федорин работает с 1997 года.

Как говорилось в СМИ и Telegram-каналах, 
взяткодателем якобы является предпри-
ниматель Дмитрий Островский, по непод-

твержденным данным, контролирующий 
самарское ООО «Гиппократ», оператора од-
ноименного завода в поселке Мулловка Ме-
лекесского района Ульяновской области. 
Предприятие выпускает лекарственные на-
стройки на основе боярышника и других ра-
стений. В 2020 году выручка «Гиппократа» 
превысила 1,9 млрд руб., чистая прибыль со-
ставила 0,9 млн руб.

 В мае текущего года врио губернатора 
Ульяновской области Алексей Русских потре-
бовал закрыть завод из-за причинения вре-
да экологии. В 2017 году по вине «Гиппокра-
та» прорвалась дамба бардохранилища. Это 
привело к проблемам с двумя прудами, ко-
торые восстанавливались в основном за счет 
областного правительства. В рамках уголов-
ного дела о нарушении правил охраны окру-
жающей среды к ответственности привлекли 
руководителя аффилированного с «Гиппок-
ратом» ООО «ИАЦ „Брок“» Владимира Пана-
рина. Ссылаясь на то, что компания возмести-
ла 2,3 млн руб. ущерба, следственный орган 
прекратил расследовать уголовное дело, за-
менив его штрафом в размере 55 тыс. руб.

В Самарской области у «Гиппократа» 
в 2013 году возникли проблемы с налого-
вой службой. Компания по поддельной на-
логовой декларации попыталась получить 
из бюджета 91 млн руб. в качестве возмеще-
ния НДС. В 2018 году бывшего руководите-
ля «Гиппократа» Антона Гусева приговорили 
к трем годам условно за покушение на мо-
шенничество в особо крупном размере (ч. 3 
ст. 30 УК РФ и ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Во время судебного заседания, на кото-
ром избиралась мера пресечения Вадиму Фе-
дорину, он рассказал, что уголовное дело яко-
бы связано с выдачей «Гиппократом» справок 
для водительских прав без заключений на-
рколога и психиатра. С соответствующей жа-
лобой в прокуратуру обратились главные 
врачи наркологического и психоневроло-
гического диспансеров. Получить коммен-
тарий от Дмитрия Островского „Ъ“ не уда-
лось — телефон бизнесмена был недоступен.

Сабрина Самедова, Самара

Сызранского прокурора 
свалило настойкой
Надзорщику инкриминируют получение 
взятки от производителя аптечного алкоголя

Химкинский горсуд уже третий раз 
приступил к рассмотрению уголовно
го дела о хищении средств НПО имени 
Лавочкина (структура «Роскосмоса»). 
Речь идет о том, что бывший гендирек
тор предприятия Сергей Лемешевский 
и экс глава юридической службы Екате
рина Аверьянова, по версии следствия, 
способствовали тому, чтобы адвокат
ское бюро «Третьяков и партнеры» полу
чало гонорары за оказание юридических 
услуг объединению, тогда как реально 
интересы НПО в судах представляли его 
штатные юристы. Первый раз дело воз
вращалось для доработки следствием 
обвинения, а затем — для решения во
проса о подсудности.

Химкинский горсуд вновь начал рассма-
тривать материалы дела о выплате НПО 
имени Лавочкина вознаграждений адво-
катской коллегии «Третьяков и партнеры». 
В процессе уже зачитано обвинительное за-
ключение, и представители прокуратуры 
начали представлять суду доказательства 
вины фигурантов.

Это третья попытка рассмотреть дело. 
Сначала суд вернул дело, посчитав, что об-
винения в адрес всех фигурантов сформу-
лированы однотипно, хотя, по материалам 
самого дела, у всех были разные роли при 
совершении преступления. Вторая попытка 
состоялась четыре месяца назад. Тогда судья 
Мария Нуждина уже после прений вместо 

вынесения приговора неожиданно отправи-
ла материалы расследования обратно в про-
куратуру. Это произошло после того, как 
защита обратила внимание суда на то обсто-
ятельство, что расчетный счет адвокатского 
бюро «Третьяков и партнеры», на который 
перечислялись деньги от НПО имени Лавоч-
кина, находился в банке, расположенном на 
территории, подведомственной Мещанско-
му райсуду Москвы. Адвокаты подсудимых 
настаивали на переносе слушаний в столи-
цу. Однако гособвинение обжаловало реше-
ние о возврате дела, и Мособлсуд с ним со-
гласился. Там посчитали, что преступление 
совершалось в офисе НПО, расположенного 
на территории, подведомственной химкин-
скому суду. Мало того, в адрес химкинской 
судьи вышестоящей инстанцией было выне-
сено частное определение.

Как ранее уже сообщал „Ъ“, основанием 
для возбуждения уголовного дела стали опе-
ративные материалы сотрудников ФСБ. По 
версии следствия, гендиректор НПО имени 
Лавочкина Сергей Лемешевский вместе с ру-
ководителем дирекции правового обеспече-
ния предприятия Екатериной Аверьяновой 
и главой адвокатского бюро Игорем Треть-
яковым разработали в июле 2015 года пре-
ступную схему по хищению денег объедине-
ния. Как считают в СКР, преступление было 
совершено под видом оказания адвокат-
ским бюро услуг по защите интересов НПО 
в судах, где рассматривались тяжбы между 

объединением и головной структурой — 
«Роскосмосом». За три года, подсчитали сле-
дователи, НПО заключило с бюро «Третья-
ков и партнеры» 23 договора, которые были 
полностью оплачены. Причем соглашения, 
по материалам дела, заключались в наруше-
ние требований законодательства — без кон-
курса, а стоимость адвокатских услуг была 
завышена. По каждому иску, который фигу-
рировал в договорах, НПО обязалось выпла-
тить сторонним юристам не менее 400 тыс. 
руб., а также 8% премиальных от выигран-
ной в суде суммы.

При этом, считает следствие, деньги, 
уплаченные в рамках заключенных с бюро 
соглашений, включались предприятием 
в себестоимость продукции. Таким образом, 
услуги адвокатов оплачивались за счет бюд-
жетных средств, выделенных НПО в рамках 
госзаказов. Мало того, считают в СКР, на са-
мом деле интересы НПО в судах представля-
ли его штатные юристы.

Всего бюро было перечислено 332,5 млн 
руб., из них 167 млн руб. оказались на лич-
ном счете Игоря Третьякова. Фигурантам 
вменили особо крупное мошенничество 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ), вины они не признают. 
Как считает адвокат господина Третьякова 
Станислав Шостак, его подзащитный с кол-
легами фактически спасли НПО от банкрот-
ства, «отбив в судах за три года иски, подан-
ные „Роскосмосом“, почти на 50 млрд руб.».

Владислав Трифонов

Адвокатские гонорары вернули суду
Дело о хищении средств НПО имени Лавочкина  
начинают рассматривать в третий раз

Приговор Кириллу Черкалину удовлетворил всех, кроме людей, которые ранее проходили 
по его делу  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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В ночь на воскресенье на 92-м 
году жизни скончался президент 
факультета журналистики МГУ 
имени Ломоносова и его много-
летний декан Ясен Засурский. 
Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников о том, что 
для человека значило закончить 
журфак и, главное, что значило 
возглавлять его.

Последнее время Ясен Николае-
вич Засурский не появлялся на фа-
культете журналистики МГУ. Но он 
был там. И все жили с полной уве-
ренностью, что так было всегда. 
И будет.

При нем хотелось быть гораздо 
лучше, чем ты есть на самом деле. 
И когда опаздывал к нему на лек-
цию, и, главное, вообще.

А у него же была феноменаль-
ная память. То есть через несколь-
ко лет после окончания факультета 
журналистики я с товарищем, одно-
курсником моим, иду по Большой 
Никитской (возможно, тогда уже не 
Герцена) и вижу: навстречу Засур-
ский. И начинаю, конечно, метать-
ся и соображать, что делать. Страш-
но же: декан застукал. И он говорит:

— Здравствуйте, мальчики! Вы 
куда?

Да, попались.
А мы куда? Нет удовлетворитель-

ной причины, конечно. Так, прогу-
ливаем.

Потом он расспрашивает, как 
наши дела, глядя на нас поразитель-
но внимательно и стеснительно ин-
теллигентно, словно оправдываясь 
за то, что видит так много, и гаранти-
руя, что никто больше этого не узна-
ет (вот это, что ли, и называется, за-
глядывать в душу?)… Мы отвечаем 
подробно, так как кажется: есть ведь 
что рассказать, и к тому же появля-
ется впечатление, что ему действи-
тельно очень интересно. Потому что 
ему действительно очень интересно.

А потом он вдруг поворачивается 
к моему товарищу и говорит:

— А вот вы не на все мои лекции 
ходили…

Легкий, но внятный укор чувству-
ется, конечно. И оргвыводы, судя по 
всему, еще последуют… Вернее, вот 
сейчас последовали. Ибо стыдно ста-
новится даже мне.

— А как это можно запомнить? — 
спрашивает меня потом товарищ.— 
Ты хоть представляешь, сколько 
у него студентов после нас было уже? 
И главное — до?! Он же тебе ничего 
не сказал только потому, что ты, ви-
димо, ходил…

Те, кто хотел, мог получить на 
журфаке академическое образова-
ние и красный диплом: уровень пре-
подавателей позволял получить лю-
бое образование. Он их собрал, они 

были великими, и только смерть мо-
гла разлучить их с журфаком. Как 
и его. Кафедра русского языка при 
нем была просто невероятной. До-
статочно сказать, что она была с Дит-
маром Эльяшевичем Розенталем.

Но те, кто не хотел учиться, тоже 
получали диплом. Он был либераль-
ным человеком и отдавал себе от-
чет в том, что журналистами люди 
становятся не в стенах учебного за-
ведения. Либеральность журфака 
в жесткие советские времена — тоже 
канон. Этим факультет журналисти-
ки также обязан исключительно 
лично ему. Он, конечно, был либе-
ральным человеком. И поэтому все, 
наверное, на журфаке знают кано-
ническую историю о том, как Ясен 
Николаевич зашел в туалет, застал 
там пьяного в стельку студента и по-
просил его, когда придет в себя, на-
писать объяснительную записку. 
И тот написал объяснительную, ко-
торая начиналась словами: «Был яс-
ный весенний день. Мы с товарища-
ми купили бутылку пива, выпили, 
и я с непривычки опьянел…» И Ясен 
Николаевич зачитывал потом эту 
объяснительную с кафедры студен-
там как образец журналистского ма-
стерства…

Были и другие моменты. Мы с Ти-
ной Канделаки делали программу 
«Нереальная политика», и я попро-
сил Ясена Николаевича поучаство-
вать в ней. История была в том, что 
на журфак должен был приехать 
президент России Дмитрий Медве-
дев, и не все студенты, которые хоте-

ли, попали на эту встречу. Они обви-
нили в этом руководство факультета, 
и у нас возникла идея, чтобы в эфире 
встретились декан и студентка, Вера 
Кичанова.

Ясен Николаевич мог отказать-
ся. Так было бы на первый взгляд го-
раздо проще. Но он не мог. Он согла-
сился мгновенно. Они проговорили 
и что-то, а может быть, даже и все для 
себя и для нас выяснили. А мне при-
шлось после этого закрыть «Нереаль-
ную политику», потому что эту про-
грамму и еще одну, записанную в тот 
же вечер в стенах факультета журна-
листики, не выпустили в эфир.

Но как же я хорошо помню: «Пого-
ворить об этом? С Верой Кичановой? 
Да, конечно, пожалуйста, я готов… 
Приходите все ко мне, у меня удоб-
но, вам понравится…»

Такие поступки не требовали от 
него какого-то особого мужества. 
Хотя и рабочим моментом вряд ли 
были. Так ведут себя люди, которые 
по-другому не умеют просто. Эх, чтоб 
я так жил... Чтоб мы все…

Я однажды по его просьбе при-
шел на факультет встретиться со сту-
дентами и был поражен уже тем, что 
он сам встретил меня у дверей Ком-
мунистической аудитории, пропу-
стил вперед (верите, до сих пор не-
ловко, что не пропустил его), я вошел 
в Коммунистическую аудиторию, 
и студенты, полная аудитория, вста-
ли и зааплодировали. Я был, конеч-
но, польщен и, может быть, даже 
подумал, что я совершенно этого не 
заслуживаю… Потом он всю пару 

просто сидел рядом за столом на сце-
не и слушал, не перебив ни единым 
словом, а просто освящая, мне каза-
лось, своим присутствием все, что 
тут происходило. Я уже тогда хоро-
шо понимал, что рядом со мной си-
дит великий человек, а студенты не 
понимали, как и когда-то я, да и не 
должны были понимать, я думал.

Когда все закончилось, снова все 
встали, и опять раздались аплодис-
менты. Да, так можно было и загор-
диться. Но нет, я держал себя в руках.

И только потом я случайно узнал, 
что на журфаке уже не один год но-
вая традиция: когда в аудиторию 
входит Ясен Засурский, все встают 
и аплодируют.

То есть те аплодисменты не име-
ли ко мне, конечно, никакого отно-
шения. И я их и в самом деле совер-
шенно не заслуживал.

Для огромного количества лю-
дей журфак, между прочим, и остал-
ся лучшим, что было в жизни. Когда 
учились, не понимали, что так мо-
жет быть, и было такое впечатление, 
что вся жизнь впереди. Впечатление 
для кого-то оказалось обманчивым. 
И, между прочим, журфак — не худ-
шее лучшее!

Ясену Николаевичу Засурскому 
обязательно надо поставить памят-
ник. Памятник должен стоять во 
дворике журфака МГУ. Где-то там, где 
уже стоит Михаил Васильевич Ломо-
носов.

Может, они должны смотреть 
в глаза друг другу.

Нет повода ведь отводить-то.

Золотой учитель перьев
Умер Ясен Засурский

Господин Жулев отмечает, что воз-
никало противоречие: с одной сторо-
ны, в фонде ОМС не хватает средств, 
с другой — «обрубаются» пути приме-
нения лекарств, полученных из аль-
тернативных источников. 

По словам директора Фонда борь-
бы с лейкемией Анастасии Кафлано-
вой, в 2020 году организация заку-
пила препараты на сумму более чем 
21 млн руб. (в том числе лекарства для 
пациентов стационаров и тех, кто ле-
чится амбулаторно). «Некоторых ле-
карств нет в аптеках, некоторые вхо-
дят в перечень ЖНВЛП, но по другому 
заболеванию, получить его бесплатно 
человек не может. Бывает, что регио-
ны не хотят покупать препарат или 
ведут долгие торги, тогда подключа-
емся мы, чтобы не терять времени»,— 
объясняет госпожа Кафланова. Фонд 
работает по трехсторонним догово-
рам, где есть заказчик (фонд), постав-
щик и получатель (аптека лечебного 
учреждения). Чаще всего проблемы 
возникали, когда клиника обраща-
лась в организацию впервые и про-
сила срочно обеспечить пациента 
препаратами: «На подписание такого 
договора с больницей уходит обычно 
около трех недель, говорит Анастасия 
Кафланова. — Зачастую у пациентов 
нет этого времени. Были случаи, ког-
да врачи отказывались принимать 
препарат, если мы предлагали ку-
пить его по той же схеме, но заказчи-
ком была бы не аптека, а сам больной. 
Теперь эти поправки, по сути, отменя-
ют санкции за нарушения, которые 
выявлялись при проведении меди-
ко-экономической экспертизы».

В то же время член правления фон-
да AdVita (помогает людям с онколо-
гическими, гематологическими и им-

мунологическими заболеваниями) 
Елена Грачева полагает, что поправки 
«стратегически ничего не изменят». 
Президент всероссийского общест-
ва онкогематологии «Содействие» 
Лилия Матвеева также отмечает, что 
врачи и пациенты, как правило, «на-
ходили какие-то варианты» вводить 
препараты в обход законодательства, 
о чем знал и Минздрав, и ФОМС. Тем 
не менее, теперь, когда вопрос урегу-
лирован, пациентскому и врачебно-
му сообществам станет «легче жить», 
полагает госпожа Матвеева: «Другое 
дело, что у благотворительных фон-
дов, которые закупают лекарства, есть 
лицензия на фармдеятельность, соот-
ветствующие условия хранения и так 
далее. В каких условиях сами паци-
енты хранят лекарства, непонятно — 
это и была одна из причин, почему 
стационары противились принимать 
препараты из рук пациентов».

Юрий Жулев сомневается, что по-
правки обеспечат «полную легализа-
цию» препаратов пациента в стаци-
онарах: «Мало не наказать, надо еще 
ввести механизм оплаты такой услу-
ги — работы медсестры и врача, при-
чем в систему ОМС, а не из кармана 
пациента». Господину Жулеву извест-
ны прецеденты, когда регион уста-
навливал тариф на использование 
в условиях стационара личных ле-
карств больных. Кроме того, подчер-
кивает он, не следует рассматривать 
эти изменения «как попустительство 
вымогательства» покупки препаратов 
за свои деньги: «Если пациент посту-
пает в больницу, у него нет препара-
та и фонд не может его купить, все же 
остается неукоснительное требова-
ние закона о том, что медучреждение 
должно обеспечить человека лечени-
ем за счет средств ОМС».

Наталья Костарнова

Больным назначают 
самоснабжение

МВД РФ утвердило приказ, обя-
зующий организаторов митингов 
и шествий в РФ в течение 45 дней 
после мероприятия сдавать фи-
нансовый отчет о его проведе-
нии. Им предписывается указы-
вать сумму собранных средств 
и перечень расходов с указани-
ем подрядчиков и оказанных ими 
услуг, подтвержденных копиями 
платежек. Необходимость сда-
вать в МВД отчеты по публичным 
акциям с числом более 500 участ-
ников появилась в законодатель-
стве в конце 2020 года, но форма 
документации была не утвержде-
на. Организаторы акций опасают-
ся, что обязанность сдавать отчет 
в полицию распугает поставщи-
ков звукоусиливающей техники 
и окончательно загонит оппози-
ционные акции «с улиц во дворы».

Приказ, утверждающий «форму 
и сроки предоставления отчета» о рас-
ходовании средств организаторами 
публичных мероприятий утвердил 
глава МВД РФ Владимир Колоколь-
цев. Документ обязывает устроителей 
демонстраций, пикетов, митингов 
и шествий после их проведения сда-
вать в МВД отчет в виде трехстранич-
ной таблицы из 27 пунктов. Среди них 
не только ФИО и ИНН организатора, 
время и место проведения меропри-
ятия, но и финансовая информация. 
Речь идет о банковском счете устроите-
ля, общей сумме собранных на акцию 
средств; суммах, подлежащих возвра-
ту жертвователю и обращению в бюд-
жет. Напомним, по ст. 11 закона «О со-
браниях, митингах, демонстрациях, 
шествиях и пикетированиях» средст-
ва, полученные на акцию от иностран-
ных граждан или организаций подле-
жат возврату им, а в случае анонимных 
пожертвований — зачислению в бюд-
жет. В отчете МВД также должна быть 
подробная информация о поставщи-
ках товаров и услуг для публичного 
мероприятия (например, по монтажу 
сцены или аренде звукового оборудо-
вания) с указанием потраченных сумм. 
В приказе оговаривается, что в отчете 
должны указываться суммы отчисле-
ний как юридическим лицам, так и не-
коммерческим организациям, а также 
физлицам и самозанятым гражданам. 
«К отчету прилагаются документы 
(либо их заверенные копии), подтвер-
ждающие каждое произведенное рас-
ходование денежных средств»,— го-
ворится в документе. Предоставлять 
в МВД отчет предписывается в течение 
45 дней после мероприятия.

Необходимость сдавать такие отче-
ты в МВД предусмотрена законом «О со-
браниях, митингах, демонстрациях, 
шествиях и пикетированиях» с 30 де-
кабря 2020 года. Тогда в ст. 11 докумен-
та была внесена норма, обязывающая 
сдавать отчеты «о расходовании денеж-
ных средств и (или) иного имущества» 
организаторов публичного мероприя-
тия с числом участников более 500 че-
ловек. Формы и сроки подачи отчетно-
сти утверждены до сих пор не были. 

Отметим, массовые акции в 2021 году 
практически не проводились из-за 
пандемических ограничений. Лишь 
в Татарстане в феврале этого года согла-
совали митинг «против задержаний 
и репрессий и изменения выборного 
законодательства», но с ограничени-
ем в 200 участников. В июне 2021 года 
в Казани также прошел митинг (про-
тив признания Всетатарского общест-
венного центра экстремистской орга-
низацией), но куда с меньшим числом 
участников. Старший партнер пра-
возащитной организации «Апология 
протеста» Александр Передрук при-
поминает, что в 2021 году в России со-
стоялась массовая публичная акция 
в Кировской области, которую «уда-
лось согласовать через суд» и где не вел-
ся сбор денежных средств. «Приказ, 
как и декабрьские изменения закона, 
делают более сложной процедуру со-
гласования публичной акции,— ска-
зал господин Передрук.— Не все 
могут финансировать публичные ме-
роприятия, появляется порядок сбора 
и возврата денежных средств, а за его 
нарушение грозит отдельная админи-
стративная ответственность. А ЕСПЧ 
неоднократно подчеркивал: процеду-
ра согласования мероприятий может 
быть, но она не должна быть излишне 
бюрократизирована».

Главе Ассоциации независимых де-
путатов Москвы Елене Филиной (орга-
низовывала массовые акции в столице 
в 2019–2020 годах) отчет в МВД напо-
минает финансовые декларации, ко-
торые сдают в избиркомы кандидаты 
в депутаты. Она также обращает вни-
мание на необходимость указывать 
подрядчиков в документе: «Подрядчи-
ки будут еще больше бояться». Госпожа 
Филина вспоминает об опыте органи-
зации столичного митинга в 2019 года 
на проспекте Сахарова, где несколь-
ко компаний-владельцев звукового 
оборудования отказались поставлять 
технику, узнав об оппозиционной по-
вестке мероприятия, а последний под-
рядчик «отказал часа за три до акции». 
Отчетность в МВД способна оконча-
тельно «убрать политику с улицы», се-
тует Елена Филина: «Нас фактически 
загоняют во дворы».

Управляющий партнер юридиче-
ской компании «Позиция права» Егор 
Редин считает, что новый порядок «на-
правлен на „обеление“ процедуры 
проведения мероприятий». «Для под-
рядчиков это вряд ли сыграет большую 
роль при выборе контрагентов: как 
правило, лица, соглашающиеся спо-
собствовать проведению митингов, 
заведомо осознают, какие негативные 
последствия могут наступить при не-
соблюдении закона»,— говорит он. По 
словам господина Редина, «отчетность 
за финансирование мероприятий су-
ществовала и ранее»: «Внесенные изме-
нения не облегчат жизнь организато-
ров, но самую большую сложность для 
них представляет сама обязанность по 
предоставлению отчетности».

Александр Воронов,  
Мария Старикова

За чей счет этот пикет?
МВД требует у организаторов уличных 
акций финансовую отчетность

В президентском Совете по пра-
вам человека (СПЧ) готовят но-
вые формулировки, уточняющие 
понятие политической деятель-
ности некоммерческих органи-
заций (НКО), которую сейчас, 
по мнению ряда юристов, «воль-
но» трактует Минюст. Из-за это-
го в реестре иноагентов риску-
ют оказаться, например, многие 
экологические, благотвори-
тельные и научные организации 
за публичное обсуждение про-
фильных законопроектов. Что-
бы избежать этого, правозащит-
ники из СПЧ предлагают ввести 
«чек-листы», сверяясь с которы-
ми НКО сами поймут, ведут ли 
они политическую деятельность. 
В Минюсте напоминают, что для 
попадания в реестр иноагентов 
НКО должна получать иностран-
ное финансирование. В СПЧ счи-
тают, что законодатель должен 
определить пороговую сумму та-
кого финансирования.

В СПЧ готовятся представить пе-
речень новых критериев (форму-
лировок), определяющих понятие 
«политическая деятельность» НКО. 
Сначала их обсудят с Минэкономи-
ки (ведомство сотрудничает с благот-
ворительными фондами) и направят 
в Минюст. Законодателей с новыми 
критериями познакомят, как толь-
ко соберется новый состав Госдумы, 
а в декабре об их реакции доложат 
президенту. Об этом, как выяснил 
„Ъ“, шла речь на заседании комиссии 
СПЧ по развитию НКО 22 июля. Глава 
комиссии Светлана Маковецкая зая-
вила „Ъ“, что Минюст «вольно и рас-
ширительно» трактует понятие по-
литической деятельности НКО и на 
основании этого вносит НКО в реестр 
иноагентов: «Около 20% НКО, плотно 
сотрудничающих с госорганами, не 
понимают, ведут они политическую 

деятельность или нет, угрожает ли им 
попадание в реестр, считается ли по-
литической деятельностью участие 
в круглых столах министерств».

Сейчас на сайте Минюста значат-
ся 210,3 тыс. НКО (в их числе обще-
ственные объединения, религиоз-
ные и политические организации). 
Понятие политической деятельнос-
ти НКО было сформулировано еще 
в 2016 году. Согласно ст. 6 ФЗ «О не-
коммерческих организациях», поли-
тической деятельностью считаются 
«участие в организации и проведе-
нии публичных мероприятий» (ми-
тинги, демонстрации, шествия, пи-
кетирования, дискуссии и дебаты); 
«участие в деятельности, направ-
ленной на получение определенно-
го результата на выборах»; «публич-
ные обращения к государственным 
органам» (и их должностным ли-
цам в том числе с требованием из-
менить законодательство); «распро-
странение мнений» о решениях 
власти; проведение опросов и соци-
ологических исследований; «финан-
сирование указанной деятельности» 
и вовлечение в нее несовершенно-
летних. К политической деятельнос-
ти, следует из закона, «не относятся 
деятельность в области науки, куль-
туры, искусства, здравоохранения», 
соцподдержки, защиты материнст-
ва, детства, охраны природы, а так-
же благотворительность.

Руководитель программы по осо-
бо охраняемым природным тер-
риториям «Гринписа России» Ми-
хаил Крейндлин напомнил „Ъ“, 
что ряд экологических НКО все же 
были внесены в реестр иноагентов: 
«Это как раз означает, что нынеш-
ние формулировки недостаточно 
четкие и закон приводит к давле-
нию на деятельность организаций». 
«Из-за пробелов в законодательст-
ве об иноагентах фактически ка-

ждая российская НКО рискует ока-
заться в этом реестре: любое ее 
участие в общественных советах, 
совещательных органах, любое пу-
бличное заявление может быть рас-
ценено как политическая деятель-
ность,— отмечает Кира Смирнова, 
исполнительный директор ассоци-
ации социально ориентированных 
НКО «Благотворительное собрание 
„Все вместе“» (объединяет благотво-
рительные и волонтерские органи-
зации).— У многих НКО по роду их 
занятий возникает необходимость 
комментировать те или иные зако-
нодательные новации».

«В реестр НКО-иноагентов вклю-
чаются то общества защиты птиц, то 
организации, выступающие против 
насилия, то научные организации 
наподобие Центра независимых со-
циологических исследований (АНО 
ЦНСИ, внесена Минюстом в реестр 
иноагентов.— „Ъ“),— говорит го-
спожа Маковецкая.— НКО спраши-
вают: „Мы входим в общественный 
совет при Минтруде, это уже счита-
ется политической деятельностью? 
А если госорган зовет нас высту-
пить на круглом столе?“ Им говорят: 
„Нет, видно, что вы хорошие, не бес-
покойтесь“. Но потом иноагентами 
признают центр „Насилию.нет“ или 
фонд „Гуманитарное действие“ (в де-
кабре 2020 года.— „Ъ“), а затем Ин-
ститут права и публичной политики 
(в июле 2021 года.— „Ъ“), и становит-
ся ясно, что нужно уточнять форму-
лировки закона».

Сейчас в списке НКО-иноаген-
тов 77 организаций. В Минюсте на-
поминают, что организация может 
быть включена в него, только если 
в ее деятельности будет обнаруже-
но «одновременно наличие двух 
признаков — финансирование из 
иностранных источников и учас-
тие в политической деятельности на 

территории РФ». Во время дискуссии 
в СПЧ предлагалось, в частности, за-
конодательно обозначить порого-
вое значение иностранного финан-
сирования, превышение которого 
означало бы для организации вне-
сение в реестр Минюста, рассказала 
„Ъ“ ответственный секретарь Право-
защитного совета Санкт-Петербурга 
Наталия Евдокимова. По ее мнению, 
это в первую очередь обезопаси-
ло бы благотворительные фонды. 
«Они могут попросить чиновников 
починить качели и получить рубль 
из иностранных денег — и все, они 
иноагенты, которые ведут политиче-
скую деятельность, получают загра-
ничные средства. Нелепо. Сейчас 
прописаны только формальные при-
знаки политической деятельности, 
под которые могут попасть все кто 
угодно»,— говорит она.

Глава СПЧ Валерий Фадеев, хотя 
и одобряет инициативу коллег по 
уточнению законодательных терми-
нов, указывает, что «чеканных фор-
мулировок будет добиться крайне 
сложно». «Должна сложиться судеб-
ная практика, и в случае перегибов 
мы с коллегами и представителями 
НКО должны организовать их ши-
рокое обсуждение, чтобы в дальней-
шем избегать подобного»,— говорит 
он. Светлана Маковецкая видит вы-
ход в создании чек-листов по ана-
логии с теми, что существуют на 
площадке Роспотребнадзора — это 
списки контрольных вопросов, от-
вечая на которые предпринимате-
ли понимают, пройдут ли они пред-
стоящую проверку ведомства. Идею 
пилотных чек-листов обсудят с пред-
ставителями Минэкономики и бла-
готворительных организаций на 
предстоящей неделе, пояснила го-
спожа Маковецкая.

Мария Старикова,  
Мария Литвинова

НКО сверят с чек-листом
В СПЧ обсуждают новые критерии политической деятельности экологов,  
ученых и благотворителей
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— Мой водитель через несколько лет занял 
высокий пост в одной из энергетических 
компаний на Сахалине. То есть, с одной сто-
роны, это был сложный период, и нам при-
ходилось многое делать самим, но было 
и множество долгосрочных преимуществ, 
особенно для тех, кому выпал шанс прие-
хать к нам поработать.
— То есть все было не так плохо?
— Нет, но в целом у этой практики взаимно-
го урезания сотрудников дипломатических 
миссий, конечно, много очень негативных 
последствий. Я не знаю, в чем выигрывают 
власти, высылая дипломатов другого госу-
дарства из своей страны. И я не понимаю, 
чем руководствуются власти, ограничивая 
иностранные посольства в праве нанимать 
местных сотрудников. Я виню обе стороны 
(США и Россию.— „Ъ“) за сложившуюся си-
туацию. Мне не кажется, что они действуют 
дальновидно. Массовая высылка диплома-
тов в качестве меры наказания другой стра-
ны — это глупо.

В период холодной войны я в общей 
сложности на разных должностях 11 лет 
проработал в посольстве США в Москве и хо-
рошо помню, что нашей главной целью тог-
да было открывать больше каналов комму-
никации, создавать больше возможностей 
для контактов. А сейчас у меня складывает-
ся впечатление, что обе стороны стремят-
ся, наоборот, сузить эту базу. Но это, на мой 
взгляд, не отвечает интересам ни одной из 
сторон. Конечно, американское посольст-
во справится, справилось же тогда в более 
сложной ситуации, но вообще это очень 
странно в свободной рыночной экономике 
лишать своих собственных граждан права 
работать там, где они столько лет проработа-
ли. Еще раз повторю: я считаю, что нынеш-
ний тупик вызван действиями обеих сто-
рон. Кто-то наверняка скажет, что это США 
начали, а Россия отреагировала чересчур 
жестко и эмоционально…
— Да, российские дипломаты говорят, 
что все началось с решения бывшего пре-
зидента США Барака Обамы выслать из 
страны несколько десятков сотрудников 
дипмиссий РФ и арестовать российскую 
дипломатическую собственность. Белый 
дом тогда назвал это ответом на «вмеша-
тельство России в американские прези-
дентские выборы».

— Я тогда раскритиковал это решение 
(о высылке и аресте.— „Ъ“), мне оно сра-
зу по казалось нелепым. Не надо было это-
го делать. От случившейся затем череды 
ответных высылок пострадали и продол-
жают страдать обе страны. Мне бы хоте-
лось, чтобы наши президенты и минис-
тры иностранных дел нашли выход. Не 
может быть ни одна из сторон заинтересова-
на в том, чтобы настолько ограничивать воз-
можности взаимодействия с другой. Да, эти 
шаги преподносятся как наказание за ре-
альные или воображаемые неприемлемые 
действия другой стороны, но мне кажется, 
что такие шаги никому пользы не приносят.
— А если вернуться в 1987 год, вы сказа-
ли, что это был непростой период, как 
справлялось посольство?
— Особо сложными были первые месяцы, 
может быть год. Нам, к примеру, надо было 
выполнять функции выбывших местных со-
трудников нашего консульского отдела. А на 
них была возложена большая часть бюрокра-
тической работы. Это же касалось и секции 
по связям с общественностью. Насколько 
я понимаю, это и сейчас станет существен-
ной проблемой, посольство уже перестало 
выдавать визы. Гражданам РФ придется по-
лучать визы США в других странах. Не пред-
ставляю, кому такая ситуация может быть 
на пользу. Но я понимаю, почему посольст-
во вынуждено свернуть эти услуги в усло-
виях отсутствия персонала, ведь это связа-
но с большим количеством обрабатываемой 
информации и серьезными требованиями 
к этому процессу со стороны властей США. 
То, что наша миссия вынуждена работать 
в таких условиях, плохо и для США, и для 
России. Я очень надеюсь, что люди, причаст-
ные к принятию решений с обеих сторон, 
осознают пагубность той ситуации, в кото-
рую они сами себя завели, и начнут отматы-
вать все обратно.
— Что было в бытовом плане самым 
сложным для вас в период, когда вы 
были послом?
— Честно говоря, мне кажется, что мы, аме-
риканцы, неплохо умеем делать все сами, 
в том числе выполнять несвойственные 
для той или иной профессии функции. Мне 
было совершенно несложно самому садить-
ся за руль посольской машины, когда у меня 
на протяжении нескольких месяцев не было 
водителя. Единственная сложность возни-
кала, когда в дороге кто-то звонил и нужно 

было срочно искать место для парковки, что-
бы поговорить. Когда у тебя есть водитель, 
ты об этом не думаешь.

Я много чего сам делал. Скажем, когда 
в Москву прилетела группа сенаторов из Ва-
шингтона, я наливал и разносил им напит-
ки. Но на ужин я их все же пригласил в дру-
гое место.

Единственное, что из-за необходимости 
совмещать несколько функций у тебя мень-
ше времени для выполнения своей основ-
ной работы. Но мы справлялись. Помню, 
что, пока у нас не было нового персонала 
из США, мы доплачивали нашим морпе-
хам за уборку, они это делали в свободное 
от основной работы время. Может быть, не 
так хорошо, как надо, но в целом непло-
хо. А потом люди сами стали стараться дер-
жать свои офисные помещения в большем 
порядке, им не составляло труда пойти 
и самим вытряхнуть мусорное ведро или 
протереть пыль. Да, эти бытовые вопросы 
докучали, но мы со всем справлялись.

Кстати, советские власти тогда сдела-
ли одно исключение: нам разрешили про-
должить обучение русскому языку с наши-
ми местными преподавателями. Но мы их 
должны были нанимать не от посольства, 
а частным образом.

Главная проблема была в том, что в этих 
ограничениях не было никакой логики. Они 
вводились как ответ на какие-то сочтенные 
неприемлемыми действия, но после этого 
наша сторона реагировала зеркально, и по-
лучалась спираль взаимных высылок, от ко-
торой страдали все. Это чем-то напоминает 
членовредительство. Такие меры не помога-
ют решать общие проблемы. А их у нас что 
тогда, что сейчас было много.
— Например?
— Сегодня США и Россия (и кстати, Китай 
тоже) сталкиваются с множеством общих 
вызовов — пандемия коронавируса, изме-
нение климата, миграционные потоки и так 
далее. Нам надо совместно решать эти про-
блемы вместо того, чтобы ссориться из-за 
менее значимых вопросов. А искусственно 
ограничивая возможности дипломатов вы-
полнять свою работу, мы подрываем шансы 
на успешные совместные действия по прео-
долению глобальных проблем. Я абсолютно 
убежден, что у нас на самом деле куда боль-
ше общих интересов, в том числе в сфере 
безопасности, чем расхождений.

Интервью взяла Елена Черненко

«Нынешний тупик вызван 
действиями обеих сторон»

Политические потрясения, разразив-
шиеся в Боснии на прошедшей неделе, 
могут иметь далеко идущие последст-
вия для этой республики бывшей Юго-
славии. Вступление в силу нового закона 
об ответственности за отрицание гено-
цида и возвеличивание военных пре-
ступников, инициированного верховным 
представителем ООН по Боснии, при-
вело к блокаде органов власти со сто-
роны входящих в них сербских предста-
вителей. А лидер боснийских сербов 
Милорад Додик объявил: «Существова-
ние Боснии больше не имеет смысла». 
С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Указ перед уходом
Изменения Уголовного кодекса Боснии, всту-
пившие в силу на минувшей неделе, предус-
матривают наказание до пяти лет тюрьмы за 
«публичное одобрение, отрицание или по-
пытку оправдания геноцида, преступлений 
против человечности либо военных престу-
плений, утвержденных правомочным судеб-
ным решением». В конце недели боснийская 
прокуратура сообщила, что уже начала заво-
дить дела в соответствии с новым законом.

В Боснии принятое решение относится 
в первую очередь к преступлениям в Сре-
бренице, где в июле 1995 года армия бос-
нийских сербов под командованием генера-
ла Ратко Младича уничтожила более 8 тыс. 
мусульман. Ту резню международный суд 
в Гааге квалифицировал как геноцид, при-
говорив недавно генерала Младича к пожиз-
ненному заключению. Однако большинст-
во сербских политиков (как в Боснии, так 
и в других странах) геноцид в Сребренице не 
признает, да и Ратко Младич для многих сер-
бов — не преступник, а герой.

Именно поэтому за четверть века с момен-
та окончания войны в Боснии и подписания 
Дейтонских соглашений, положивших конец 
почти четырехлетнему кровопролитию, нака-
зание за отрицание геноцида не было вклю-
чено в боснийское законодательство. Пред-
ставители одного из двух государственных 
образований Боснии — Республики Сербской 
это положение неизменно блокировали.

И тут свое веское слово сказал верховный 
представитель ООН представитель по Боснии 
и Герцеговине (БиГ) Валентин Инцко, завер-
шивший 31 июля свой мандат. В компетен-
цию человека на этой должности, созданной 
согласно Дейтонским соглашениям, как раз 
и входит разрешение спорных ситуаций по 
ключевым вопросам. В преддверии своего 
ухода, 23 июля господин Инцко внес изме-
нения в боснийский Уголовный кодекс, 28 
июля они вступили в силу. И хотя за 12 лет 
пребывания в этой должности Валентин Инц-
ко принял 76 подобных важных решений, 
именно последний его указ буквально взор-
вал ситуацию в республике.

Взрыв негодования
Представитель хорватов в выполняющем 
функцию коллективного президента Прези-
диуме БиГ Желько Комшич назвал решение 
господина Инцко «актом цивилизованности». 
Представитель мусульман Шефик Джаферо-
вич заявил: «Верховный представитель отдал 
дань жертвам». А вот представляющий в Пре-
зидиуме боснийских сербов Милорад Додик 
принятое решение категорически отверг.

«Геноцида в Сребренице не было. Сербы 
не могут принять такое решение. Это гвоздь 
в гроб БиГ. Ее существование больше не име-
ет никакого смысла»,— объявил Милорад До-
дик. Он призвал незамедлительно, несмотря 
на летние отпуска, созвать парламент Респу-
блики Сербской и принять решения о блока-
де всех госструктур БиГ, которые, по его сло-
вам, нарушают Дейтонские соглашения.

Сербские депутаты восприняли эти сло-
ва как руководство к действию, собравшись 
и проголосовав за бойкот боснийских госу-
дарственных институтов,— к концу неде-

ли сербы эти структуры покинули. В пятни-
цу парламент Республики Сербской принял 
по ускоренной процедуре закон о неприме-
нении решения верховного представителя 
в Боснии. А Милорад Додик сообщил: «Поли-
ция Республики Сербской получила приказ 
любой ценой защитить наших людей, если 
кто-то попытается их арестовать».

Отреагировал на потрясения в Боснии 
и Белград. Президент Александр Вучич зая-
вил, что хотя Сербия «не вмешивается в дела 
другого государства», она «не может оставить 
Республику Сербскую без поддержки». По его 
оценке, «сегодня атмосфера в Боснии накале-
на как никогда со времен окончания войны 
и подписания Дейтона». Глава Сербии наме-
рен 4 августа обсудить с лидерами босний-
ских сербов сложившуюся там ситуацию.

Впрочем, лидеры боснийских мусульман 
и хорватов ситуацию не драматизируют. Во 
всяком случае, если судить по их заявлениям. 
«Можно понять бурные эмоции, захлестнув-
шие партии в Республике Сербской. Некото-
рые их ключевые идеи потерпели пораже-
ние, а проигрывающий имеет право злиться. 
Это пройдет, раньше или позже, и все будет 
в порядке»,— подчеркнуто спокойно отреаги-
ровал на ситуацию Желько Комшич.

Запад им поможет
Спокойствие лидеров боснийских мусуль-
ман и хорватов во многом объясняется под-
держкой со стороны ведущих стран Запада. 
О том, что именно западный фактор может 
решающим образом повлиять на ситуацию 
в Боснии, говорят и региональные эксперты.

«Валентин Инцко, решившийся только под 
конец своего мандата на столь важный шаг, 
получил, похоже, ясный сигнал поддержки 
от новой администрации США. Назначение 
же новым верховным представителем немец-
кого дипломата Кристиана Шмидта — ясный 
сигнал готовности ЕС, НАТО и США активно 
содействовать функциональности Боснии 
и устранению обструкции со стороны Респу-
блики Сербской»,— говорит „Ъ“ член руко-
водства неправительственной организации 
Montenegro International, бывший дипломат 
Мирна Никчевич. По ее словам, новый вер-
ховный представитель первым делом займет-
ся «безукоснительным соблюдением закона 
о наказании за отрицание геноцида, что при-
ведет к постепенному устранению экстреми-
стов из всех структур и уровней боснийской 
власти, а также предпримет шаги по разбло-
кированию движения БиГ к НАТО».

Ведущие страны Запада уже однознач-
но поддержали решение Валентина Инц-
ко. В субботу Руководящий комитет Совета 
по выполнению мирного соглашения в БиГ 
(в него входят представители стран—чле-
нов G7, ЕС, Еврокомиссии, Организации ис-
ламской конференции и России) выступил 
с заявлением, в котором «решительно осу-
дил эскалацию напряженности со стороны 
отдельных политических лидеров, а также 
меры парламента Республики Сербской, ве-
дущие к дестабилизации БиГ и противореча-
щие Дейтонским соглашениям».

От заявления дистанцировался толь-
ко представитель России. Позицию Москвы 
разъяснило посольство РФ в Сараево: «27 мая 
В. Инцко подал в отставку и тем самым завер-
шил свой мандат. Исходим из того, что после 
27 мая место высокого представителя в БиГ 
остается вакантным. Все, кто намерен сотруд-
ничать с гражданином ФРГ К. Шмидтом, на-
зывающим себя высоким представителем, 
делают это на свой страх и риск, потому что не-
обходимого мандата Совбеза ООН у него нет».

Главное же — Россия требует вообще 
упразднить пост верховного представителя 
в Боснии. «Считаем аппарат высокого пред-
ставителя тормозом на пути развития БиГ 
и настаиваем на его безусловном закры-
тии»,— заявили в российском посольстве. 
Впрочем, с такой позицией вряд ли согласят-
ся остальные партнеры России по Руководя-
щему комитету.

Один закон  
взорвал всю Боснию
Боснийские сербы отказались признавать 
центральную власть

Россия и Индия в воскресенье дали 
старт учениям сухопутных сил «Ин-
дра-2021» — второму этапу маневров, 
начавшихся в Балтийском море с отра-
ботки совместных действий военных ко-
раблей двух стран. Проводимые с 2003 
года российско-индийские учения, глав-
ной целью которых в этом году заявле-
но повышение готовности к антитерро-
ристической деятельности, проходят 
в условиях растущей угрозы роста тер-
рористической активности в Централь-
ной и Южной Азии в связи с эскалацией 
в Афганистане.

Стартовавшие в воскресенье на полиго-
не Прудбой в Волгоградской области рос-
сийско-индийские сухопутные учения «Ин-
дра-2021» продлятся до 13 августа и будут 
посвящены отработке навыков совместной 
антитеррористической деятельности воен-
нослужащих двух стран.

Как сообщили в пресс-службе Южного 
военного округа, в маневрах примут учас-
тие около 250 военнослужащих мотострел-
кового соединения ЮВО и около 250 пред-
ставителей вооруженных сил Индии, 
а также будет задействовано более 100 еди-
ниц вооружения и военной техники, в том 
числе боевые бронированные гусеничные 

машины БМП-3, танки Т-90А, реактивные 
системы залпового огня «Град».

Учитывая, что задача учений — повыше-
ние совместной готовности к борьбе с терро-
ризмом, военнослужащие двух стран будут 
проводить совместные тактические дейст-
вия по поиску, обнаружению и уничтоже-
нию незаконных вооруженных формирова-
ний, условных взрывных устройств, а также 
ведению радиационной, химической и био-
логической разведки.

Российско-индийские учения «Индра» 
проводятся с 2003 года и первоначально 
представляли военно-морские маневры, 
причем впервые они прошли у западно-
го и восточного побережий Индии. Позд-
нее эти учения стали включать в себя две 
фазы — морскую и сухопутную. Кодовое на-
звание «Индра» происходит от сокращения 
названий России и Индии, кроме того, ин-
дийская сторона может увидеть в нем до-
полнительный смысл, учитывая, что в ми-
фологии ведизма и индуизма громовержец 
Индра — предводитель воинства богов в их 
битве с силами зла.

Напомним, что провести сухопутную 
часть «Индры» в прошлом году не удалось: 
из-за пандемии COVID-19 наземные учения 
пришлось отменить, стороны ограничились 

лишь морской частью маневров, которые 
прошли в акваториях Андаманского моря 
и Бенгальского залива.

Однако в этом году, несмотря на сохраня-
ющуюся сложную эпидемиологическую об-
становку, Москва и Дели пришли к выводу 
что, учитывая стремительно растущие уг-
розы и риски для безопасности в регионах 
стратегических интересов двух стран, отме-
нять учения второй год подряд они не могут.

На учениях под Волгоградом впервые бу-
дет присутствовать посол Индии в России 
Бала Венкатеш Варма, который, как стало 
известно „Ъ“, прибудет на полигон Прудбой 
уже в понедельник. «Маневры „Индра“ име-
ют давнюю историю, но в этом году обе сторо-
ны приняли решение изменить характер уче-
ний, чтобы быть готовыми отразить новые 
угрозы. Региональная и международная ситу-
ация стала более сложной, и поэтому контак-
ты между военными двух стран будут только 
расти»,— заявил „Ъ“ перед поездкой в Волгог-
радскую область Бала Венкатеш Варма.

В морской части учений «Индра-2021», 
прошедшей 28–29 июля в Балтийском море, 
был задействован корабль ВМС Индии 
Tabar. Это фрегат-невидимка класса Talwar, 
входящий в состав Западного флота страны, 
который базируется в Мумбае под коман-

дованием западного военно-морского ко-
мандования. Весьма символично, что этот 
корабль был построен для ВМС Индии в Рос-
сии и сдан в эксплуатацию в Санкт-Петербур-
ге в 2004 году, на следующий год после нача-
ла учений «Индра».

В ходе пребывания в Санкт-Петербурге 
Tabar также принял участие в торжествах 
по случаю 325-летия создания военно-мор-
ского флота России, присоединившись к ко-
лонне кораблей, которые прошли по Неве, 
при этом на торжествах присутствовал на-
чальник штаба ВМС Индии адмирал Карам-
бир Сингх.

«Эти учения — еще одна веха в укрепле-
нии сотрудничества между двумя флотами 
и давних связей дружбы между двумя стра-
нами. „Индра-2021“ олицетворяют глуби-
ну стратегических отношений между воен-
но-морскими силами двух стран»,— заявил, 
комментируя маневры в Балтийском море, 
официальный представитель ВМС Индии 
Вивек Мадхвал.

Незадолго до этого индийское присут-
ствие стало одним из самых заметных на 
отметившем свое 15-летие в июле Между-
народном авиационно-космическом сало-
не МАКС-2021 в Жуковском. В авиашоу на 
МАКС приняла участие прибывшая на аэ-

родром Раменское пилотажная группа Sa-
rang, входящая в состав ВВС Индии.

Между тем, как стало известно „Ъ“ из ин-
дийских дипломатических источников, по-
мимо маневров «Индра-2021» в последнюю 
декаду августа ожидается более масштаб-
ное по сравнению с предыдущими годами 
индийское участие в международном воен-
но-техническом форуме «Армия-2021», кото-
рый пройдет на аэродроме Кубинка и поли-
гоне «Алабино».

По данным индийских собеседников „Ъ“, 
Дели также планирует направить представи-
тельную делегацию на российско-белорус-
ские учения «Запад-2021», намеченные на 
сентябрь.

Активизация военного и военно-техни-
ческого сотрудничества двух стран призвана 
подтвердить его ключевую роль в стратегиче-
ском партнерстве Москвы и Дели в преддве-
рии намеченной на этот год российско-ин-
дийской встречи в верхах, дата которой пока 
не определена в связи с пандемией корона-
вируса. Кроме того, гораздо больший, чем 
ранее, акцент на антитеррористическую со-
ставляющую российско-индийских военных 
связей в этом году обусловлен продолжаю-
щейся эскалацией конфликта в Афганистане.

Сергей Строкань

Индия бьет террористов под Волгоградом
Стартовали сухопутные учения «Индра-2021»
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27283,59 (–498,83)
РТС 1625,76 (–13,59)
FTSE 100 7032,3 (–46,12)

DAX 30 15544,39 (–96,08)
DJIA 34935,47 (–149,06)
NASDAQ Composite 14672,68 (–105,58)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.07.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.07–02.08.21
Австралийский доллар 54,1154
Английский фунт 102,2042
Белорусский рубль 14,3917
Датская крона* 11,6992

Доллар США 73,1388
Евро 86,9913
Индийская рупия** 98,3544
Казахский тенге** 17,1891

Канадский доллар 58,8405
Китайский юань* 11,3290
Норвежская крона* 83,5910
СДР 104,4049

Сингапурский доллар 54,1088
Новая турецкая лира 86,9107
Украинская гривна* 27,2718
Шведская крона* 85,5705

Швейцарский франк 80,7182
Японская иена** 66,7873
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Пандемия COVID-19 с повсеместным 
введением точечных и широкомас-
штабных локдаунов обозначила спад 
процессов глобализации, но в боль-
шей мере дала лишь повод сторон-
никам протекционизма увереннее 
заявлять о потребности в усилении 
национально ориентированной по-
литики. Причина тому и обнаживша-
яся уязвимость глобальных цепочек 
поставок, и обострившиеся торговые 
войны, и кризис международных ин-
ститутов, в частности ВТО как регу-
лятора международной торговли. От 
этого, впрочем, процессы глобали-
зации не прекратились, а лишь сме-
нили фокус и адаптируются к новой 
реальности. Так, давно обсуждае-
мый глобальный налоговый мини-
мум поддержан странами «двадцат-
ки» именно в 2020 году, в том числе 
для пополнения истощенных панде-
мией бюджетов (см. „Ъ“ от 8 апреля). 
Еврокомиссией объявлены и прави-

ла первого в мире трансграничного 
углеродного регулирования, которые 
потребуют включения в экоповестку 
и других стран (см. „Ъ“ от 12 июля).

С усилением роли государств 
в экономике перспективы глобально-
го регулирования также смещаются 
в сторону государственных рынков. 
Иллюстрация тому — незначитель-
ная на первый взгляд новость о том, 
что Всемирный банк (ВБ) запускает 
платформу для борьбы с коррупцией 
и обеспечения прозрачности в госу-
дарственных закупках. Пока экспер-
ты ВБ позиционируют инструмент 
как исключительно аналитический, 
позволяющий сравнивать прозрач-
ность рынков госзакупок, их эффек-
тивность, а также открытость для 
иностранных участников и уровень 
фаворитизма с глубокой детализаци-
ей по отраслям. В перспективе, впро-
чем, глобальный сбор данных и ана-
литические находки экспертов могут 
стать основой для разработки надна-
ционального регулирования и в этой 
сфере. В таких случаях появление до-
стоверной информации о реальном 
состоянии дел и провоцирует буду-
щие решения.

Россия в таком случае находится 
перед выбором — постепенно при-
нимать правила игры в мировой тор-
говле, в частности присоединиться 
к соглашению ВТО о равном доступе 
к закупкам для местных и иностран-
ных поставщиков, или продолжать 
укреплять протекционистские тен-
денции в госзаказе с готовностью 
к новым издержкам. Напомним, при-
менительно к углеродному регулиро-
ванию это трансграничный платеж 
для стран, чья продукция не облага-
ется сборами за выбросы углерода. 
В случае налогового минимума преи-
мущества для льготных юрисдикций 
с низкими ставками нивелируются 
дополнительным налогообложени-
ем компаний по месту деятельности 
(Россия инициативы одобрила). Рас-
считывать, что для госзаказа прави-
ла будут принципиально другими, 
не приходится, а как именно будет 
выглядеть расплата за избыточный 
протекционизм, можно лишь пред-
полагать. Начинать предположения 
следует, кстати, с ограничений для 
российских компаний в закупках 
других стран, и это весьма неприят-
ное предположение.
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правила  
игры

в глобальные госзакупки  
изучает корреспондент  
отдела экономической политики 

Диана Галиева

Поиски доходов для 
бюджета ЕС могут сде-
лать российский про-
текционизм хорошей 
мишенью для транс-
граничного регулиро-
вания госзакупок

Как выяснил „Ъ“, авиационная отрасль начинает но-
вый раунд переговоров о реструктуризации лизин-
говых платежей. Группа «Аэрофлот» договорилась 
с «ВТБ Лизингом» об отсрочке платежей по 67 само-
летам: так, группа должна была единовременно вы-
платить $160 млн в июле 2021 года, однако теперь 
сможет равномерно погашать их до конца 2023 года. 
Эксперты полагают, что перевозчик направит выс-
вободившиеся средства на погашение более дорогих 
банковских кредитов. По их мнению, переговоры 
о продлении «пандемических» уступок ведут со свои-
ми лизингодателями и другие авиакомпании.

«ВТБ Лизинг» провел второй этап реструктуризации ли-
зинговых платежей на $160 млн для группы «Аэрофлот» 
(речь идет о воздушных судах «Аэрофлота» и «России»), сооб-
щил „Ъ“ источник на рынке. Первый этап в июне 2020 года 
предполагал каникулы на платежи по договорам операци-
онной и финансовой аренды на апрель—октябрь 2020 года 
(см. „Ъ“ от 24 марта 2020 года). По данным „Ъ“, общая сумма 
платежей — около $160 млн. «Аэрофлот» должен был пога-
сить всю эту сумму единовременно в июле 2021 года, но те-
перь сможет растянуть платеж.

Не раскрывая сумму соглашения, эту информацию „Ъ“ 
подтвердил гендиректор «ВТБ Лизинга» Дмитрий Ивантер. 
По его словам, стороны договорились, что выплаты будут 
осуществляться равномерно до конца 2023 года. «Учитывая 
более медленные темпы восстановления рынка авиапере-
возок, чем прогнозировалось ранее, мы рассматриваем воз-
можность дополнительных мер по снижению платежной 
нагрузки для группы „Аэрофлот“ в 2021 году. Ведем перего-
воры»,— сообщил он.

«ВТБ Лизинг» передал группе «Аэрофлот» 67 самолетов: 50 
Boeing 737-800, 4 Boeing 747, 2 Boeing 777, 9 Airbus A319, а так-
же по одному А320 и А330.

«Новый этап реструктуризации позволит перенести пла-
тежную нагрузку „Аэрофлота“ с периода восстановления 
авиаперевозок в 2021–2022 годах на более поздний срок»,— 
сообщил „Ъ“ представитель «Аэрофлота» Михаил Демин. По 
его словам, сейчас ведутся переговоры с ГТЛК о дальнейшей 
реструктуризации задолженности за 2020 год и ее погаше-
нии в будущих периодах. Сумма и число самолетов не рас-

крываются. «С „ВЭБ Лизингом“ (предоставил группе 5 SSJ.— 
„Ъ“) и „Сберлизингом“ (передал 49 самолетов.— „Ъ“) в 2020 
году были заключены соглашения о реструктуризации, по 
условиям которых „Аэрофлоту“ были предоставлены раз-
личные варианты: рассрочка оплаты задолженности (в том 

числе до конца срока лизинга), и/или арендные каникулы, 
и/или снижение лизинговых платежей»,— добавил госпо-
дин Демин. «Авиакомпании группы „Аэрофлот“ своевре-
менно исполняют все свои обязательства»,— сообщил „Ъ“ 
зампред правления Сбербанка Анатолий Попов.

Всего в парке «Аэрофлота» 221 самолет, у всей группы — 
336 самолетов. Большинство из них находится в операцион-
ном лизинге, отмечают аналитики. Отсрочка платежей на 
$160 млн существенна для компании, отмечает старший ди-
ректор по корпоративным рейтингам «Эксперт РА» Игорь 
Смирнов. «Компании выгоднее с точки зрения структуры 
долга пустить эти средства на погашение более дорогих бан-
ковских кредитов, по которым подходит погашение в этом 
году»,— добавляет он. На 31 марта 2021 года, согласно отчет-
ности МСФО, краткосрочные кредиты «Аэрофлота» состав-
ляли 36,5 млрд руб.

Первый квартал считается непоказательным, поскольку 
второй и третий дают до 80% годового дохода, подчеркива-
ет заместитель директора группы корпоративных рейтин-
гов АКРА Александр Гущин. Он предполагает, что при усло-
вии восстановления международных авиаперевозок к 2022 
году большинство лизингодателей перенесут погашения на 
2023 год. Если авиасообщение будет восстанавливаться мед-
леннее, то 60% сформировавшейся задолженности перейдет 
на 2025 год. «Рынок понимает, что даже международные ли-
зинговые компании при всем желании не смогут найти до-
статочно новых клиентов, если займут жесткую позицию со 
старыми»,— добавляет он.

По мнению господина Гущина, сегодня большинство авиа-
компаний в РФ так или иначе продолжают переговоры со свои-
ми лизингодателями. По данным младшего вице-президента, 
аналитика банковских рейтингов Moody’s Марии Малюковой, 
в прошлом году и в начале этого года заключались непублич-
ные долгосрочные соглашения о реструктуризации лизинго-
вых платежей. Опрошенные „Ъ“ авиакомпании не стали ком-
ментировать ситуацию. Однако, по словам представителей 
одного из региональных перевозчиков, «все активные перего-
воры об отсрочках остались в 2020 году». В Сбербанке уточни-
ли, что не получали новых подобных запросов, другие лизин-
говые компании не стали комментировать эту тему.

Айгуль Абдуллина

Вылет платежей отложен
«Аэрофлот» договорился об отсрочке с «ВТБ Лизингом»

Российские фармпроизводители ста-
ли конкурировать за производство 
дженериков на основе бевацизума-
ба — одного из наиболее затратных, 
но востребованных лекарств для ле-
чения рака. Объем госзакупок это-
го препарата превышает 10 млрд руб. 
в год. Так, «Р-Фарм» Алексея Репика по-
лучила регистрационное удостовере-
ние на выпуск в РФ дженерика. За пра-
во увеличить свою долю в госзакупках 
компании придется бороться с бли-
жайшим конкурентом — «Биокадом» 
Дмитрия Морозова. В итоге, прогнози-
руют эксперты, это приведет к уходу 
с российского рынка оригинального 
средства авастин швейцарской Roche.

«Р-Фарм» зарегистрировала в РФ дженерик 
на основе бевацизумаба под брендом «Верса-
во», выяснил „Ъ“ из данных госреестра лекар-
ственных средств. Там указывается, что это 
продукт индийской Dr.Reddy’s, локализован-
ный на мощностях «Р-Фарм» до стадии гото-
вой лекарственной формы. В «Р-Фарм» ком-
ментарии не предоставили.

Бевацизумаб входит в список самых рас-
пространенных лекарств при терапии раз-

личных видов рака. По данным Headway 
Company, объем его госзакупок в 2020 году 
составил 10,23 млрд руб. Пока бевацизумаб 
в России представлен только оригинальны-
ми авастином швейцарской Roche (его упа-
ковывает та же «Р-Фарм») и дженериком авег-
ра от «Биокада».

Теперь основная конкуренция на гостен-
дерах по закупке дженериков этого препа-
рата развернется между «Р-Фарм» и «Биока-
дом» Дмитрия Морозова, отмечает директор 
по развитию RNC Pharma Николай Беспа-
лов. Сейчас, по его словам, более 90% тенде-
ров на бевацизумаб обеспечивается за счет 
авегры. Если на российском рынке появи-
лись две компании, организовавшие произ-
водство препарата до стадии готовой лекар-
ственной формы, то с тендеров по правилу 
«третий лишний» будет сниматься ориги-
нальный авастин, так как сейчас он локали-
зован только в части упаковки, поясняет экс-
перт госзакупок Алексей Федоров.

Господин Беспалов считает, что выход 
очередного дженерика несет риски ухода 
оригинального препарата с рынка, но пока 
он будет закупаться по отдельным тендерам 
или за счет собственных средств клиник 

в небольших объемах. По подсчетам Head-
way Company, объем поставок авастина 
в 2020 году составил всего 278,7 млн руб. про-
тив 458,9 млн руб. в 2019 году. Получить опе-
ративный комментарий в Roche не удалось.

В 2019 году аналогичная ситуация сло-
жилась у «Р-Фарм» с препаратом от ВИЧ ре-
атаз на основе атазанавира, выпускаемым 
в партнерстве с американской Bristol-My-
ers Squibb. Последняя добровольно отказа-
лась от поставок препарата для упаковки 
в РФ, так как перестала получать заказы от 
российского партнера. Компания господина 
Репика, в свою очередь, стала поставлять по 
гостендерам дженерик «Фармасинтеза» Ви-
крама Пунии.

Поставками бевацизумаба сингапур-
ской Prestige Pharma в Россию в 2023 году 
планирует заниматься и «Фармапарк», ра-
нее принадлежавший «Фармстандарту» 
Виктора Харитонина. Компания проводит 
завершающую фазу клинических испыта-
ний для этого продукта. О планах подать 
досье на регистрацию препарата в 2022 
году гендиректор «Фармапарка» Вячеслав 
Лебедянский сообщал Vademecum в апре-
ле этого года. Еще одна российская ком-

пания «Мабскейл» (принадлежит учреди-
телям «Озон фармацевтики») тоже может 
выпустить свой аналог бевацизумаба, гово-
рят источники „Ъ“ на фармрынке. В «Мабс-
кейле» эту информацию не прокомменти-
ровали.

Собеседник „Ъ“ на фармрынке добав-
ляет, что низкие начальные цены аукци-
онов на поставку бевацизумаба и некото-
рых других востребованных препаратов 
уже приводили к срывам поставок. «Такие 
тендеры были неинтересны поставщикам 
оригинальных лекарств, а производите-
ли дженериков, по-видимому, не справля-
лись с большим спросом»,— поясняет он. 
Господин Федоров связывает срывы аукци-
онов на бевацизумаб с тем, что «Биокад» за-
регистрировал более низкую цену для свое-
го дженерика. Она составляет 34,5 тыс. руб. 
за упаковку, что почти в два раза ниже сто-
имости оригинального авастина. В госрее-
стре пока отсутствуют сведения о предель-
ной зарегистрированной цене на версаво. 
По мнению аналитиков, ее снижение не бу-
дет существенным, поскольку препарат сло-
жен в производстве.

Александр Осипов

Публичное размещение акций компа-
нии Robinhood Markets Inc., которая 
специализируется на доступе рознич-
ных инвесторов на фондовый рынок, 
может стать показательным с точки 
зрения работы с таким инвестором. 
Дав своим частным клиентам до 30% 
от предлагаемого объема, компания 
разместилась по минимальной грани-
це ценового диапазона. Однако уже на 
вторичных торгах акции упали более 
чем на 8%.

Компания Robinhood Markets Inc. на 
прошлой неделе провела «народное» IPO. 
В соответствии с заявленной миссией —сде-
лать финансовый рынок доступным всем — 
компания в рамках размещения пошла на 
необычный шаг: зарезервировала, по сооб-
щениям СМИ, от 20% до 35% акций для своих 
пользователей. Несмотря на это, компания 
разместилась по $38, то есть по нижней гра-
нице ценового диапазона $38–42, она при-
влекла $2,1 млрд при оценке всей компании 
в $31,8 млрд. Однако по итогам первого дня 
вторичных торгов акции упали на 8,4%, до 

$34,82. Во второй день они немного отыгра-
ли потери, однако остались ниже цены раз-
мещения ($35,52).

• Robinhood была основана в апреле 2013 го-
да Владимиром Теневым и Байджу Бхат-
том. «Обеспечить доступ к финансовым 
рынкам всем, а не только богатым» — так 
брокерская компания определяет свою мис-
сию. В апреле 2017 года Robinhood привлекла 
$110 млн при оценке в $1,3 млрд, в 2018 го-
ду — $363 млн при оценке бизнеса в $5,6 млрд, 
в 2020 году — $280 млн при оценке в $8,3 мл-
рд. 28 января 2021 года Robinhood ограничи-
ла торговлю несколькими акциями после по-
пытки пользователей Reddit-сообщества 
WallStreetBets поднять их рыночную цену. 
На конец июня число действующих аккаун-
тов на платформе компании составляло око-
ло 22,5 млн при общей сумме клиентских ак-
тивов более $100 млрд.
В IPO в основном участвуют только ин-

ституциональные инвесторы, а в первый 
день торгов цена разгоняется уже за счет ри-
тейл-инвесторов, говорит инвестиционный 
менеджер Da Vinci Capital Антон Степанни-

ков. Размещение фактически оказалось про-
вальным, считает аналитик «Финама» Лео-
нид Делицын — при широкой известности 
и суммарных инвестициях в $5,6 млрд ком-
пания провела IPO по нижней границе диа-
пазона размещения.

Среди крупных российских брокеров 
участвовать в размещении своим клиен-
там предлагал «Тинькофф», который сооб-
щил по результатам IPO, что была получена 
стопроцентная аллокация (процент удов-
летворения заявок). Как сообщил „Ъ“ ру-
ководитель управления по организации 
сделок на рынке капитала «Тинькофф Ин-
вестиций» Антон Мальков, банк получил 
аллокацию напрямую у банка-организато-
ра в США, участника синдиката без lock-up 
периода (период, когда инвестор не может 
продать ценные бумаги). По его словам, 
объем размещения составил несколько де-
сятков миллионов долларов, в нем приня-
ли участие только квалифицированные ин-
весторы. Акции Robinhood своим клиентам 
предлагала «Фридом Финанс», но размер ал-
локации в компании не раскрыли: ее осно-

ватель Тимур Турлов сослался на конфи-
денциальность информации. Гендиректор 
«Открытие Брокер» Юрий Маслов сообщил, 
что компания также представляет клиен-
там доступ ко всем доступным размеще-
ниям, но далеко не всегда призывает к уча-
стию.

Как в случае с Facebook (размещенные 
в мае 2012 года, за последующие четыре ме-
сяца они потеряли половину стоимости, око-
ло половины акций IPO были от портфель-
ных инвесторов, ранее вошедших в капитал 
компании), это хороший повод напомнить 
всем, почему важно выстроить правильную 
структуру размещения, не увлекаться при 
формировании книги заявок спекулятивно 
настроенными инвесторами и pre-IPO, счи-
тает Тимур Турлов. По его мнению, огром-
ное количество крупных клиентов удовлет-
ворило желание купить бумагу до того, как 
компания стала публичной, а многие зашли 
в бумагу на этапах пре-IPO по более низким 
ценам и затем попытались зафиксировать 
прибыль.

Полина Смородская

Онкопрепаратам находят замену
«Р-Фарм» и «Биокад» вступают в борьбу за миллиардные госконтракты

Robinhood попал «в молоко»
Участники IPO почувствовали вкус убытков

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Пенсионные резервы (средства 
 негосударственного пенсион-
ного обеспечения) НПФ на сере-
дину 2021 года достигли истори-
ческого максимума — 1,5 трлн 
руб. Впрочем, рост идет доволь-
но медленно — за пять лет в сред-
нем 7,8% в год, лишь немногим 
выше инфляции. Развитию до-
бровольных пенсионных про-
грамм мешает отсутствие стиму-
лов со стороны государства для 
долгосрочного продукта, отмеча-
ют эксперты.

По итогам первого полугодия 2021 
года пенсионные резервы НПФ впер-
вые превысили 1,5 трлн руб. Это сле-
дует из расчетов „Ъ“ на основе опу-
бликованной НПФ оперативной 
информации. За пять лет фонды уве-
личили резервы менее чем в 1,5 раза, 
то есть среднегодовой темп роста 
за этот период составлял всего 7,8%, 
лишь ненамного превышая инфля-
цию. Вместе с пенсионными накопле-
ниями (см. „Ъ“ от 27 июля) суммарные 
средства НПФ на 30 июня 2021 года 
превысили 4,5 трлн руб.

По закону о НПФ, пенсион-
ные накопления и резервы яв-
ляются собственностью фондов. 
Против них у фондов стоят обяза-
тельства перед клиентами по обяза-
тельному пенсионному страхова-
нию (ОПС) и НПО соответственно. 
Кроме того, в состав пенсионных на-
коплений и резервов НПФ входят ре-
зерв по ОПС и страховой резерв по до-
бровольным программам, которые 
являются страховкой фондов от не-
возможности выполнения своих обя-
зательств перед застрахованными ли-
цами и участниками.

Пенсионные обязательства НПФ 
по НПО на конец первого полуго-
дия составляли более 1,3 трлн руб., 
по оценке „Ъ“, увеличившись за пять 
лет на 43%. Совокупный страховой 
резерв составил почти 200 млрд руб., 
прибавив почти 50%. Количество 
участников добровольных программ 
за этот же период выросло на 17%, до 
6,2 млн человек. Однако основной 
прирост клиентской базы пришелся 
на 2016–2017 годы, когда НПФ Сбер-
банка запустил широкое привлече-
ние участников индивидуальных 
пенсионных планов (ИПП) через сеть 
материнского банка (см. „Ъ“ от 16 ян-
варя 2018 года). За три последующих 

года рост клиентской базы составил 
всего лишь 0,6%.

За первые шесть месяцев 2021 года 
пенсионные резервы НПФ выросли 
на 3% (с учетом полученного, но не 
разнесенного по обязательствам ин-
вестдохода), а обязательства по НПО 
увеличились на 2%. Основной при-
рост пришелся на ряд крупных игро-
ков. Больше всего увеличились обяза-
тельства у «ВТБ Пенсионного фонда» 
(на 31%, до 18,1 млрд руб.) и НПФ Сбер-
банка (на 22%, до 64,5 млрд руб.). Эти 
два фонда занимались активным 
привлечением участников по ИПП, 
в том числе используя свой банков-
ский канал. Кроме того, небольшую 
добавку в клиентскую базу «ВТБ Пен-
сионного фонда» внес присоединен-
ный НПФ «Магнит». «Газфонд Пен-
сионные накопления» увеличил 
обязательства на 7%, до 26,6 млрд руб. 
(см. „Ъ“ от 16 июля).

Значительный рост в первом по-
лугодии также отмечался у ориенти-
рованных на корпоративные пенси-
онные программы НПФ «Эволюция» 
(основной вкладчик — «Роснефть») 
и «Альянс» («Ростелеком»), обяза-
тельства которых выросли на 12%, 
до 111,6 млрд руб., и 8%, до 9,2 млрд 
руб., соответственно. У двух крупней-
ших фондов по НПО — «Благососто-
яние» (371,3 млрд руб.) и «Газфонд» 
(371,4 млрд руб.), которые развивают 
корпоративные программы для РЖД 
и «Газпрома» и на которые приходит-

ся более половины рынка НПО,— 
обязательства изменились слабо. При 
этом у «Благосостояния» они выросли 
на 0,5%, тогда как у «Газфонда» сокра-
тились на 1%.

«Стагнация НПО, когда прирост 
пенсионных резервов за пять лет 
лишь на 2–2,5 процентного пункта 
превышает инфляцию, а клиентская 
база не увеличивается, объясняется 
тем, что государство не готово стиму-
лировать этот вид сбережений, а рос-
сияне не готовы без соответствующих 
стимулов и в условиях постоянно ме-
няющейся экономической обстанов-
ки к долгосрочным накоплениям, 
а также отсутствием роста реальных 
доходов населения»,— говорит не-
зависимый эксперт пенсионного 
рынка Михаил Аранжереев. По его 
словам, инициативы НПФ по повы-
шению маржинальности НПО для 
фондов, а значит, уменьшению доход-
ности для клиентов также не возыме-
ют успех. «Это может принести лишь 
кратковременный эффект, поскольку 
даст возможность банкам распростра-
нять ИПП через свою сеть, но ухудшит 
продукт для граждан»,— отмечает го-
сподин Аранжереев. В то же время по-
являются компании, как, например, 
«Ростех», которые задумываются о со-
здании собственных корпоративных 
пенсионных программ с паритетным 
участием работодателей и работни-
ков (см. „Ъ“ от 22 июля).

Илья Усов

Частным пенсиям  
не хватает государства
Резервы медленно накапливаются в НПФ

Крупнейшие НПФ по добровольным пенсионным программам 
(на 30 июня 2021 года)

Название Пенсионные Обязательства  Страховой Участники 
 резервы по НПО резерв (млн чел.) 
 (млрд руб.) (млрд руб.) (млрд руб.) 
«Благосостояние» 450,2 371,3 72,4 1,33

«Газфонд» 445,8 371,4 70,5 0,23

«Эволюция» 119,3 111,6 6,5 0,23

«Транснефть» 109,2 96,4 12,0 0,14

НПФ Сбербанка 68,5 64,5 2,9 1,79

«Открытие» 67,7 67,7 3,9 0,52

«Алмазная осень» 34,6 32,6 1,7 0,03

«Газфонд Пенсионные накопления» 26,6 25,3 1,1 0,19

«Ренессанс пенсии» 24,4 23,5 1,8 0,04

«Сургутнефтегаз» 21,6 18,4 3,1 0,04

«ВТБ Пенсионный фонд» 18,8 18,1 0,4 0,11

«Телеком-Союз» 16,7 20,9 2,4 0,29

Национальный НПФ 15,7 14,6 0,9 0,10

«Атомгарант» 13,7 12,9 0,6 0,10

Ханты-Мансийский НПФ 13,3 12,1 1,1 0,26

НПО — негосударственное пенсионное обеспечение. По данным НПФ.

Международные инвесторы, 
встревоженные ростом числа 
зараженных коронавирусом, 
начали активнее наращивать 
вложения в акции компаний 
здравоохранения и IT. По дан-
ным Emerging Portfolio Fund Re-
search (EPFR), за минувшие две 
недели в такие фонды поступи-
ло $3,2 млрд и $2,8 млрд соответ-
ственно. В связи с доминирова-
нием на российском рынке ак-
ций компаний нефтегазово-
го и финансового сектора ино-
странные инвесторы сокраща-
ют вложения в него.

Международные инвесторы 
вновь пересмотрели свои приори-
теты в выборе направлений инвес-
тиций. После небольшого переры-
ва они стали отдавать предпочтение 
компаниям здравоохранения и IT. 
По данным отчета Bank of America, 
использующего данные EPFR, за не-
делю, окончившуюся 29 июля, они 
вложили в отраслевые фонды соот-
ветственно $1,8 млрд (рекордное 
значение с начала года) и $1,2 млрд. 
За две недели в эти фонды поступи-
ло $3,2 млрд и $2,8 млрд соответст-
венно. В то же время популярные 
в первой половине года финансо-
вый и нефтегазовый сектора теряли 
инвестиции — за две недели из них 
было выведено $0,8 млрд и $0,6 млрд 
соответственно.

Третья волна коронавируса, види-
мо, окончательно убедила инвесто-
ров в том, что основными бенефици-
арами нового десятилетия являются 
отрасли здравоохранения и IT, счи-
тает директор департамента рынков 
капитала Accent Capital Андрей Ар-
жанухин. Согласно данным Универ-
ситета Джонса Хопкинса, 29 июля во 
всем мире было зафиксировано око-
ло 740 тыс. новых случаев зараже-

ния, почти вдвое выше уровней кон-
ца июня. Темпы распространения 
вируса выросли в США, Великобри-
тании, Франции. По словам руково-
дителя отдела управления акциями 
«Сбер Управление активами» Евге-
ния Линчика, некоторые инвесторы 
рассматривают сектор здравоохра-
нения как защитный при любой «не-
погоде» на рынках. «IT-сектор поль-
зуется популярностью, поскольку 

показывает как лучшие результаты 
по темпам роста акций, так и име-
ет потенциал роста бизнеса на гори-
зонте одного-трех лет»,— отмечает 
господин Линчик.

Добавляет привлекательности 
вложениям в компании роста сохра-
нение мягкой денежно-кредитной 
политики ведущими регуляторами. 
В весенние месяцы инвесторы со-
кращали вложения в бумаги высо-
котехнологических компаний и ску-
пали акции компаний финансового 
и нефтегазового секторов и горнодо-
бывающей промышленности и ме-
таллургии (см. „Ъ“ от 25 мая). «Так как 
мировые центробанки пока прово-
дят мягкую монетарную политику, 
инвесторы обращают внимание ско-

рее на растущие компании и секто-
ра, чем на компании стоимости»,— 
отмечает Евгений Линчик.

Подорожавшим с начала года ак-
циям состоявшихся промышленных 
и финансовых компаний сложно 
конкурировать за инвесторов. «Веду-
щим игрокам нефтяной отрасли все 
труднее убеждать акционеров в воз-
можности роста в ближайшие де-
сятилетия. Это связано как со скеп-
тицизмом в отношении будущего 
традиционных энергоресурсов, так 
и с зеленой повесткой, активно про-
двигаемой европейскими страна-
ми»,— отмечает Андрей Аржанухин.

Вместе с тем управляющие преду-
преждают, что хотя IT-компании не 
пострадали в пандемию, однако по-
страдали многие их клиенты — не-
продовольственный ритейл, сфера 
услуг, аэропорты, малый и средний 
бизнес. «Поэтому некоторые сегмен-
ты IT могут потерять значительную 
часть выручки. С другой стороны, 
ТМТ-бизнес (технологии, медиа, те-
леком.— „Ъ“) испытал резкий рост 
спроса в массовом сегменте»,— от-
мечает Андрей Аржанухин.

Показательно в этих условиях 
и поведение инвесторов в отноше-
нии российского рынка акций. По 
данным BCS Global Markets, основан-
ным на данных EPFR, третью неделю 
подряд международные инвесторы 
выводят средства из российских ак-
ций (в сумме почти $200 млн). По 
словам партнера FP Wealth Solutions 
Алексея Дебелова, доля инноваци-
онных отраслей в российских акци-
ях низка относительно глобальных 
рынков, поэтому выигрыша от пе-
реключения инвесторов с цикличе-
ских отраслей на отрасли роста ожи-
дать не стоит — скорее, отток средств 
может повредить нефтегазу.

Виталий Гайдаев

Российским акциям не поздоровилось
Международные инвесторы переключаются  
на здравоохранение и IT

1,8 миллиарда 
долларов
вложили на минувшей 
неделе международные 
инвесторы в фонды, 
инвестирующие 
в компании сектора 
здравоохранения

Темпы рефинансирования бан-
ками ипотечных кредитов сто-
ронних заемщиков за первые 
полгода 2021 года оказались 
ниже темпов выдачи ипотеки. 
Тем не менее ряд банков в 2–4,5 
раза увеличил объем выдачи 
таких кредитов по сравнению 
с прошлым годом. Эксперты 
указывают на рост спроса на ре-
финансирование по программе 
семейной ипотеки, которая рас-
ширена на первого ребенка.

За первое полугодие 2021 года 
объем рефинансирования крупней-
шими российскими банками ипо-
течных кредитов чужих заемщи-
ков достиг 306 млрд руб. Это на 38% 
больше, чем годом ранее. Общее ко-
личество рефинансированных кре-
дитов достигло 128,4 тыс. Об этом 
свидетельствуют данные аналити-
ческой компании «Русипотека».

По ее данным, лидером по-преж-
нему остается ВТБ: за полгода банк 
выдал более 54 тыс. кредитов на ре-
финансирование ипотеки чужих за-
емщиков на 120,7 млрд руб., заняв 
почти 40% рынка. Однако в прош-
лом году он занимал почти 50% 
рынка рефинансирования ипоте-
ки. Снижение доли лидера связан-
но с резким — в 2–4,5 раза — ростом 
объемов рефинансирования дру-
гих банков. Среди них банк «Дом.
РФ» (32,1 млрд руб.), «ФК Открытие» 
(26 млрд руб.), Сбербанк (24 млрд 
руб.), Альфа-банк (почти 23 млрд 
руб.). У ряда банков рефинансиро-
ванные кредиты в общем объеме 
выдачи ипотеки занимают сущест-
венную долю. Так, по итогам полу-
годия в Юникредит-банке она со-
ставила почти 47%, в банке «Дом.
РФ» — почти 46%, около трети зани-
мается в портфелях Росбанка, Райф-
файзенбанка, Транскапиталбанка, 
Минбанка.

Банки продолжают поднимать 
ставки, в том числе на продукты 
рефинансирования. Средневзве-
шенная ставка по программам ре-
финансирования среди топ-20 бан-
ков на конец полугодия составила 
8,23% (+0,21 процентного пункта за 
последний месяц), свидетельству-
ют данные АО «Дом.РФ». Впрочем, 
год назад ставка была на 0,23 п. п. 
выше. В Альфа-банке указывают, 
что «с ростом ставок в первом полу-
годии 2021 года спрос на продукт 
несколько снизился по отношению 
к показателям на начало года». По-
вышения спроса на продукт во вто-
ром полугодии в банке не ожидают. 
«С учетом резкого роста ключевой 
ставки ставка по рефинансирова-
нию ипотеки на рынке также будет 
расти, что приведет к давлению на 
общий объем выдач в рамках данно-
го продукта»,— считают и в ВТБ.

Рефинансирование ипотеки не 
самый выгодный для банка про-
дукт, считает главный эксперт «Ру-
сипотеки» Сергей Гордейко. Как 
правило, ипотечный заемщик уже 
погасил часть кредита к моменту ре-
финансирования, и в банке, в кото-
рый он переходит, срок жизни кре-
дита будет короче, а доходность по 
такому кредиту будет ниже. В рефи-
нансировании банки заинтересова-
ны тогда, когда продажи по другим 

ипотечным программам не сильно 
популярны, считает Гордейко.

Вместе с тем, по оценке эксперта, 
в третьем квартале 2021 года объем 
рефинансирования будет примерно 
на прежнем уровне. «По идее, после 
тренда на повышение процентных 
ставок темпы рефинансирования 
должны упасть, однако будет дейст-
вовать ряд других, поддерживающих 
этот рынок факторов»,— считает он. 
В частности, изменение условий по 
семейной ипотеке (ее распростра-
нили на первого ребенка в семье) 
приведет к тому, что доля рефинан-
сирования там вырастет, полагает 
господин Гордейко. Несмотря на то 
что во втором полугодии привле-
кательность программ рефинанси-
рования будет снижаться, «у заем-
щиков растет спрос на программы 
рефинансирования в рамках семей-
ной ипотеки, где ставка ниже в сред-
нем на 3 п. п., чем по стандартным 
программам», подтверждает началь-
ник управления ипотечных про-
даж ПСБ Татьяна Чернышева. Кроме 
того, по мнению господина Гордей-
ко, все еще остается много ипотеки, 
выданной по ставке выше 11% годо-
вых. Вместе с тем рефинансируются 
традиционно кредиты, когда ставка 
выше на 2 п. п., чем ставка рефинан-
сирования, указывает эксперт.

Ольга Шерункова

Рефинансирование  
доступно и ребенку
Повышение ставок активизирует семейную ипотеку

СКОЛЬКО ИПОТЕЧНЫХ КРЕДИТОВ ВЫДАЛИ КРУПНЕЙШИЕ БАНКИ 
В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ 2021 ГОДА   ИСТОЧНИКИ: «РУСИПОТЕКА», РАСЧЕТЫ “Ъ”.
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Как выяснил „Ъ“, компания 
En+ хочет выпускать по 18 тыс. 
тонн водорода на своих ГЭС 
в Сибири и Карелии. Холдинг 
также обдумывает строитель-
ство Мотыгинской ГЭС на 1 ГВт 
в Сибири за $1,3 млрд для вы-
пуска 116 тыс. тонн  водорода. 
Стоимость водорода оценива-
ется в $2–3 за 1 кг, что вдвое 
ниже оценок зарубежных про-
ектов. Для перевозки водоро-
да En+ намерена производить 
алюминиевые контейнеры 
и просит государство создать 
рынок сбыта, заставив госкор-
порации и нефтегазовые ком-
пании закупать их.

En+ рассматривает возможность 
производства более 133 тыс. тонн 
водорода в год методом электро-
лиза на ГЭС, следует из презента-
ции компании (есть у „Ъ“). Около 
18 тыс. тонн водорода в год компа-
ния хочет выпускать на свободных 
мощностях своих станций — Ир-
кутской, Братской, Усть-Илимской 
в Иркутской области, а также Инд-
ской в Карелии — суммарной мощ-
ностью 9 ГВт. Для производства 
водорода доступно 228 МВт. Стои-
мость водорода — $2,2–3 за 1 кг. Во-
дород в сжиженном виде или в виде 
аммиака предполагается экспорти-
ровать в Южную Корею, Японию 
и Финляндию. По расчетам En+, сто-
имость аммиака составит $4,1–4,5, 
сжиженного водорода — $4,3–5,2 за 
1 кг с учетом доставки.

En+ также думает над строитель-
ством Мотыгинской ГЭС мощно-
стью 1 ГВт на реке Ангара исключи-
тельно под производство водорода. 
Предварительный CAPEX проек-
та — $1,3 млрд, срок строительст-
ва — девять лет. Цена электроэ-
нергии — $42,4 за 1 МВт•ч. Объем 
производства водорода оценивает-

ся в 115,6 тыс. тонн в год. Ориенти-
ровочная цена водорода — $2,9 за 
1 кг, аммиака — $4,9, сжиженного 
водорода — $4,4, включая достав-
ку ($0,6).

«Проекты находятся на стади-
ях предТЭО и ТЭО, объемы потен-
циального производства водорода 
очень предварительные»,— заяви-
ли „Ъ“ в En+. Компания ведет пе-
реговоры с потенциальными парт-
нерами, в том числе за рубежом. 
Вопросы финансирования будут 
рассматриваться по каждому про-
екту отдельно, говорят в холдинге.

En+ также разработала концеп-
цию инфраструктуры водородно-
го транспорта в Красноярске. На 
Красноярской ГЭС предполагает-
ся выпуск водорода для производ-
ства топлива для автобусов. Стои-
мость оборудования оценивается 
в €2 млн, импортных автобусов — 
в €1 млн за штуку. Финансирова-
ние этого проекта предполагается 
из средств компании, говорят в En+.

Наиболее проработанный про-
ект En+ — производство алюми-
ниевых танк-контейнеров для пе-
ревозки аммиака и сжиженного 
водорода автомобильным и желез-
нодорожным транспортом, а также 
по морю (En+ — крупнейший акци-
онер «Русала»). Полезный объем — 
43,5 кубометра. ПредТЭО выполне-
но, проводится НИОКР. По оценкам 
En+, спрос на контейнеры до 2035 
года составит минимум 13,4 тыс. 
штук, а максимум — 47 тыс. Запуск 
опытного производства намечен на 
2024 год, сообщили „Ъ“ в En+.

Пока финансирование проекта 
по выпуску контейнеров-цистерн 
идет из средств компании, но хол-
динг «готов рассматривать иные 
формы, в том числе привлечение 
партнеров, использование господ-
держки», заявили „Ъ“ в En+. В качест-
ве господдержки компания предла-
гает привлечь якорных покупателей 
контейнеров, например «Росатом», 
«Роснано», НОВАТЭК, «Газпром», 
ОАО РЖД и «Трансмашхолдинг», го-
ворится в презентации En+.

Аналитики скептически относят-
ся к планам En+. В частности, оцен-
ка стоимости Мотыгинской ГЭС на 
уровне $1,3 млрд выглядит «свер-
хамбициозной» — «РусГидро», ко-
торое разрабатывало проект ГЭС 
в 2011 году, оценивало его тогда 
примерно в $3 млрд, говорит Влади-
мир Скляр из «ВТБ Капитала». Если 
En+ уложится в $1,3 млрд, то водо-
род по цене $2,9 за 1 кг будет одним 
из самых конкурентоспособных 
в мире (мировые цены варьируются 
от $4 до $6). Однако при существен-
ном увеличении CAPEX доходность 
проекта «может уйти в глубокий ми-
нус», считает аналитик.

Представленные оценки стои-
мости водорода с учетом достав-
ки выглядят адекватными, но все 
же в перспективе 2035 года стои-
мость нужно будет снижать хотя бы 
вдвое, в основном за счет удешевле-
ния электролизеров, считает Игорь 
Чаусов из инфраструктурного цен-
тра «Энерджинет». А с объемами 
133 тыс. тонн водорода в год не по-
лучится занять серьезную долю ми-
рового рынка: на стадии быстрого 
роста в 2035–2040 годах речь пой-
дет о десятках миллионов тонн. 
Проект по производству контейне-
ров «вызывает существенные сом-
нения», отмечает Игорь Чаусов, по-
скольку рассматриваемые сейчас 
водородные проекты в основном 
нацелены на отгрузку водорода на 
морские танкеры, а не контейнеры.

Полина Смертина

Стоит ли водород городить
En+ разработала амбициозную стратегию производства на экспорт

Подконтрольный ВТБ «Деме-
тра-Холдинг»  консолидирует 
100% ГК «Рустранском» (РТК), 
в которую входит крупнейший 
в РФ зерновой железнодорож-
ный оператор «Русагротранс». 
Ранее банку принадлежало 50% 
плюс 1 акция группы. Ключе-
вой менеджмент сохранит свои 
посты, не намерена «Деметра» 
пока и избавляться от неаграр-
ных активов ГК РТК, в том чи-
сле крупнейшего оператора пе-
ревозок лесных грузов «Транс-
лес». По мнению экспертов, кон-
солидация ГК РТК на базе «Деме-
тры» может улучшить не толь-
ко интеграцию между торговы-
ми и транспортными активами 
холдинга, но и его финансовые 
 результаты.

«Деметра-Холдинг» (объединяет 
зерновые активы ВТБ) консолиди-
рует 100% ГК РТК, в которую входят 
крупнейшие железнодорожные опе-
раторы РФ на рынке перевозок зерна 
(«Русагротранс») и леса («Транслес»). 
Об этом „Ъ“ рассказал председатель 
совета директоров «Деметра-Холдин-
га» (объединяет зерновые активы 
ВТБ) Виталий Сергейчук. «Мы при-
няли корпоративное решение по ис-
полнению опциона и консолидации 
оставшегося пакета в РТК,— сообщил 
он.— Мы находимся на стадии реа-
лизации сделки, которую планиру-
ем закрыть до конца лета. Для нас это 
ключевой актив, мы верим в разви-
тие и РТК, и его ключевой компании 
„Русагротранс“ и продолжим вкла-
дывать в развитие этой компании». 
Он пояснил, что по ожиданиям «Де-
метры» на горизонте пяти-десяти лет 
прирост урожая зерновых составит 
25–30 млн тонн, в основном в ЦФО, 
Поволжье и Сибири, и большая часть 
этого объема будет направлена на 
экспорт. Господин Сергейчук доба-
вил, что компания намерена разви-
вать маршрутизацию железнодорож-
ных поставок зерновых: в прошлом 
сезоне объем маршрутных отправок 
с 257 тыс. тонн увеличился до 1,1 млн 
тонн, но это все еще меньше 10% экс-
портных поставок. К этому компания 
адаптирует и свою элеваторную про-
грамму, добавил он.

ГК РТК, основанная Константи-
ном Засовым и Константином Синцо-
вым, в 2019 году собиралась выйти на 
IPO, чтобы привлечь деньги на страте-
гию развития. Но вместо этого совла-
дельцы решили продать ее контроль-
ный пакет — 50% плюс 1 акцию — за 
29,6 млрд руб. стратегическому инве-
стору, ВТБ (см. „Ъ“ от 18 апреля 2019 
года). К тому моменту ВТБ сосредото-
чил в своих руках значительные зер-
новые и агротранспортные активы, 
в том числе доли в Объединенной 
зерновой компании, Новороссий-
ском комбинате хлебопродуктов, Но-
вороссийском зерновом терминале. 
ВТБ получил опцион на выкуп остав-
шейся доли в ГК РТК, в «Деметре» цену 
выкупа не комментируют. В ГК РТК от 
комментариев отказались.

30 июля член правления банка 
Дмитрий Пьянов сообщил, что вклю-
чил ООО «Кьюэсар Холдингс» (QSR), 

владеющее ГК РТК, в состав компа-
ний, предназначенных для выбытия. 
Он уточнил, что событием, в результа-
те которого может произойти утрата 
контроля, может быть не трансакци-
онное действие, а, например, кор-
поративный договор об изменении 
управления.

Но в «Деметре» „Ъ“ пояснили, что, 
«принимая во внимание структуру 
владения „Деметра-Холдингом“, QSR 
и ГК РТК, а также особенности заклю-
ченных соглашений акционеров как 
на уровне „Деметра-Холдинга“, так 
и на уровне ГК РТК, изменения струк-
туры владения соответствующими 
пакетами не происходит». «Речь идет 
об изменении уровня контроля со 
стороны „Деметра-Холдинга“ в связи 
со сделкой по увеличению суммар-
ной доли владения ГК РТК до 100%»,— 
добавили там.

«Деметра» не намерена менять 
менеджмент ГК РТК, «мы договори-
лись с ключевыми руководителя-
ми, что они остаются в компании», 
говорит господин Сергейчук, доба-
вив, что Константин Засов уже явля-
ется членом совета директоров «Де-
метры». «Надеемся, что партнерские 
отношения продолжатся дальше»,— 
сказал он. При этом пока «Деметра» 
не обсуждает продажу неаграрных 
компаний группы РТК — «Трансле-
са» и Грузовой компании (перевоз-
ка промгрузов). «Конечно, наши це-
левые компании — „Русагротранс“ 
и „ЛП Транс“ (перевозка минудобре-
ний.— „Ъ“), то есть хопперный диви-
зион в целом, но две другие компа-
нии также занимают лидирующие 
позиции»,— говорит господин Сер-
гейчук.

По мнению гендиректора Инсти-
тута конъюнктуры аграрного рынка 
Дмитрия Рылько, консолидация ГК 
РТК на «Деметра-Холдинг» может по-
служить двум целям. Во-первых, это 
усиление между торговыми и транс-
портными активами «Деметры», 
а во-вторых, возможное улучшение 
за счет прибыльного «Русагротранса» 
финансовых результатов всего хол-
динга.

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Костырев

ГК РТК впадает 
в «Деметру»
ВТБ консолидирует на ее базе  
100% активов транспортной группы

Запуск углеродного налога ЕС 
заставил российских экспорте-
ров задуматься о сокращении 
выбросов, а правительство — 
о мерах защиты ключевых от-
раслей экономики. О потерях 
от углеродного налога, возмож-
ности торговли квотами на СО2 
в РФ и проблемах оценки объ-
емов выбросов „Ъ“ поговорил 
с управляющим директором 
 Vygon Consulting Григорием 
 Выгоном.

— Еврокомиссия опубликовала 
параметры углеродного налога, 
и те оказались менее опасными 
для российских компаний, чем 
ожидалось. Не кажется ли вам, 
что компании и правительство 
слишком серьезно восприняли 
эту проблему?
— На начальном этапе налог будет 
работать в тестовом режиме. А вот 
уже в 2026 году гайки подзатянут: 
с этого времени можно ожидать 
как начала реальных платежей, так 
и как расширения периметра об-
лагаемых товаров. Поэтому завтра, 
условно говоря, нам ничего особо не 
грозит, и те оценки потерь экспорте-
ров, которые приводит Минэконо-
мразвития (€3,6 млрд в год.— „Ъ“), 
мы считаем завышенными, особен-
но в первые годы. Но потом дейст-
вительно платежи могут существен-
но возрасти. И у нас есть некоторое 
время, чтобы предпринять какие-то 
шаги внутри страны. В качестве пер-
вого — в июле был принят специ-
альный федеральный закон, направ-
ленный на сокращение выбросов 
парниковых газов в России.
— Когда говорят про этот закон 
и будущую торговлю квотами на 
выбросы в России, в основном 
имеют в виду, что экспортеры бу-
дут использовать эти квоты для 
уменьшения углеродного нало-
га. Разве ЕС имеет смысл вводить 
налог и потом учитывать чужие 
проекты по декарбонизации?
— Красивая обложка идеи налога 
в том, чтобы страны, которые ни-

чего не делают по сравнению с ЕС 
в плане снижения выбросов, на-
чали хоть как-то шевелиться. До-
полнительная слабо скрываемая 
цель — повысить конкурентоспо-
собность европейских произво-
дителей. К сожалению, сегодня со-
вершенно непонятно, как наши 
внутренние истории будут корре-
лироваться с европейскими: на-
пример, будут ли происходить ка-
кие-либо взаимозачеты. Пока мы 
видим, что, наоборот, в Европе та-
кие возможности сужаются: с 2021 
года были отменены офсеты (воз-
можность зачесть проект по погло-
щению углерода в третьей стране 
в рамках системы ЕС.— „Ъ“). Далее, 
если предположить, что у нас поя-
вится добровольная система торгов-
ли квотами, то цена на СО2 в ее рам-
ках будет, очевидно, невысока по 
сравнению с европейской, поэто-
му эти взаимозачеты мало что дадут.
— Зачем тогда компаниям участ-
вовать в добровольной системе 
торговли квотами?
— Шанс сократить потери всегда 
надо использовать. Особенно это 
важно для компаний, которые уже 
попали под налог. Надо договари-
ваться с ЕС на межправительствен-
ном уровне о возможности зачетов 
и признании наших климатиче-

ских проектов и будущей системы 
торговли квотами.
— Каковы, на ваш взгляд, шан-
сы, что такое признание будет 
получено?
— Со временем оно, безусловно бу-
дет. В противном случае если это бу-
дет игра в одни ворота и европейцы 
просто с помощью налога поставят 
такой экономический барьер, то мы 
тоже начнем вводить какие-то сом-
нительные с точки зрения ВТО за-
претительные меры. По сути, это 
будет торговая война, которая не 
имеет смысла в контексте глобаль-
ных целей снижения углеродных 
выбросов.
— Считаете ли вы, что России 
нужно вводить обязательную си-
стему торговли квотами?
— Понятно, что за климат кто-то 
должен платить, вопрос в том, в ка-
кой пропорции за это должно запла-
тить государство, в какой — компа-
нии и в какой — граждане. Скажем, 
в Европе плата за углерод в рамках 
торговой системы полностью пере-
кладывается на конечных потреби-
телей — например, в электроэнерге-
тике это более €16 млрд в 2020 году. 
У нас такое невозможно.
— Почему?
— У нас социально ориентирован-
ное государство, цены на энерго-
носители регулируются или сдер-
живаются. В частности, отсутствует 
плата за выбросы СО2, поскольку 
в основном она легла бы на плечи 
генераторов электроэнергии, ее 
потребителей и автовладельцев. 
По-хорошему, чтобы изменить по-
требительское поведение в пользу 
экологии и климата, эту плату не-
обходимо вводить, но из-за возмож-
ных негативных последствий для 
экономики это не произойдет. Я ду-
маю, что мы пойдем по пути пилот-
ных проектов и государственного 
стимулирования.
— Владимир Путин говорит 
о том, что к 2050 году Россия 
должна обеспечить большее со-
кращение «чистой эмиссии» 
углерода, чем ЕС. То есть речь 

идет о выбросах с учетом погло-
щающей способности лесов, ко-
торая на данный момент по боль-
шому счету неизвестна.
— Да, сейчас нет единой общепри-
нятой методики такой оценки. Пер-
вое, что надо сделать — разрабо-
тать методологию, которую будут 
воспринимать на Западе. Сегодня 
есть определенные вопросы к офи-
циальной оценке выбросов. Нацио-
нальный государственный кадастр 
дает только первый охват (Scope 1, 
выбросы при производстве продук-
ции.— „Ъ“). Компании также счита-
ют свои выбросы, при сравнении 
этих данных между собой мы ви-
дим существенные расхождения. 
Методология нужна, потому что, 
когда пойдут реальные платежи по 
углеродному налогу ЕС, европейцы 
будут считать их по своим худшим 
бенчмаркам, если у нас не будет 
собственных вызывающих дове-
рие данных.

Методология и оценка — это 
важнейшая тема. Сейчас в условиях 
неопределенности все бросаются 
в разные истории — то ли ВИЭ стро-
ить, то ли леса сажать, то ли СО2 за-
качивать в пласт. А надо сесть и по-
считать, что эффективнее.

Интервью взяли  
Юрий Барсуков  
и Полина Смертина

«Методология и оценка — это важнейшая тема»
Глава Vygon Consulting Григорий Выгон об углеродном налоге и торговле квотами
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Мы включили компанию, 
владеющую 

«Рустранскомом», в состав 
компаний, предназначенных 
для продажи, для выбытия. 

Мы считаем, что 
в краткосрочном периоде — 
на горизонте год или ранее — 

мы потеряем контроль 
над этой компанией

— Дмитрий Пьянов, 
финансовый директор ВТБ, 29 июля

Ц И Т А Т А

18 тысяч тонн
может составить 
 годовое производство 
водорода En+  
на существующих  
свободных мощностях 
ГЭС холдинга
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АВГУСТОВСКИЙ БРАНЧ. 
КОММЕРЧЕСКАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПЕРЕЗАГРУЗКА

 18 АВГУСТА

АНТИМОНОПОЛЬНОЕ 
РЕГУЛИРОВАНИЕ: 
В ПОИСКАХ БАЛАНСА 
ИНТЕРЕСОВ БИЗНЕСА 
И ГОСУДАРСТВА

09 СЕНТЯБРЯ

КИНО В ДЕТАЛЯХ: КАК 
ОНЛАЙН-КИНОТЕАТРЫ 
ВЫИГРАЛИ БИТВУ  
ЗА ЗРИТЕЛЯ
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О ТАБЛЕТКАХ  
И НЕ ТОЛЬКО — КУРС 
НА НОВУЮ СТРАТЕГИЮ, 
ЛЕКАРСТВЕННОЕ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ И ИН  - 
ТЕ РЕСЫ ПАЦИЕНТА
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Его поздравляет президент НАУФОР Алексей Тимофеев:
— Когда мы говорим о том, что российский фондовый рынок был создан смелыми, талантливыми людьми с высо-
кими этическими ценностями, а потом развивался их усилиями, мы имеем в виду таких, как Олег Ячник, и похо-
жих на него. Олег Евгеньевич, с днем рождения! Ваши энергия и интеллект, талант учителя являются источником 
глубокого уважения и любви к Вам тех, кто с Вами знаком, работал или работает, а Ваша исключительная порядоч-
ность и ответственность — ориентир для всех работающих на финансовом рынке! Спасибо от себя лично и от име-
ни индустрии за сделанное Вами и за то, что Вы еще сделаете, на что мы рассчитываем!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполнится 70 лет  
председателю совета директоров ИК «Олма»  
Олегу Ячнику

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Материнская компания реги-
онального MVNO-оператора 
Danycom требует почти 8 млрд 
руб. со структур «МегаФона», 
МТС и компании «СМС Тра-
фик». Требования превыша-
ют совокупный размер претен-
зий к самой Danycom и ее до-
черним компаниям, в отноше-
нии которых сейчас рассма-
триваются дела о банкротст-
ве. Компания пыталась быстро 
набрать аудиторию и продать-
ся стратегическому инвестору, 
но накопившиеся долги погу-
били бизнес, который Danycom 
сейчас пытается спасти, гово-
рят эксперты.

«Дэникомо Групп» 29 июля пода-
ла иск на 6,2 млрд руб. к «МегаФо-
ну» и его «дочке» «Мегалабс» и еще 
на 1,7 млрд руб.— к МТС и ООО «СМС 
Трафик», обнаружил „Ъ“ в картотеке 
арбитражных дел. Они пока не при-
няты к производству.

ПАО «Дэникомо Групп» — мате-
ринская компания ООО «Дэни Колл», 
владеющего виртуальным операто-
ром Danycom. В прошлом году «Ме-

галабс» и МТС подали к «Дэни Колл» 
иски на 934 млн и 384 млн руб. со-
ответственно, и суды поддержали 
их в нескольких инстанциях. Еще 
более 500 млн руб. с «Дэни Колл» 
требует «СМС Трафик», этот иск еще 
рассматривается. В отношении «Дэ-
никомо Групп» и «Дэни Колл» возбу-
ждены дела о банкротстве.

«Не исключено, что за счет за-
ведомо необоснованных требова-
ний компания пытается затягивать 
процедуру банкротства»,— гово-
рят в пресс-службе МТС. В «МегаФо-
не» от комментариев отказались, 
в «Дэни Колл» и «СМС Трафике» не от-
ветили на запрос.

«Дэни Колл» управляет вирту-
альным оператором Danycom.Mo-
bile, который входит в ГК Danycom 
наряду с СМС-агрегатором Danyco-
mo и инвесткомпанией «Стрим». 
MVNO-оператор предлагал бесплат-
ные тарифы с ограниченным паке-
том трафика при условии получе-
ния до пяти рекламных СМС в сутки. 
В сентябре прошлого года на фоне су-
дебных разбирательств «Дэни Колл» 
пыталась объединить Danycom.Mo-

bile с MCN Telecom, но спустя месяц 
сделка развалилась.

В ноябре «Дэни Колл» подала иск 
о признании себя банкротом, в чи-
сло кредиторов вошли «Мегалабс» 
и «СМС-Центр», но пока суд не вво-
дил процедуру наблюдения. Кроме 
того, в июне иск о банкротстве «Дэ-
никомо Групп» подало ООО «ГК Ви-
рол», 25 августа суд рассмотрит обо-
снованность заявления.

Новые споры с «МегаФоном», МТС 
и «СМС Трафиком» связаны со зна-
чительными финансовыми трудно-
стями входящих в группу Danycom 
компаний и направлены на спасе-
ние бизнеса после возбужденных 
дел о банкротстве, считает партнер 
юридической компании «Генезис» 
Василий Сосновский. По его мне-
нию, компании группы используют 
все возможности по защите от креди-
торов—телеком-операторов.

История «Дэникомо Групп» нача-
лась с колл-центров, которые «зараба-
тывали очень большие деньги», затем 
компания пошла в другие бизнесы — 
СМС-агрегацию и MVNO, вспомина-
ет гендиректор Telecom Daily Денис 

Кусков. Масштабные маркетинго-
вые активности компании говорили 
о том, что ее владельцы в очень корот-
кие сроки хотят набрать абонентскую 
базу, а также как можно быстрее про-
дать бизнес, но на этом пути «Дэни 
Колл» не всегда оплачивала трафик 
своих контрагентов-операторов, про-
должает господин Кусков. «Очевидно, 
операторы пытались не выводить 
в публичность проблемы, которые 
возникали с „Дэни Колл“. Но дол-
ги достигли слишком больших мас-
штабов. Им надо было ретушировать 
скандалы, если они хотели привлечь 
покупателя, и для начала погасить за-
долженность»,— рассуждает Денис 
Кусков. По его информации, единст-
венным активным бизнесом группы 
Danycom сейчас остаются колл-цент-
ры на аутсорсинге.

Источник на телеком-рынке на-
зывает иски «Дэникомо Групп» «аб-
сурдными», а их подачу связывает 
с желанием показать судам, что ком-
пания еще сможет получить деньги 
для выплаты задолженностей.

Дмитрий Шестоперов,  
Анастасия Гаврилюк

Danycom связалась с операторами
Региональная группа борется с банкротством исками

Бывшие топ-менеджеры «Газ-
пром-медиа» Владимир Чо-
пов и Екатерина Миронова за-
пустили компанию Nut.Tech. 
Она позиционируется как 
IT-акселератор и предлагает 
услуги по запуску и консульти-
рованию ОТТ-платформ. Рынок 
видеосервисов уже перенасы-
щен и консолидируется за счет 
экосистем, так что новый сер-
вис будет востребован у тех ком-
паний, которые не делают ви-
део приоритетным для бизнеса, 
считают эксперты.

Бывший управляющий дирек-
тор ООО «Газпром-медиа — Развле-
кательное ТВ» Владимир Чопов 
и его бывший заместитель Екате-
рина Миронова зарегистрировали 
ООО «Нат.Тех» (Nut.Tech), следует из 
данных Kartoteka.ru. Господину Чо-
пову принадлежит 70% долей, госпо-
же Мироновой, которая стала ген-
директором компании,— 30%. Nut.
Tech позиционирует себя как парт-
нер для высоконагруженных ин-
тернет-сервисов, а основной набор 
услуг предлагает ОТТ-платформам: 
запуск их «под ключ», консультиро-
вание, IT-разработку, закупку кон-
тента, создание стратегии и пр., ука-
зано на ее сайте. Владимир Чопов 
и Екатерина Миронова не ответи-

ли на запрос „Ъ“, так же поступили 
в самой компании. Ранее в интер-
вью подкасту «IT Бизнес Брокер» го-
спожа Миронова сообщала, что Nut.
Tech планирует оказывать услуги по 
модели Software as a service (ПО как 
услуга), причем половина запросов 
от клиентов приходится на работу 

с видеосервисами: «Мы собрали ко-
манду экспертов, и наша экспертиза 
помогает бизнесу ускориться и не со-
вершать ошибок роста».

Один из топ-менеджеров «Газ-
пром-медиа» говорит, что команда 
разработчиков Nut.Tech состоит из 
бывших разработчиков компании 
«Ума.Тех», чьим гендиректором была 
Екатерина Миронова. «Ума.Тех» со-
здала платформу Uma.Tech, на кото-
рой работают видеосервис Premier 

и сайты телеканалов этого хол-
динга («Матч ТВ», ТНТ, Sportbox.ru 
и др.). В прошлом году гендиректор 
«Газпром-медиа» Александр Жаров 
вскоре после назначения поменял 
ключевых топ-менеджеров медиа-
холдинга. Часть из них теперь ра-
ботает в «Сбере», а Владимир Чопов 
и Екатерина Миронова после уволь-
нения запустили новый бизнес.

В США похожая модель предлага-
ется с 2012 года на значительно боль-
шем рынке, напоминает партнер ин-
вестконструкторского бюро RAMT 
Максим Тадевосян. Например, по та-
кой схеме работает компания Delta-
tre, которая ориентируется на созда-
ние кастомизированных решений 
в области OTT — от телеком-опера-
торов до HoReCa. «В России услуга 
могла бы быть востребована среди 
независимых производителей кон-
тента для создания собственных 
OTT-платформ, но рынок будет про-
должать консолидироваться в свя-
зи с крайне сильными инвесторами 
в этом сегменте — „Сбер“, „Яндекс“, 
„Газпром-медиа“,— рассуждает экс-
перт.— Вряд ли кто-то из произво-
дителей контента пожелает сорев-
новаться в объемах инвестиций 
в производство и маркетинг на рос-
сийском рынке». Предложение будет 
востребовано среди компаний, кото-

рые хотят расширить предложение 
для клиентов, но не делают OTT при-
оритетным для бизнеса и не вступа-
ют в гонку вооружений, заключает 
господин Тадевосян.

Платформ уже слишком мно-
го и такая компания может созда-
ваться под конкретного заказчика, 
который хочет вынести на аутсор-
синг часть услуг, таких как марке-
тинг, «чтобы не погрязнуть в согла-
сованиях внутри компании», если 
она очень крупная, полагает изда-
тель N+1 Андрей Коняев. В ОТТ-среде 
«у всех своя разработка и экспертиза 
внутри компании», внешние испол-
нители будут не очень востребова-
ны, считает руководитель крупной 
ОТТ-платформы. Более того, компа-
ний, которые могут предлагать раз-
работку целых платформ или отдель-
ных компонентов, «уже с десяток». 
Например, Platforms & Solutions 
бывшего гендиректора Tvigle и Start 
Егора Яковлева делала решение для 
сервиса Amediateka, указывает собе-
седник „Ъ“. Егор Яковлев отказался 
от комментариев, в Amediateka не 
ответили на запрос, в «Сбере» и «Газ-
пром-медиа», а также онлайн-кино-
театрах ivi и Megogo отказались ком-
ментировать, планируют ли они 
прибегать к аутсорсингу.

Анна Афанасьева

Видеоплатформам готовят совет
Бывшие топ-менеджеры «Газпром-медиа» запустили новый бизнес

Правительство РФ рассчитыва-
ет нарастить аудиторию и экс-
порт отечественных сервисов 
облачного гейминга в 55 раз 
к 2030 году, выяснил „Ъ“. С этой 
целью участников этого рынка 
обещают субсидировать гранта-
ми через Фонд содействия ин-
новациям. В отраслевых ком-
паниях говорят, что достиже-
ние таких показателей возмож-
но только при инвестировании 
сотен миллионов долларов в те-
лекоммуникационную инфра-
структуру и дата-центры.

Правительство России намерено 
к 2030 году увеличить объем экспор-
та отечественных сервисов облач-
ного гейминга в 55 раз: с $2,9 млн 
в 2020 году до $160 млн в 2030 году, 
следует из «дорожной карты» про-
екта «Новые коммуникационные 
интернет-технологии», подписан-
ного вице-премьером Дмитрием 
Чернышенко 23 июля (есть у „Ъ“). 
Такими же темпами, согласно до-
кументу, должны расти и продажи 
на внутреннем рынке: с 0,8 млрд 
руб. в 2020 году до 44,3 млрд руб. 
в 2030 году, а российская аудитория 
облачных игровых платформ долж-
на к этому времени увеличиться 
со 180 тыс. до 10 млн человек. Чтобы 
достичь этих показателей, в прави-
тельстве планируют поддерживать 
работающие компании грантами че-
рез Фонд содействия инновациям.

При расчете показателей учиты-
валось несколько трендов, сообщи-

ли „Ъ“ в аппарате Дмитрия Черны-
шенко: гейминг растет на 5,9% в год, 
и пандемия и массовый переход 
на удаленку только способствовали 
росту; кроме того, развертывание се-
тей 5G позволит минимизировать 
задержки при передаче информа-
ции. В результате люди смогут иг-
рать в «тяжелые» игры с мобильных 
устройств в любых ситуациях ожида-
ния, так что аудитория вырастет, от-
мечают в аппарате вице-премьера. 
На внешнем рынке потенциал рос-
сийских игр недооценен, поэтому 
запланированы меры по грантовой 
поддержке и льготному кредитова-
нию, добавили в аппарате господи-
на Чернышенко.

Облачный гейминг позволяет иг-
рать в видеоигры на компьютерах 
со слабым «железом» или смартфо-
нах за счет того, что всю вычисли-
тельную нагрузку берет на себя уда-
ленный сервер. В России на фоне 
локдауна аудитория облачного гей-
минга действительно росла: только 

с февраля по март прошлого года она 
скакнула с 60 тыс. до 130 тыс. чело-
век, следует из отчета PwC. Этот ры-
нок в стадии становления, инвести-
руют в него крупные экосистемы. 
Так, в мае Mail.ru Group приобрела 
пермскую платформу Playkey, позво-
ляющую геймерам со слабыми ком-
пьютерами играть в «тяжелые» игры; 
в декабре 2020 года сервис облачно-
го гейминга SberPlay запустил Сбер-
банк.

В МТС считают, что укрупнению 
этого сегмента поможет рост цен 
на игровые консоли и компьютер-
ное «железо», а также развитие мо-
бильного облачного гейминга. Раз-
вертывание сетей 5G станет еще 
одним мощным драйвером для это-
го сегмента, добавляют в «Ростеле-
коме».

Исполнительный директор GFN 
(российский партнер американ-
ской Nvidia; контролируется груп-
пой «Сафмар» Михаила Гуцериева) 
Павел Троицкий находит прогно-

зы правительства «достоверны-
ми». «Мы ожидаем рост рынка об-
лачного гейминга в России на 100% 
год к году, но многое будет зависеть 
от инвестиций крупных компаний 
в инфраструктуру: связь, дата-цент-
ры и оборудование, а это сотни мил-
лионов долларов. Если их не будет, 
то роста не предвидится»,— пре-
дупреждает он. Выход российских 
сервисов облачного гейминга в ев-
ропейские страны и вовсе видится 
господину Троицкому маловероят-
ным: для этого им придется разме-
щать там серверы, что «рискованно 
с точки зрения местного рынка и за-
конодательства».

«Облачный гейминг чувствите-
лен к сетевым задержкам и отклику 
сигнала, но расстояния для россий-
ских компаний, если говорить о бли-
жайших восточноевропейских стра-
нах, не критичны»,— предполагает 
гендиректор оператора дата-цент-
ров 3data Илья Хала. Поэтому, по его 
словам, размещать дата-центры до-
пустимо и в приграничных горо-
дах, через которые идут крупные те-
лекоммуникационные магистрали: 
«Например, если выходить в Казахс-
тан, то ЦОД можно построить в Ом-
ске». С ним согласен глава Ассоциа-
ции участников рынка ЦОД Игорь 
Дорофеев: российским поставщи-
кам облачного гейминга будет легко 
полностью занять рынок в СНГ, ис-
пользуя дата-центры, расположен-
ные в Москве, считает он.

Никита Королев

Игры далеко пойдут
Экспорт облачного гейминга хотят увеличить в 55 раз

Российские производители средств защиты растений столкнулись 
с проблемой при вывозе продукции из страны. После внесения по-
правок в закон «Об экологической экспертизе» при экспорте сво-
ей продукции они вынуждены провести их испытания внутри стра-
ны. Проблема усугубляется тем, что значительная часть препаратов 
используется при производстве какао-бобов, бананов, кокосов, не 
произрастающих в РФ. Отраслевые компании уже попросили сена-
торов и Минсельхоз решить вопрос. Иначе они будут вынуждены пе-
ренести свои производства и лаборатории за рубеж.

Поправки к закону «Об экологической экспертизе», подписанные президен-
том Владимиром Путиным 28 июня 2021 года, затрудняют экспорт биологиче-
ских средств защиты растений. Об этом в своем обращении к спикеру Совета 
федерации (СФ) Валентине Матвиенко и главе Минсельхоза Дмитрию Патруше-
ву написал гендиректор одного из крупных производителей микробиологиче-
ских препаратов «Бионаватик» Рустам Рамазанов. В воскресенье получить ком-
ментарии в аппарате госпожи Матвиенко и Минсельхозе не удалось.

После принятия поправок в отношении микробиологических средств за-
щиты растений стали действовать требования, аналогичные тем, которые 
необходимы для регистрации химических пестицидов, пояснили „Ъ“ в «Би-
онаватике». Для получения права на производство и экспорт пестицидов не-
обходимо проходить госрегистрацию препаратов, это пока технически невоз-
можно для биопрепаратов. При этом оборот некоторых таких средств в РФ не 
планируется, так как они применяются для защиты культур, например какао, 
банана или кокосовых пальм, не произрастающих в России.

Из-за невозможности испытать препараты внутри страны для таких расте-
ний регистрацию пройти в принципе невозможно. Но даже если будет разра-
ботана процедура, то временные и финансовые затраты превысят те, которым 
подвергаются зарубежные конкуренты, чтобы выйти на российский рынок. 
Закон в существующем виде вынуждает производителей рассматривать вари-
анты переноса производств и научных лабораторий за пределы России, пре-
дупреждает Рустам Рамазанов.

Он предлагает отказаться от обязательной регистрации экспортируемых 
из страны биоагрохимикатов, возложив контроль за качеством продукции на 
страны-импортеры. С существованием проблемы согласен заместитель главы 
комитета СФ по аграрно-производственной политике и природопользованию 
Сергей Белоусов. Он сообщил, что комитет планирует проводить парламент-
ский контроль правоприменительной практики принятого закона и в случае 
необходимости выработать поправки.

Управляющий партнер BMS Group Алексей Матюхов указывает, что крупней-
шие производители препаратов для защиты растений и удобрений чаще все-
го имеют распределенную по различным юрисдикциям структуру владения. 
Кроме того, в отрасли существует высокая концентрация игроков, что вызыва-
ет пристальное внимание антимонопольных органов и приводит к жесткому 
госрегулированию. В связи с этим проблема с экспортом едва ли значимо отра-
зится на инвестиционной привлекательности отрасли для международных иг-
роков, однако может значительно ударить по локальным игрокам, у которых ла-
боратории и производство сконцентрированы в России, соглашается эксперт.

Гендиректор «Ягодного союза» Ирина Козий указывает, что текущие прави-
ла регистрации пестицидов и биоагрохимикатов мешают не только экспорту 
препаратов, но и эффективному производству ягод внутри страны. По ее сло-
вам, препараты, внесенные в Государственный каталог пестицидов и агрохи-
микатов, либо давно устарели, либо не имеют доказанных результатов при-
менения. При этом стоимость испытаний и экспертиз нового наименования 
средства защиты для одной культуры составляет от 4 млн до 9 млн руб. Объем 
же рынка для каждого отдельного препарата не превышает 1 млн руб. в год. 
При таком сопоставлении цифр ни один поставщик не сочтет разумным реги-
стрировать даже самый лучший препарат, указывает Ирина Козий. В итоге, за-
ключает она, страдают производители ягод, ежегодно теряющие по причине 
вредителей и болезней около половины своего урожая.

Алексей Полухин

У химиков  
не растет кокос
Экспортерам средств  
защиты растений не хватает  
образцов для испытаний 
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27,8 миллиарда 
рублей
составил рынок  
ОТТ-видеосервисов 
в 2020 году, по данным 
«ТМТ Консалтинга»



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
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До ноября в Санкт-Петербург-
ском музее театрального и музы-
кального искусства открыта ум-
нейшая и смешнейшая выставка 
«НЭП: хлеба и зрелищ!». Про-
ект приурочен к 100-летию но-
вой экономической политики, 
которая была принята к дейст-
вию в марте 1921 года на Деся-
том съезде партии большеви-
ков. Историки считают, что такое 
разрешение частного предпри-
нимательства за десять лет вы-
вело РСФСР из полной разру-
хи. Театроведы видят в этом свой 
сюжет: уставшие от ужасов гра-
жданской войны люди жажда-
ли развлечений и простых радо-
стей жизни, а предприимчивые 
деятели культуры шли навстре-
чу новому зрителю. О самых раз-
ных сценах 1920–1930-х годов — 
легких жанрах, частных театрах 
и эстрадных антрепризах — рас-
сказывает эта выставка и побы-
вавшая на ней Кира Долинина.

ежду голодом и го-
лодом (между гражданской войной 
и голодомором), между ленинским 
красным террором и сталинскими 
репрессиями 1930-х, между мечта-
ющим свой новый мир построить 
авангардом и спущенным с поводка 
в 1932-м соцреализмом лежит зона 
художественной свободы, равными 
которой в нашем отечестве в XX веке 
могут считаться разве что оттепель 
и постперестроечные годы. И то 
в первом случае и речи не было о сво-
боде экономической, а во втором — 
«нормальная» жизнь была так давно, 
что ее приходилось переизобретать 
заново. Десяти годам НЭПа мы обяза-
ны много чем, прежде всего тем, что 
были накормлены хлынувшие в го-
рода крестьяне, но и сумасшедшей 
скоростью развития новой литера-
туры, нового театра, новой музыки 
и вообще всякого нового искусства.

О «высоком» искусстве этого пери-
ода сказано очень много, а вот о «низ-
ком», «нэпманском», «уличном», 
«полублатном», «ресторанном», «ком-
мерческом» — почти ничего. И вы-

строить на этом пустыре выставку 
оказалось отличной идеей. Исход-
ной точкой для сюжета выбрали по-
нимание этого времени как време-

ни тотального смешения всего и вся. 
Сдвигались с мест целые нации, со-
словия сначала уничтожались, а по-
том, не уничтожившись, менялись 
местами со скоростью света. В годы 

военного коммунизма солдаты по 
бесплатным билетам запускались 
в петроградское Дворянское собра-
ние, где эту невозможную раньше 

публику приучали не щелкать се-
мечки и не курить во время концер-
та, как это было принято в синемато-
графе. Сохранились воспоминания, 
что особенно хорошо было слушать 

Бетховена, лежа, подстелив шинели, 
на хорах и глядя на радужные блики 
хрустальных люстр. Бетховен, прав-
да, не помешал тем же революци-
онным матросам громить барские 
квартиры, особняки и поместья, вы-
гоняя бывших хозяев на улицу (и это 
еще не самый плохой вариант). НЭП 
«бывших» на свои места не вернул, 
но позволил каждому иметь свои 
развлечения. Получив «хлеб», город-
ской народ требовал «зрелищ». И го-
лосовал он, как водится, кошельком.

Взять, например, только что поте-
рявший свой столичный статус Пе-
троград. В 1921–1922 годах театры 
стали расти как грибы после дождя: 
на Невском проспекте, 30 открыл-
ся «Сверчок на печи» и проработал 

всего год; немногим больше про-
держался на Невском, 50 Театр для 
всех с декорациями Бориса Кустоди-
ева; на Невском, 108 появился «Гинь-
оль» с инсценировками Эдгара По; 
на Невском, 72 — частный Свобод-
ный театр, которым вначале руково-
дил актер и режиссер Александрин-
ки Леонид Вивьен, а потом именно 
в нем впервые в Петрограде появил-
ся Леонид Утесов. По этому случаю 
откопали чудную цитату из Утесова: 
«Наш театр имеет три части. Главная 
из них — касса. Сначала мы хотели 
построить только одну кассу, но нам 

это не разрешили. Пришлось при-
строить зрительный зал и сцену».

Одесский юмор вообще лучше 
всего подходит для творившего-
ся в эти годы. Цитатами из великих 
одесситов можно описать почти все, 
о чем рассказывает выставка в Теа-
тральном музее. Негритянский джаз, 
«музыка толстых», ресторанный раз-
гул; пухлые ляжки и горжетки дам, 
не менее пухлые портмоне «господ»; 
оперетта и мюзик-холл; новый тип 
слащавых эстрадных голосов и мода 
на жестокий романс с блатным про-
нонсом; конферансье и акробатиче-
ские этюды; театр эстрады и цыган-
ские хоры, эротика и танцы апашей. 
Новое и старое смешалось как на хо-
рошей барахолке и потреблялось так 
же — с азартом, угаром и отсутстви-
ем каких-либо долгосрочных пла-
нов. Все могло закончиться в любой 
момент. Оно и закончилось, 1930-е 
заморозят все напрочь.

Понятно, что об этом времени 
вспоминали мало, несоветское оно 
какое-то. А когда все «несоветское» 
стало модным, искусство НЭПа при-
писали к категории «пошлого», то 
есть недостойного. Таким его видели 
и современники. «Записные идеоло-
ги были в ярости: „Все, что принижа-
ло искусство, теперь снова сорвалось 
с цепи и несется, закусив удила. Теа-
тры, театрики, кабаре, кафе с музы-
кой, «концерты», «вечера веселых 
настроений» — все это мутной вол-
ной заливает РСФСР. Используется 
все, что заставляет обывателя, меща-
нина платить“». Однако в этой мут-
ной воде нет-нет да мелькнут име-
на, составляющие красу и гордость 
отечественного искусства: Николай 
Акимов, Рина Зеленая, Сергей Мар-
тинсон, Владимир Лебедев, Нико-
лай Евреинов, Вера Ходасевич, Сер-
гей Радлов, Юрий Анненков… Тут 
и пародия была, и «халтуры» разные, 
и честная работа. Смотреть на следы 
этого короткого цирка упоительно 
интересно. Начать понимать исто-
ки тех или иных более устоявшихся 
явлений — прежде всего возможно-
сти сосуществования в интеллигент-
ском городском способе потребле-
ния культуры блатных, ресторанных 
и «высоких», «авторских» явлений — 
полезно. А еще это очень смешно. Ос-
тап Ибрагимович встает как живой.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Мистер Твистер и негритянский джаз
Театр и музыка НЭПа на выставке в Петербурге

Смотреть на искусство 
времен НЭПа упоительно 
интересно и смешно   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

М

В прокат вышел дебютный фильм 
британца Джо Маркантонио «Ро-
довое проклятие» (Kindred, 
2020), претендующий на гордое 
звание фильма ужасов. Амби-
ции режиссера, полагающего се-
бя наследником Альфреда Хич-
кока и Романа Полански, навели 
Михаила Трофименкова на фило-
софские размышления о разни-
це между мэтрами и эпигонами, 
между «зачем» и «почему».

ного-много лет назад 
руководительница эрмитажного 
школьного кружка юных искусство-
ведов преподала мне незабываемый 
урок. Предложив сравнить висев-
шие по соседству портреты «неиз-
вестных мужчин» кисти Рембранд-
та и безымянного художника «круга 
Рембрандта», она задала вопрос: за-
чем оба художника увели глаза сво-

их моделей в тень, отбрасываемую 
широкими полями их шляп.

Ну с Рембрандтом все было более 
или менее понятно. На его картине 
тень придавала модели загадочность, 
скорбный акцент, психологическую 
глубину. С его учеником — гораздо 
сложнее. Дело в том, что, когда речь 
заходит об эпигонах, вопрос следу-
ет формулировать не «зачем», а «по-
чему». А ответ — «да потому»: просто 
потому, что Рембрандт изобрел гени-
альный прием, а эпигон его механи-
чески повторил. Похоже? Похоже, 
даже очень, но, как говорилось в ду-
рацком анекдоте о поддельных елоч-
ных игрушках, «никакой радости де-
тишкам не доставляет».

Именно поэтому бессмыслен-
но задаваться вопросами, что имел 
в виду Джо Маркантонио, когда на-
градил трепетную Шарлотту (Тамара 
Лоуренс), помимо нежелательной 
беременности, зловещими видени-
ями из жизни хвостатых и перна-

тых и еще более зловещей заботой 
со стороны семьи ее мужа Бена (Эд-
вард Холкрофт), павшего от копыта 
жеребца-убийцы.

Не имеют смысла и попытки про-
никнуть вглубь орнитологической 
эсхатологии «Родового проклятия». 
Вороны выделывают над головой 
Шарлотты затейливые па, стучат-
ся в ее окна и в конце концов вы-
ступают сообщниками зловредных 
родственников. Критики пытаются 
придать танцу маленьких ворон глу-
бокий культурологический смысл, 
апеллируя к романтической тради-
ции вообще и «Ворону» Эдгара Ал-
лана По в частности. Напрасный 
труд. Маркантонио использует пти-
чий мотив не «зачем-то», а «потому». 
Потому, что «Птицы» (1963) Альфре-
да Хичкока остаются непревзойден-
ной классикой иррационального, 
но неотразимого страха, сочащего-
ся с киноэкрана. А Хичкок для Мар-
кантонио, безусловно, один из тех 

«Рембрандтов», которому должно 
подражать, чтобы прослыть его уче-
ником. Одна беда. Птички Хичкока 
изначально никак не зловещи, а ин-
фернальность птичек Маркантонио 
акцентирована с самого первого пла-
на «Родового проклятия», что начи-
сто аннулирует эффект саспенса, то 
бишь «тревожного ожидания», лежа-
щего в основе любого триллера.

Второй «Рембрандт», на которого 
страсть как хочется походить британ-
скому дебютанту,— Роман Полански 
как автор «Ребенка Розмари» (1968). 
Беременные героини обоих фильмов 
оказываются в чуждой им среде. Роз-
мари с мужем переезжают в дорогой 
манхэттенский дом, где знакомятся 
с подозрительно благожелательными 
соседями. Чернокожая Шарлотта ста-
новится заложницей подгнивающе-
го викторианского особняка, родово-
го владения его семьи.

С семьей мужа та же беда, что 
и с птичками. Уж слишком они, что 
хромая свекровь Маргарет (Фио-
на Шоу), что сводный брат мужа То-
мас (Джек Лауден), суетливый пси-
хопат, играющий на рояле Дебюсси 
и поминутно интересующийся, не 
хочет ли Шарлотта покушать киша, 
с первого же явления на экране не-
сут отпечаток адского пламени. Точ-

нее говоря, адского пламени, каким 
представляли его себе актеры про-
винциального гран-гиньоля. Пом-
нится, в «Семейке Адамс» мамаша 
Мартиши вежливо предлагала го-
стям дома: «Кишок не желаете?»

Что уж говорить о заботливом се-
мейном докторе Ричардсе (Антон 
Лессер), как бы наблюдающем за те-
чением беременности Шарлотты, 
а на деле оказывающемся пособни-
ком Тьмы. Судите сами. Доктор не-
пременно щеголяет в галстуке-ба-

бочке. Ну а кто же в современном 
кино будет носить бабочку, помимо 
отъявленного негодяя. В 1968 году, 
когда Полански снимал «Ребенка Роз-
мари», эта деталь гардероба в опреде-
ленном социальном контексте еще 
не воспринималась зловеще. В наши 
дни — как каинова печать.

Проще всего ответить на вопрос, 
почему Шарлотту играет именно Та-
мара Лоуренс, отличная актриса ро-
дом с Ямайки. Да потому, что с Ямай-
ки. Потому, что BLM. Потому, что цвет 
кожи героини якобы придает акку-
ратной и бездарной имитации как 
бы глубокий социальный и расовый 
смысл. Но об этом — в контексте тор-
жествующего всемирного лицеме-
рия — даже говорить скучно.

Позабавить в «Родовом прокля-
тии» может лишь одна деталь. Ги-
бель Бена срывает переезд супру-
жеской пары в Австралию, которая 
останется для Шарлотты недосягае-
мой мечтой и после того, как она по-
падает в западню. Любой, кто хоть 
раз видел в жизни австралийский 
фильм ужасов, только порадуется, 
что Бен и Шарлотта туда не добра-
лись: по сравнению с кошмарами 
пятого континента любые виктори-
анские ужасы покажутся детскими 
страшилками.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Рядовое проклятие
Фильм ужасов Джо Маркантонио

М
Любые попытки вызвать 
ужас в «Родовом прокля-
тии» проваливаются   
ФОТО HEAD GEAR FILMS

Бессмысленно задаваться вопросами, 
что имел в виду Джо Маркантонио,  
когда наградил трепетную героиню  
своего фильма, помимо нежелательной  
беременности, зловещими видениями 
из жизни хвостатых и пернатых  
и еще более зловещей заботой  
со стороны семьи ее мужа

«Наш театр имеет три части.  
Главная из них — касса. Сначала  
мы хотели построить только одну кассу, 
но нам это не разрешили. Пришлось 
пристроить зрительный зал и сцену»
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Олимпийские соревнования 
в миксте завершились триумфом 
России. В финале Анастасия Пав-
люченкова и Андрей Рублев, как 
и в трех своих предыдущих мат-
чах, лишь на супер-тай-брейке 
взяли верх над Еленой Весниной 
и Асланом Карацевым. Это чет-
вертое российское олимпийское 
золото в теннисе за всю историю, 
но первое — в смешанном парном 
разряде. Кроме того, Карен Хача-
нов заработал серебро в мужской 
одиночке, уступив в финале Алек-
сандру Звереву из Германии.

ообще-то микст — это 
по-своему теннисная классика. Од-
нако сейчас он превратился в почти 
экзотический вид. Олимпиада ста-
ла всего лишь четвертым официаль-
ным турниром в смешанном разря-
де за последние 19 месяцев. То есть 
о какой-то специальной подготовке 
к миксту речи идти не могло. Токий-
ские состязания превратились в чи-
стой воды экспромт, замешенный на 
мотивации и индивидуальном ма-
стерстве. Елена Веснина и Аслан Ка-
рацев, впрочем, дошли в июне до фи-
нала Roland Garros. Но для обретения 
стопроцентной сыгранности этого 
было маловато.

Повышало градус непредсказуе-
мости и правило, согласно которо-
му вместо решающего сета во всех 
трех парных разрядах в Токио играл-
ся так называемый супер-тай-брейк 
до 10 очков. Правда, Андрею Рубле-
ву и Анастасии Павлюченковой этот 

пункт регламента сыграл на руку. На 
пути к финалу они выиграли сразу 
три супер-тай-брейка, чего никому 
не удавалось ни на Играх в Лондоне 
в 2012 году, где микст был возвращен 
в олимпийскую программу, ни пять 
лет назад в Рио-де-Жанейро. Особен-
но сложно россиянам пришлось в по-
луфинале против австралийцев Эшли 
Барти и Джона Пирса, которые объек-
тивно выглядели едва ли не главными 

претендентами на победу, но в итоге 
довольствовались лишь бронзой.

Весниной и Карацеву до решающе-
го матча супер-тай-брейки не понадо-
бились, хотя в первом круге они обыг-
рали посеянных под первым номером 
французов Никола Маю и Кристину 
Младенович, а в полуфинале самого 
Новака Джоковича и Нину Стоянович. 
Но судьбу золота, естественно, решал 
именно супер-тай-брейк.

В нем Карацев и Веснина, которой 
как раз в воскресенье исполнилось 
35 лет, сначала повели, но Павлю-
ченкова и Рублев, уступая 4:7, выиг-
рали пять очков подряд и заработали 
два матчбола. Это, впрочем, был еще 
далеко не конец беспощадной пар-
ной дуэли. Вскоре матчбол получи-
ли уже их соперники, но Рублев на 
своей подаче не дрогнул. Затем Вес-
нина и Карацев отыграли еще один 

матчбол, проигрывая 10:11. Но при 
счете 11:11 Павлюченкова по линии 
приняла подачу Весниной, и Кара-
цев пробил в сетку. А на своем чет-
вертом матчболе Рублев, единствен-
ный в этой четверке, кто за весь матч 
не проиграл ни одного гейма на сво-
ей подаче, поставил победную точку. 
В итоге — 6:3, 6:7 (5:7), 13:11.

Так, спустя 13 лет после того, как 
три первых места на Играх в Пеки-
не заняли Елена Дементьева, Динара 
Сафина и Вера Звонарева, завершил-
ся второй чисто российский олим-
пийский финал. Кстати, с 1988 года, 
когда теннис был возвращен в про-
грамму Олимпиад, золото и серебро 
теннисисты одной страны разыгры-
вали еще лишь дважды: американ-
цы в миксте в Рио-де-Жанейро и хор-
ваты в мужской паре в Токио.

Состав участников другого фина-
ла, в мужского одиночном разряде, 
опроверг все прогнозы. Александр 
Зверев, прошедший в полуфина-
ле Новака Джоковича, оставшегося 
в итоге даже без бронзы, побеждал 
серба и раньше, например, в финале 
итогового турнира года в Лондоне 
в 2018 году. Но в данном случае Зве-
реву удалось совершить почти невоз-
можное — спасти встречу, по ходу 
которой он уступал 1:6, 2:3.

В нижней части сетки лучшим 
оказался Карен Хачанов, посе-
янный лишь 12-м. Он справился 
и с Диего Шварцманом в матче тре-
тьего круга, который аргентинец, 
едва передвигавший ноги на безжа-
лостной жаре, окрестил встречей 
ходячих мертвецов, и с Пабло Кар-
реньо Бустой в полуфинале.

По идее, это должно было доба-
вить Хачанову внутренней твердо-
сти перед финалом. Но там ему про-

тивостоял соперник, чей класс явно 
выше, чем у испанца. Зверев облада-
ет отличной первой подачей, а его 
техника, основанная на пластич-
ных, размашистых и ритмичных 
движениях, при наличии уверенно-
сти невероятно эффективна. Остано-
вить немецкого теннисиста можно, 
но сначала требуется ввести его в со-
стояние психологической турбулент-
ности, заставив действовать на пре-
деле возможностей, к чему Хачанов, 
наверняка понимавший, что шанс-то 
у него есть, и вполне реальный, в дан-
ном случае оказался не готов.

Это был тот самый случай, ког-
да пятая на данный момент ракетка 
мира легко доказала преимущест-
во над 25-й. Для победы — 6:3, 6:1 — 
новоиспеченному олимпийскому 
чемпиону хватило всего 79 минут. 
Видимо, не случайно президент Фе-
дерации тенниса России (ФТР) Ша-
миль Тарпищев в пятницу говорил, 
что с точки зрения психологии Хача-
нову было бы лучше играть с Джоко-
вичем, которому пришлось бы отра-
батывать статус явного фаворита.

Тем не менее турнир в Токио полу-
чился для российских теннисистов 
очень успешным. Никогда прежде 
им не удавалось выигрывать на од-
ной Олимпиаде золото и два серебра. 
И это вряд ли бы случилось, если бы 
Шамиль Тарпищев не уговорил вер-
нуться Елену Веснину, олимпийскую 
чемпионку Рио-де-Жанейро, чье вни-
мание на протяжении двух с лиш-
ним лет целиком занимала малень-
кая дочь Елизавета. Сработала и идея 
проведения тренировочного сбора, 
который ФТР после Wimbledon орга-
низовала для игроков в Южно-Саха-
линске c целью акклиматизации.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Беспощадный русский микст
Анастасия Павлюченкова и Андрей Рублев обыграли в финале Елену Веснину и Аслана Карацева

Анастасия Павлюченкова и Андрей Рублев (на переднем плане) во втором в истории Олимпиад  
чисто российском теннисном финале обыграли Елену Веснину и Аслана Карацева  ФОТО REUTERS
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ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ
 З С Б В
1. Китай 24 14 13 51
2. США 20 23 16 59
3. Япония 17 5 9 31
4. Австралия 14 3 14 31
5. Россия 12 19 13 44

 З С Б В
6. Великобритания 10 10 12 32
7. Франция 5 10 6 21
8. Южная Корея 5 4 8 17
9. Италия 4 8 15 27
10. Нидерланды 4 7 6 17

Сборная России по фехтованию 
на Олимпийских играх в Токио 
была близка к тому, чтобы повто-
рить фантастический результат 
предыдущей Олимпиады по ко-
личеству завоеванных на ней зо-
лотых медалей. Молодая муж-
ская команда рапиристов дошла 
до финала японского турнира, 
но там наткнулась на слишком 
хорошо готовых к нему францу-
зов, уступив им — 28:45. На счету 
отечественных фехтовальщиков 
осталось три золота.

ехтовальный турнир Олим-
пиады в Токио завершился соревно-
ваниями, итог которых для сборной 
России человеку, привыкшему к тому, 
что ее представители среди лидеров 
чуть ли не в каждом виде оружия, 
а в некоторых просто доминируют, 
выжигая всю землю вокруг, мог пока-
заться абсолютно рядовым. Ну, сере-
бро и серебро. На самом деле окраска 
у него, конечно, довольно яркая.

Чтобы оценить реальную стои-
мость этих серебряных наград, доста-
точно знать один факт. В фехтовании, 
особенно мужском, не меньше всех 
остальных качеств ценится опыт. 
А в той российской команде рапири-
стов, что выступала в Токио, его было 
кот наплакал.

В этой дисциплине отечествен-
ная сборная выиграла золото преды-
дущей Олимпиады. Так вот, до Олим-
пиады следующей добрался лишь 
один из сражавшихся за нее фехто-
вальщиков — Тимур Сафин. При-
чем в Рио-де-Жанейро Сафин, брон-
зовый призер личного турнира, был 
забойщиком, ключевым персона-
жем отряда, а в Токио отобрался в по-
следний момент. В свои 28 лет на 
фоне остальных он выглядел вете-
раном, настоящим «дедушкой». А ря-
дом с Сафиным, получившим место 
в основе лишь по ходу турнира, би-
лись спортсмены, которые, когда он 
добывал бразильское золото, были, 
строго говоря, даже не юниорами, 
а школьниками, к серьезным юни-
орским состязаниям только пригля-
дывавшимися: близнецам Антону 
и Кириллу Бородачевым — 21 год, 
Владиславу Мыльникову, которого 
как раз заменил Сафин,— 20.

И эта юная бригада выбила по до-
роге к финалу две отнюдь не слабые 
команды — гонконгскую с чемпио-
ном Олимпиады в индивидуальных 
соревнованиях Чен Ка Луном и аме-
риканскую, приехавшую в Токио 
в статусе победительницы последне-
го, 2019 года, чемпионата мира. Вы-
била, показав жутко эмоциональное 
фехтование, не обращая внимания 
на возникавшие во время матчей 
сложности. Погоня была ее стихией.

С французами сложности, прав-
да, сразу возникли не просто оче-
видные, а колоссальные. В финал 
российская команда вкатывалась 
со скрипом. Она проиграла все три 
первых мини-поединка, отпустив 
соперников вперед на приличную 
дистанцию уже на разгоне.

И тут вдруг появились признаки 
очередного рывка из засады в испол-
нении россиян. Бой Антона Борода-
чева против Жюльена Мертина был 
безумно напряженным: долгие и за-
путанные «фразы», спорные реше-
ния, выбранные до капли отведен-
ные на схватку три минуты — редкий 
вообще-то случай в стремительной 
рапире. Бородачев выиграл его со 
счетом 7:3, и российское отстава-
ние, только что громадное, сократи-
лось до трех уколов. И Сафин вроде 
бы нащупал правильную стратегию, 
скверно начав поединок с Эрванном 
Ле Пешу, но в конце концов через 
проблемы заставив того задрожать.

Но достойного продолжения у это-
го всплеска не было. Выходя на до-
рожку, россияне играли со стилем, то 
пытаясь заманивать французов в ло-
вушки, то поддавливая их, а оппонен-
ты, кажется, были готовы к любым 
сюжетам и обстоятельствам. Преи-
мущество французской команды ро-
сло и росло, пока к двум заключи-
тельным боям, на которые россияне 
выставили близнецов, не достигло та-
ких размеров, что мечтать отыграть 
его было бы большой глупостью.

Зато можно было мечтать о дру-
гом, как это делал президент Олим-
пийского комитета России (ОКР) 
Станислав Поздняков, сам великий 
фехтовальщик. Молодость — она ведь 
имеет и обратную сторону, обещаю-
щую, что через три года на Олимпиа-
де в Париже российская команда ра-
пиристов будет гораздо мощнее.

Алексей Доспехов

ФЕХТОВАНИЕ

Рапира  
молодости нашей
Сборная России завершила фехтовальный 
турнир Олимпиады серебром

Очередную медаль в спортивной 
гимнастике на токийской Олимпи-
аде завоевала для сборной Рос-
сии Анастасия Ильянкова. Она 
стала второй в финале на разно-
высоких брусьях. Она уступила 
лишь безусловной фаворитке — 
бельгийке Нине Дервель. 

ульминацией первого дня 
второй половины гимнастической 
программы — той, что отводится под 
соревнования на отдельных снаря-
дах,— для российской сборной ста-
ли, безусловно, женские брусья. Ей, 
правда, предшествовала серия неу-
дач отечественных гимнастов.

Сначала Никита Нагорный про-
валил вольные, в которых он во-
обще-то рассматривался в качест-
ве главного претендента на золото. 
Россиянин, выступавший первым, 
решил пойти ва-банк и включить 
в программу чрезвычайно слож-
ный, предполагающий огромный 
риск элемент — тройное сальто на-
зад согнувшись. Ранее в Токио во 
избежание риска Нагорный его не 
исполнял. И сальто это у него не по-
лучилось. На приземлении гимнаста 
сильно поволокло назад, вследствие 
чего он оказался далеко за предела-
ми ковра. Затем последовала грубая 
ошибка на другой, уже более про-
стой комбинации. Как потом оказа-
лось, при чистом исполнении своего 

обычного контента Нагорный желез-
но вошел бы в тройку, а то и победил 
бы. Ни один из его соперников не 
смог преодолеть отметку в 15 бал-
лов, которые легко покорились Ни-
ките Нагорному на отборочных со-
ревнованиях.

Затем мимо пьедестала в финале 
в опорном прыжке пролетели рос-
сиянки Ангелина Мельникова и Ли-
лия Ахаимова, которым попросту не 
хватило «базы», то есть сложности. 

Четвертым в соревнованиях на коне 
остался Давид Белявский. Он про-
играл бронзовому призеру, японцу 
Кадзуме Кайе какие-то ничтожные 
крупицы балла — меньше десятой.

Зато у отечественной команды 
получилось взять серебряную ме-
даль в финале на разновысоких бру-
сьях — снаряде, считающемся «рос-
сийским». На стыке веков Россия 
доминировала в этом жанре благо-
даря великой Светлане Хоркиной. 

Затем титул королевы брусьев у нее 
переняла Алия Мустафина, дважды 
бравшая в этом жанре олимпийское 
золото — сначала в Лондоне, а потом 
и в Рио-де-Жанейро. В Токио блесну-
ла, пусть не так ярко, 20-летняя Анас-
тасия Ильянкова. 

В отличие от Мельниковой и Аха-
имовой, которые в командном тур-
нире взяли золото, Ильянкова 
в Токио за награды пока не боро-
лась. Она не является универсалкой 
и прошла по результатам квалифи-
кации в финал только одного снаря-
да — брусьев, с которыми у нее еще 
со времен победного для нее чемпи-
оната Европы 2019 года сложились 
весьма теплые отношения.

В воскресенье отработала она на 
нем весьма недурно, хотя, конечно, 
не смогла обойтись без едва замет-
ных ошибок. Однако ошибки эти — 
вроде помарок на перелетах — были 
куда менее грубыми, нежели огрехи 
соперниц. Мельникова во время за-
хода на очередной оборот призем-
лилась на пол, что приравнивает-
ся к падению, грохнулась с брусьев 
и китаянка Фань Илинь, солидно 
наошибалась американка Суниса 
Ли, победившая в индивидуальном 
многоборье. Проиграла Ильянко-
ва только бельгийке Нине Дервель, 
которая, несмотря на запредельную 
сложность, буквально парила над 
брусьями и стала единственной, кто 
пробил отметку в 15 баллов.

Екатерина Ремизова

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА

Серебряный перехват
Анастасия Ильянкова заняла второе место в упражнениях на брусьях

Вчера российская команда по 
боксу получила первые меда-
ли Олимпиады в Токио. Правда, 
вряд ли это был тот случай, когда 
медали были поводом для торже-
ства. И Имаму Хатаеву (до 81 кг), 
и Андрею Замковому (до 69 кг) 
их бронзовые награды достались 
после поражений в полуфиналь-
ных боях — с британцем Бенджа-
мином Уиттакером и кубинцем 
Роньелем Иглесиасом. Причем 
поражение Хатаева выглядело 
поводом в очередной раз обра-
тить внимание на странности су-
действа в олимпийском боксе.

ообще, это были очень обид-
ные поражения для тех, кто пережи-
вает за отечественный бокс. Просто, 
кажется, бойцы, их потерпевшие, 
могли рассчитывать на гораздо боль-
шее, чем бронза.

Полусредневес Андрей Замко-
вой — это капитан сборной России, 
ее, можно сказать, формальный ли-
дер, действующий чемпион мира, 
34-летний боец с колоссальным 
опытом. Собственно, в шорт-лист 
претендентов на золото его вклю-
чили задолго до Олимпиады. Полу-
тяж Имам Хатаев, который намного 
моложе (ему 26), в этот шорт-лист по-
пал уже по ходу олимпийского тур-
нира благодаря очень убедитель-
ным и эффектным выступлениям. 
По дороге к полуфиналу он переиг-
рал победителя мирового первенст-
ва казахстанца Бекзада Нурдаулето-
ва, а также красиво нокаутировал 
представляющего Испанию Газима-
гомеда Джалидова. Этот короткий 
удар, отправивший Джалидова на 
настил, стал чуть ли не главным ви-
деохитом турнира.

Замковому в полуфинале выпало 
драться против другого ветерана — 
чемпиона еще лондонской Олим-

пиады 2012 года Роньеля Иглесиа-
са, который, как выяснилось, класс 
не растерял. Иглесиас довольно уве-
ренно взял первый раунд, а второй 
не отдал, хотя в нем ему приходи-
лось нелегко. Похоже, Замкового 
подвела «физика» — «подсел» в кон-
цовке и обрести второе дыхание так 
и не смог. В третьем раунде интриги 
уже никакой не было.

Проигрыш Хатаева имел совер-
шенно иной оттенок, даже скан-
дальный. Несложно было предпо-
ложить, о чем российский боксер 
будет говорить после окончания 
боя — о том, что не согласен с реше-
нием судей, и о том, что «не понима-
ет, как такое может происходить на 
Олимпийских играх».

Действительно, со стороны все 
смотрелось странно. Решающим 
тут был третий раунд. И в нем Хата-
ев, бесспорно, контролировал ситу-
ацию, выглядел гораздо жестче. Бен-
джамин Уиттакер действовал так, 

как действуют боксеры, знающие, 
что создали запас и нужно его лишь 
сберечь не рискуя, и черт с ним, 
с проигранным раундом. Вот только 
никакого запаса у британца не было. 
Тем не менее после окончания раун-
да четыре арбитра из пяти присуди-
ли выигрыш именно все время отсту-
павшему Уиттакеру.

Будь это, скажем, чемпионат мира, 
у Имама Хатаева была бы возмож-
ность по новым правилам опроте-
стовать решение, добиться просмо-
тра видеоповтора боя. Но токийский 
турнир проводит Международный 
олимпийский комитет, а не лишен-
ная его признания — в том числе как 
раз из-за многочисленных судейских 
ЧП — Международная ассоциация 
бокса (AIBA). Впрочем, скоро ни к той, 
ни к другой организации Хатаев уже 
не будет иметь отношения. После по-
луфинала он объявил, что собирается 
переходить в профессионалы.

Алексей Доспехов

БОКС

России отсчитали медали
Имам Хатаев и Андрей Замковой  
проиграли в полуфинале олимпийского турнира

ТОКИО-2020

Анастасия Ильянкова по результатам квалификации прошла 
в финал только одного снаряда и завоевала на своих любимых 
брусьях серебро  ФОТО REUTERS

B

К

Ф


	kms_134m_001
	kms_134m_002
	kms_134m_003
	kms_134m_004
	kms_134m_005
	kms_134m_006
	kms_134m_007
	kms_134m_008
	kms_134m_009
	kms_134m_010
	kms_134m_011
	kms_134m_012

